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S U M A R I O .  

CONTRA DON NICOLAS DE MESA, SUBTENIENTE DE LAS 
MILICIAS PROVINCIALES, LOS PAISANOS MANUEL CHIQUI- 
TO,  CAYETANO VELAZQUEZ, FRANCISCO FERRERO, SI- 
MEON SUJ3ERVI Y OTROS, POR DELITO DE REBELION. 
COMETIDO EN ESTE PUEBLO EN LA MARANA DEL NUEVE 
DE FEBRERO DE ESTE ARO. 

JUEZ FISCAL, SECRETARIO 

DON JOSE GOMEZ MEDEVIELA, 
Dn. GUILLERMO GOMEZ COLON, 

CAPITAN DE LA COMPARIA TENIENTE DE LA 
DE CAZs DEL BATALLON MISMA COMP? 
INF? de VITORIA NQ SQ Y BATALLON. 



a M T M  . ~ . ~ ~  pi NZCOLAS D% lMESIPj SUBTENIEmE DE UkJJ &$g ~~. 

~3c~~iib :pRavmGmsS,, LOS PAYSWQS M N U ~  c ) - ~ f q m ,  
w\h~&+gJ W Q U E Z ,  PRANCISCO FE-RO (a) p m  
a. SUBEBBI, GERVASIO SANTANA* JUAN ' ~JI. ~ 0 2 ,  
~JBOMMSNG6 SA,PJTANA (a) CEPILICA, 3DOEVIíNGO ~ANCRE3a, 'Y 
O T R a  DEL,ITQ DE REBEUBN 6 0 M H , m  m E n g  
FUEbILo @l., . LA .- &%RANA a NUEVE . . RE PEBRRRO 131 S -. <. 

TE AR8. ' 
I 

. . 

JUEZ, EBCAE. . .. SECRETARIO, 
G Q M ~  'mb&w~u,  Don GUILLERMO GOMEZ 
DE 24 ~ M ~ A N ~ A ,  COLON. TENIENTE 

'D& ;W-Q=$ DEL 98.0~. DE LA MISMA 
, ~ ~ ~ & T E B ] L A  DE sp 

A. G. 1 CUBA 1011 A 

ERNO MILITLU J%ZUA: NQ SSO. COMO 
cuencia del oficio que dirigí a V. 'en 2 del presente mes núm 
en contest.aadn al suyo de 21 del mes anterior; habiendo recibido por 
el Correo que lleg6 ayer noche la causa que sobre los sucesos de ese 
punto de Meiva de 9 Febrero ppdo- principio a instruir el Sr. Al- 
cgde Mayor de esta Ciudad y su partido y de la cual se  ha inhivido 
,por ruultado de la.od.&aci& hecha al efecto, adjunto se la remito 
para que uniéndola á la que V. instruye por'el mismo rnotiGo, pueda 

efectos que previene el. Gltimo superior . decreto Fe- 
a estqpado; sintiéndose V. acusarme el competente re- 

cibo A dicha causa para que en este Gobierno obre los devidos efec- 

'm . . .  
S S 

. ,  Dios gue a V. Í. m- a- 
Azua 26 de Marzo de 1863. 
EL GRAL GOBERNADOR 
EÜSEBIO ~ u i ~ n ~ Ó . - f - ~ d ~  

Sr. Capitan. de Cazadores de Vitoria D. . Jost Gomei Medeviela. . 

~Gcal de la ea¡.& por los sucesos de Neiv3. - . . 
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A. G.1 CUBA 1011 
N E I B A .  FEBRERO 

1863 
N U M Q  67 

A ~ C A ~ D I A  ~ . ~.. . , M A Y O R  D E  A Z U A  

&f&N;VEJI. LFABIAN, CONOCIDO POR MANUEL CHIQUITO 
CAYETNO VELAZQUEZ Y MARTINEZ, NATURAL DE STO. 

DOMINGO, SOLTERO, de 38 as- VECÍNO DE CAMBRO. 
NAL JURISDICCION DE NEYBA Y DE OFICIO ZAPA- 

' .'.T&~a. y O T R O S  

P O R  

. R E V E L I O N  
e. 

Sr, Alc- Mayor 
D. José Camuyran. 

A. G. 1. CUBA 1011 

wCÁLDI-A - ORDINARIA DE NEYBA. Participo a V S que hoy 
l*.cpatro de $ mañana ha tenido lugar en esta un grande amnte- . .. 

$@ente,,, se oyeron dos tiros de fusil e inmediatamente yo y mi in- 
fÍ-as.prg@ secretano nos constituimos en la casa del Comandante Mi- 
l&, - . ~.~ . y. ,p@x.después circuló la casa .en que nos ballribmos un gru- 
pode  hbxnbres capitaneados por Calletano Velasquez dando el grito 
.d. D'om-&ano libre, ordenandole al Comandante Militar que per- 
,m:anaeiera en. arresto, y á lo que a pesar de protestar contra el hedio 
eo-me'tido no pudo hacer resistencia por encontrarse solo, despues se . . . . 
d@gid 4. grupo, 'a donde está la pieza de artillería dk este pueblo. .~ >. 

@@i& tres tiros, que llaman en este País alarma, con los que con- 
i&iiikbn as i  &aos 10s vecinos de esta Comun, en número como de 
iloscientos hombres, pero todos se ponían a disposición del legitimo 
Gobierno y manifestaban que estaban listos á obedecer las órdenes 
: @ E  :i% abtoridad jqal les diera. Los insurectos quisieron comenzar 
.a hacer desórdenes, pero encontrándose la autoridad Militar en 
a~i.&t~,. júigue opdtuno presentarme al lugar donde se encontraban . 

:A* 
I' 

,, i;iivocan& &den y ri lo cual no se negaron reconociendome como 
12, :a~atoiidad' judicial del lugar, y prestandome obediencia. 

' . h o r a  que ,son las dos de la tarde, con Ia cooperacion de los ciu- 
dadanosJJque ~ .. .. se mostrar6n adictos al Gobierno legal, se ha podido 
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sofow la insurreccion sin tener que lamentar la menor desgracia; 
mas el que suscribe no cree restablecida completamente la tranquili- 
dad, mientras no se envien á esta suficientes fuerzas. 

En este momento que se haya el Comandante Militar ya libre 
me ha oficiado para que sin pérdida de tiempo proceda a la averi- 
guacion del hecho consumado hoy a las cuatro de la mañana y lo 
que haré en el acto. 

Dios guarde a V. S. ms. 

Neyba y febrero 9 de 1863. Firmado: Eduardo Francisco San- 
chez. 

Sr. Alcalde Mayor de Coinpostela de Azua. 

A. G. 1. CUBA 1011 

DILIGENCIA. En diez de Febrero de mil ochocientos sesenta y 
tres se formó oficio dirigido al Iltmo Sr. Regente de la Real Au- 
diencia trasladando el oficio anterior, el. cual fue cerrado bajo 
un sobre y entregado en las oficinas del Gobierno ~oli t ico de 
Ciudad para remitirle por medio de un espreso que habia de 
sal& de las mismas oficinas a la Ciudad de Santo Domingo con 
el fin de dar conocimiento del hecho que motivan estas diligen- 
cias al Exmo.-Sr. Gobernador Superior Civil, de que doy fe. 

firmado : Muñoz. 

INSTRUCn AL ) 
PROh5OTOR FIS) En dicho dia instruí al Promotor Fiscal del 
CAL. ) Juzgado, del oficio y auto precedente, doy fe, 

así como de firmar conmigo esta diligencia. 

Firmado : Fo1gado.- Firmado : Muñoz. 

DILIG / En la Ciudad de Compostela de Azua a diez de Febrero 
de mil ochocientos sesenta y tres y siendo como las diez de la no- 
che dispuso S.Sa suspender por ahora la marcha al Pueblo de 
Neyba hasta el dia siguiente, á consecuencia de haberle mani- 
festado verbalmente el Sr. Gobernador de esta Ciudad que era 
preciso aplazar la marcha hasta el dia de mañana en que se reu- 



niría fuerzas suficientes para trasladarse á la espresada pobla. 
cion.puesto que las circunstancias en que esta se hallaba no per- 
rnitian salir sin dicho auxilio, todo lo cual anoto por diligencia 
haciendo constar que S. S3 acordó se pusiese esta determinacion 
en condniiento del Ilmo. Sr. Regente, firmando el Sr. Juez es- 
ta diligencia conmigo el escribano de que doy fe. 

Firmado: Cmuyi-an. Firmado: Esteban Muñoz. 

DÍLIG~ / En once de Febrero se dirigió un oficio al Iltmo. Sr. Re- 
de .la Real. Audiencia en los términos prevenidos por el 

8. Juez, ;doy fe.- 
. . . X;irgado: Muñoz. 

DILIGa / Doy fe que como á las cinco de la tarde de gste día ha 
salido de esta Ciudad el Sr. Alcalde bfayor asistido del Promo- 
tor Fiscal, del Sr. Gobernador Civil y Militar de la Provincia, 
con un piquete de la Milicia de reserva y del infrascrito, con 
direccion a la villa de Neyba. Conste por la presente que fir- 
mo en Azua á once de Febrero de mil ochocientos sesenta y tres. 
EmndQ Asistido-vale-. 

Firmado: Muñoz. 

OTRA/ En la comun de Neyba a doce de Febrero de dho año hago 
constar por la presente que el Juzgado, Sr. Gobernador y pi- 
quete de Caballería de Milicias de Reserva, con otro que se agre- 
gó en el camino procedente de la Comun de S. Juan, han llega- 
do á dicha población á las mes y anedia de la tarde de Ia espre- 
sada fedha. Doy fe.= 

Firmado : Muñoz. 
L .  

NEYBA DOCE DE FEBRERO DE MIL ) 
OCHOCIENTOS SESENTA Y TRES. ) 

Requiérase al Alcalde Ordinario de esta población, para que 
inmediatamente haga entrega al que provee, de las diligencias 
que instruye la averiguacion del hecho participado en el oficio 
que obra por cabeza. Lo mando y firma S. S? doy fe. 

Firmado: Camuyran. Firmado: Esteban Muñoz. 



REQUERIMto á Dn EDUAR- ) 
DO F R M ~ ~ ~ ~ ~  SANCHEZ. ) En dicho día requerí al Alcal 

ordinario de esta poblacion DN Edumd0 Francisco Sanhez co 
auto precedente y enterado hizo entrega de dichas diligencias 

espresadas en el referido auto que contadas 
escrito resultan tener once, firmando el me 
que doy fe. 

firmado: Eduardo Francisco Sandiez. 

En la madrugada de este dia se ha turbado la tranquilidad 
blica por una cuadrilla de hombres desalmados la cual mandaba 
llamado Cayetano Velazquez, en este momento preso; habiendos 
restablecido el órden en la apariencia, paso a V. S. el presente oficio 
para que sin levantar mano proceda á la informacion del hecho y 
averiguar quienes sean los promovedores de tal desorden. 

Dios guarde á V. S. muchos años. Neiva 19 de Febrero de 

El Comandante Militar, Tomas Probadella,-firmado. 

Sr. Alcalde Ordinario de esta comun. 
. - - 

DECLARACION CALLETANO VELASQUEZ./ En la vi 
de Neyba á los nueve días del mes de Febrero de mil ohociientos se- 
senta y tres. Nos Alcalde y Secretario nos transportamos a la cárcel 
pública de este pueblo donde se halla preso el Señor Calletano Ve- 
lasquez á quien se preguntó del modo siguiente. Su nombre, edad. 
estado, profecion y domisilio y contestó: llamarse Calletano Velas- 
quez, de treinta y ocho años de edad, estado soltero, profedon zapa- 
tero, natural de Santo Domingo y habitante de la Seccion de Cam- 
bronal. A qué hora vino hoy á este pueblo, y contestó X que al oir. 
tres tiros de fusil entró al pueblo á las cuatro de la mañana. Pre- 
guntado, qué le movió á venir á entrar á este pueblo y contestd. Que 
aunqihe a deshoras fué de las veras de este pueblo un hombre Ilama- 
do ~u i l l e rko  en un caballo al lugar de las Tejas diciendo que los 
necesitaba la plaza, que 61 y los compañeros que venían, se hallaban 
completamente embriagados, que él y los compañeros vinieron al 
pueblo sin saber el objeto á que venían por efectos de su embriaguez, 
Por 10 que 61 se quedó en el camino hasta que oyó los tiros que lo 
~~cordaron entrando en la plaza en seguida. Que el Guiilemo se 
dinjió en las Tejas al Alferez Nicolás 4e Mesa, 
devolvid del camino. Preguntado. Que Gefe 



i;w-i:-&~ -~~ .]1f:g&, .~ la plaz; encontró de Gefe á Manuel Chiquito 
'-. 
-6 d. $&&&zle; .~$:c$w~s 4% que cumplía tan pronto como él @p :-:%:~ 

I @ t Y ~ ~ d ~ & g ~ & ~  :,Qye.@o Gefei no le'dijo cuál era .le objeto de su . 1 7  > - . ~  

h@@d& ; ' ~, . , . I- . 
, , & r & i m ~ & t 6 i . i q ~ ~ ,  era la que pronunciaba, si era revolucion 

I,& ,@e., a -, 6fd , . ea ; .q~ t~~~ i i in i~~  que le dijo fué que recojiera todos b s  hom- 

i&m$tgap ta:a:9;aa::, 8 11.a: pl-a lo que él ejecutó. Preguntado si sabía 
\- <> 

' A &m&a, ;al@n& ,kgpplicaciones con otros puntos contestó: 
X - - , \  

- ~ - . . .~  . 

* &$@:g@*6xaB*, re -~ 
:. 

*l.'.& - '  

1 &"S ,zh '&-m6 con el Alcalde que certifico. Aunque á des- ,,,, ,,&$% ,-:* 7.::. 3, - Y  ' : 
!&gjjTg@ ;de embriaguez- que lo recordaron entrando en ~~jj-~;sv-,;. . - , :. ;.; ., y w; en Ls_eguida,, e t r e  ¡ineas.-vale-. &g,,g 5=---. . c..--,. 

I r .  .. 1 . . ,..̂  ~ - 

. . .. ;.!, (&@-&;ea &. 'Iá arrestacion. del mencionado Manuel Chiquito por 
. -  a rnmdanaaL . . &-,~.. . ! ~. . lMil&. Lo :mandó el Alcalde que certifico. 

,: 
.. r$&&a&3. . , ~ i ~ ~ ~ i ~ e ~  

~ ~ Firmado. Ruperto Ganó. 
' 0  . ' b , ~ ~ .  

. ' " , :  7 wm. -- -~ ~t., 1 , - .. - 'y ' YACJ-ON LA &CL~RACION DE CALUTANO 
> . .., 

2 En ix 'Villa & Neyba á diez de fibrefo de mil ocho- 
id&@.@ -- --.. ~ > -  $&&& -.,.- - ~ ,yy &&; A consecuefi& de haber manifestado el pre. 

. . . , @$ lw&iix& - %%l&sq~ que quería ampliar la declaracion que había 
fije iiikjf' en mOn d e  habersele pasado fa embriaguez 
Nos Alcalde :y S e s t m b  nos constituimos y pmcedi- 

lo 'mmifeatado por el di&~;Ve- 
X Que desputs de haber entra- 

de Luis Venanda a'la caSa de un hom- 
se. cansó de dar voces y llámarlo, 

&ientiQ, y -nadie le  .mfitest6 m a  palabra y que 
iría amplianilo :su dedarauon.. Esto. de- 

que yo. 4 Scretario ceftific~.. 
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y tres Nos Alcalde y Secretario nos transportamos A la calce1 pública 
de este pueblo donde se halla preso el Alferes Nicolds de Mesa en 
situación pasiva, y fué preguntado por su nombre, edad, estado, pro- 
fecibn y domisilio y contestó llamarse Nicolas de Mesa & cuarenta 
y tres años de edad, estado soltero, profecion labrador y criador y 
de este domisilio, vivido en la Seccion de Cambronal. Preguntado si 
sabe porque causa se halla preso, respondió que lo ignoraba. Pregun- 
tado si sabe el movimiento que aller se efectuó, contestó: Que anteno- 
che se presentó un tal Guillermo acompañado de Calletano Velasquez 
diciéndole que la plaza lo llamaba, y que él entonces se puso en mar- 
cha para el pueblo llegando hasta la sanja y viendo que esa era una 
sirvergüenzada se volvío para su casa donde permanedo, que si hu- 
biera sabido que el Comandte Rey hubiera venidb aller al pueblo 
él lo hubiera acompañado. Preguntado si conocia la gente que ve- 
nia y quién era el Gefe que capitaneaba. Contestó. X Que el Gefe 
que capitaneaba con el titulo de Comandante diciendo que tenia or- 
qen de la plaza con muchos papeles era Calletano Velasquez, que 
estaba tambien el oficial Alfonso quien tambien viendo que era des- 
orden se fué: Preguntado. Por qiié siendo un oficial de las reser- 
vas provinciales ha esperado que transcurran treinta horas sin pre- 
sentarse á la plaza, y contestó evasivamente. Preguntado cuál ha si. 
do el motivo de presentarse hoy a las oraciones al pueblo y contestó: 
X Que estando en su casa dispuesto a venir le dio la orden el Co- 
mandante José de la Paz. Preguntado si en estos dias anteriores ha 
oído hablar algo de revolucion y contestó que no ha oído nada. Pre- 
guntado donde le di6 Guillermo la orden de venir al pueblo y contes- 
tó que en su casa cuando se disponía para ir a un velorio. Pregunta- 
do si fué en su casa la primer casa donde tocó el mencionado Gui- 
llermo y contestó que tocó otras antes que la suya que ignoraba cua- 
les eran. Preguntado si sabe el paradero en la actualidad de Gui- 
Ilermo, que cree que estará en su casa contestó que es en las afueras 
del pueblo. Preguntado si sabe á qué venía esa gente al pueblo y 
contestb que ignoraba el objeto á que venian. Preguntado si cuan- 
do se devolví0 encontró alguna gente que venía y que quiénes se 
fueron junto con él y contestó que cuando se marchaba encontró un 
hombre en un caballo que no lo conoció que tampoco reconoció a los 
que con él se mardaron de Cambronal. 

Así lo dijo y firmo con el Alcalde de que Certifico. 

Firmado. Eduardo Francisco Sánchez.- Nicolirs de Mesa.-Ru- 
perto Canó. 



DECLARACION DE FRANCISCO TERRERO./ En la mis- 
aria fecha siendo las siete de la noche se procedió á interrogar al pre- 
so que preguntado por su nombre, edad, estado, profecion y domisi- 
lio contestó llamarse Francisco Terrero de treinta y nueve años, es- 
tado soltero, profecion labrador y de este domisilio. Preguntado si 
sabe la causa porque se halla preso contestó: que la ignoraba. Pre- 
guntado si en la tarde o noche de antes de aller despachó un hombre 
de Cambronal contestó: que no es cierto que él halla despachado 
tal hombre. Preguntado si sabia lo que debía acontecer aller en es- 
te pueblo contestó que nada sabia, que él acudió al pueblo cuando 
los tiros de alarma, que se vino en compañía de los señores Nene 
Ramirez, Mandesir y Jose Nicodemo Carrasco por e1 camino de la 
Puentecita. Preguntado si sabe si su hermano Matias Peraco estu 
viera cómprometido en el acontecimiento de aller y si habló con él. 
contestó, que ignoraba si su hermano Matías estubiera comprometi- 
do en revolución y que él ni lo ha visto ni habló con él. 

Asi lo dijo no firmo por manifestar no saber firmó el Alcalde 
que Certifico. 

-Firmado.- Eduardo Francisco Sandiez.-Ruperto Canó. 

DECLARACION DEL COMANDte JOSE DE LA PAZ./ En 
la misma fecha comparecio el Señor Don ]osé de la Paz Teniente Co- 
ronel de las Milicias Provinciales en situacion pasiva y oficial en la 
actualidad á las órdenes del Señor Comandante Militar, y pregunta- 
do si habia ido hoy al Cambronal y porque causa, y contestó que si 
y a asuntos del servicio. Preguntado si cuando fue al Cambronal 
hoy encontró al Alferes Nicolas Mesa dispuesto a venir, o si vino por 
%den suya contestó que lo encontró muy tranquilo y que si vino al 
pueblo fué por orden suya. Si como habitante del Cambronal y ha- 
biendo ido hoy en comision del servicio ha podido adquirir algunos 
datos sobre la sublevacion de aller y contestó que sí: Ordenado que 
espusiera dijo: que por un hijo suyo llamado Manuel ha sabido 
que los que andaban como prmovedores i autores del desorden que 
en el día de aller se ha perpetrado en esta poblacion son Nicolas de 
Mesa, José Antonio de Mesa, Alejo Marmolejo, que el que llevó el 
papte 6 aviso al Cambronal para que se pusieran en marcha contra 
este pueblo los insurrectos fue Guillermo hijo de Cirineo el cual iba 
montado en un caballo vallo rucillo. Preguntado si sabía á nial fue 
la primer casa que tocó respondió que á la casa de Nicolas de Mesa. 
Preguntado si sabia algo más de particular contestó que habia espues- 
to todo cuanto sabía.- 

Firmado.-Eduardo Francisco Sánchez.-Ruperto Canó. 
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g qrae- ha ,$id@ ai*resta.h pr el ,,kaw ,&quiel de Vww. p p p g ~ # a ~  
qw& objee $id Vd, dd Cbnbronail hacia el pueblo ea m* 

dsqa&:&l dh nue;r!e-csntaltQ p , d  Alfwer Nicola& de Mesa k fri.6 
i Lmir P 9i &di~imdole PUS li  plzn lo Unmabp. hepeudo 
'm que erbjc~s, le ,&j& que 1~ llamaba ik p+zqL cont@trf, gve 1a &ps- 
raba, que ~rb_ &o. otm qne -&&le la. ,m&n, que k .&cm- 
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&;tb,JI 6 Cpktl @&&&id pW&. , p í : ; E s e .  .&a m& &ntsle9G qa@ : p t  

Igu& mtes 'b h b .  Mim¡q, de .Mesa casi prisiama. Pyqpn&&g-j t@g! 
(-Jon&s :BaxnMb i N i d a  di M- wndo 1I.gQ .& &I JF 

. ~ m b m  &p& cuanda veda hacia d pueblo imtesth qug J@ 
O c2e Me% Akj,o Mium.oly:jjo, Uimuel a=rnpoi el hijo & 



cb.las: ~. d e  Mesa, e l  hijo de la mujer de Nicolas de Mesa que ignora los 
n o m e s  & estos ultimos. Antonio de Mesa, Francisco Fabier, Juan 
&ocho, ~ ~ Niccdas Raimundq, y otros que no recuerda sus nombres. 
Qak qusa le obligó á devolverse, si vió algo ú ovo cosa que le obli- 
&an 4 devolverse dijo que porque oyó decir d Nicolas de Mesa va- 
mos d pueblo a tomarlo. Preguntado porque cuando oyó los tiros 
de alarma no se presentó á la plaza, sabiendo que es deber de todo 
&dadano el presentarse en circunstancias iguales contestó que in- 
formado que en el pueblo había un desorden capitaneado por Ma- 
nuel a i q u i t o  y Calletano Velasquez. Preguntado si tenía algo más 
q ~ ~ e s p o n e r  .dntestó que por ultimo que él se devolvió por una en- 
femedad que. tenía. 

Asi b dijo y fúm6 con el Alcaide que certifico. 

FW-ado-Eduardo Francisco Sanchez.-Ruperto Can6. 

A.,U T 0.4. .Prwédase á la arrestación de Manuel Ocampo, Antonio 
&Mes%. Francisco Fabiel, Jua~n Chocho, Nicolas Raimundo El Hijo 
.dé Ni.co1.m de Mesa y el hijo de la mujer de Nicolas de Mesa. Lo 
mando, el A1dd.e que Certifico. 

Firmado: Eduardo Francisco Sanchez.-Ruperto Canó. 

AMPLIACZON DE L A  DECLARACION DE CALLETANO 
VELASQUEZ./ En Neyba á once de febrero de mil ochouen- 

tos sesenta y tres ante el Alcalde y Sea-etario--- --Digo 
~i . I lk& Velasquez que el Señor Manuel Ocampo estando en la san- .-.' ]a lo .mandó diciendole que fuera en compañia de Luis Venanao y 
ie d i j l a  á Papaon que ya estaba la gente lista, y en razón á que Pa- 
aaón mando la llamarón no respondió este se devolvió a la sanja. 
Qve 'Mainie~ Chíqbito le dijo que contaban como Gefe con Antonio 
de la 'paz, y Manuel Ocampó le dijo que con Papaon; dijó que Ni- 
@IaS de Mesa lo ihició en el asunto, diciendole que había recibido 

l..,'. . 
+&? del Gobierno para venir con gente al pueblo y que de este 
moA& ,. .~ füeron recojiendo gente hasta llegar á la sanja de donde se 
~ ? l ~ & , ' ~ i c o l a s  de Mesa. Preguntado con qué autoridad puso en 
@esto al Comandante Militar, poniendole una guardia y dando ór- 
d:& de que no le dejaran escribir, contestó que esto lo hizó segun las 
6tdkne. que le di6'Ma1¡uel Chiquito. Que Manuel Chiquito puso de 

4''. .,-; ~9iiari.u; en l'a casa del Comandante Militar á Pedro Santos, a quien 
@$;6r*nes reservadas que él las ignora. Preguntado si fué é lque  
p$ii$Sb~ y municiones á esta plaza y entró los cojio, contestó 



que 61 fue quien pidió las municiones, y Manuel Chiquito los fusiles. 
Preguntado si el Comandante Militar se los entregó, contestó, que 
n6, que él entró y las cojió. Preguntado cuál era el lugar donde 
decian ellos que estaban reunidos los haitianos, contestó. Que 61 
10 oyó decir á Manuel Chiquito que ignora si estos venían y el lu. 
gar donde estuvieran lo ignora. Preguntado con qué palabras y ra.. 
zones le inició Nicolás de Mesa la revolucion, contestó. Que Nicolas 
de Mesa le dijo ha llegado un correo y la plaza nos llama. Debemos 
ir reunidos. Preguntado quiknes les daban órdenes a los soldados del 
Cambronal á la sanja, contestó que daban órdenes Nicolas de Mesa, 
Idefonso y Manuel Ocampo y que cuando vino a llamar a Papaon 
llamó repetidamente muchas veces, y no pudo conseguir que respon- 
diera. Preguntado porqué se arrestó al Comandante Militar Don 
romas Bobadilla y con qué objeto, contestó. Que lo arrestó por or- 
den de Manuel Chiquito á quien entonces como Gefe reconoció, di- 
ciéndole este que no dejara que sacara ningun papel, que el objeto 
fué que como él recibió la órden de poner el pabellon dominicano, 
y este sostenia el español ese fué el motivo porque se arrestó al Co- 
mandante Militar. Preguntado que cuando el Señor Comandante 
Militar, al llegar ellos les di6 alto y quién vive, qué contestaron, dijo 
que ignoraba lo que contestaron, que en ese momento estando él dor- 
miendo á causa de su embriaguez se levantó pero ya habian tomado 
la Comandancia Militar. Preguntado que como fué que él vino á 
reclamarle al Alcalde racion pecuniaria habiendose negado el Alcal- 
de a darla en esas maneras, y sí en viveres para que el pueblo no pa- 
deciera, cómo es que él se convino a recibirlas, de quién recibió las 
órdenes para aceptarlas cle una o de otra manera, y dijo que recibió 
las órdenes de Manuel Chiquito. Que cómo fué que al presentarse 
el Alcalde porqué.razon al intimarles el orden, acataron su autori 
dad, cuando les intimó que nadie se propasara bajo las penas más se4 
veras, a robar ni el valor de una gallina, todos asintieron y se cum- 
plieron las órdenes que &ctó no reconociendo el legítimo Gobierno 
y las autoridades constituídas, respondió que porque reconocieron que 
los llamaba al órden. Preguntado si no conocieron que el Coman- 
dante Militar como autoridad Superior a la del Alcalde tambien po. 
dia atender al órden con mas autoridad y mas elementos que el Al- 
calde, contestó que por su parte él hubiera reconocido pero al no te. 
ner más que obedecer las órdenes de sus superiores le impidieron re- 
conocerlo. Preguntado, porque en una de las veces que vino a la 
casa del Comandante, al levantarse éste preparó la caravina para ha- 
cerle fuego, contestó que había recibido brdenes de Manuel Chiquito 

, ? 
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.que :siel comandante hacía acción de fugarse u otro cualquiera ade- 

;él ,la peparó. Preguntado si las mismas órdenes que recibió respecto 
& ~. Gdañdante  Militar las recibió respecto al Alcalde, contestó que 
respecto . . al Mealde no. 

.-~. 
FiTmatlo: Eduardo Francisco Sanchez, Calletano Ve1asquez.-Ru- 

'.DECLARAC~ON DE MANUEL OCAMPO./ En Neyba a once 
de ,. . Febrero :de mil ochocientos sesenta y tres comp.ireció el Señor Ma- 
xiuel, 0citsnp.0, de treinta años, estado soltero, profecion labrador y . .  ~ 

:domis.Zads en el hambronal. Preguntado si sabe porque se halla 
mestádo, codtéstó que lo ignoraba. Preguntado si en la madrugada 
&l -nueve fue: á i a  casa :de Xdefonso. de la Paz acompañado de Nicolas 
&  e esa, contestó que él no fué. Preguntado que coriio fué el haberlo 
vistc~ acompañado de Nicolas de Mesa y algunos otros marchar del 
'Ganibronal hada el pueblo y con qué objeto venía, contestó. Que 
!Mel$iso de Senas lo llamó en su casa, que iba acompañado de otros 
.. 
nó ~r<conociendo sino 1 que lo ll31n6, que ya en el camino real en- 
6ntrd -. . un ,grupo y preguntando quién mandaba y qué era aquello le 
i2@@t&@'Velasquez que él tenia la orden en su fadriguera, y que más 
a6&I@itree se la enseñarh sin haber conseguido que por mas exictacio- 
6es p k  hizo que se la nmstrara.. Preguntado qué causa le movió 

,VOlkrse al Cambr~nal, y no seguir al llamamiento de la plaza 
,@@&.$%a quien mandara en el camino, contestó que viendo que era 
-&d-órden determinó volverse él y Pepe Rocha por caminos esaa- 
9iados pues por e l  ~~II¡*o real era .imposible, y que por hallarse solo 
no:@, ;resolvió á.. entrar a.1 pueblo por creerse impotente y jusgarse ser 
xíc4ma del desórden. Preguntado -qúB gente vi6 en el camino, con- 
%est6.,'.que á iNJicolas de. Mesa, Antonio de Mesa, Bartolo hijo de la 
mujer ~ . ,~ de . NiCótas de Mesa, Aleja ~&molejo,  y que él cuando se vol- 
:& ,& :deid segu,k camino. Preguntado si oyó decir alguna cosa, con- 
.testó, :que c u d b  Uegarón a l a  sanja le oyó decir á Velasquez, que 
@at@ízq~, harían S.&+ y que esa fué la causa última de devolverse. 
~P~egun~atio que cu@o itiemp.0 tardó en venir al pueblo, contestó 
.que tan pronto :como se presentó e l  Señor Exequi'el de Bargas pi. 
&@,ado: fherza$ ~ :para e1 Comandante Militar para sostener el órden, 
' f : ~ ,  ... .que' . ,  puede iustificai, con el mismo Exequiel 'de Vargas. 
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Así lo dijo y firmó con el Alcalde que certifico. 
EmF-'7P=- Eduardo Francisco Sanchez. Manuel Ocampo. Ruperto Cand. 
6 - <' 

A U T O./ Procédase por el Comandante Militar á la arrestacion 
de Melliso de Senas. Lo mandó el Alcalde que Certifico. 

Eduardo Francisco Sanchez. Ruperto Ganó.-Firmados. 
l 

D I L I G E N C 1 A./ En doce de Febrero de mil ochocientos 
sesenta y tres entrego estas diligencias compuestas de diez folios úti- 
les al Señor Alcalde Mayor de este partido judicial en virtud del re- 
querimiento hecho en dicha fecha al Señor Alcalde Ordinario quz 
firma conmigo de que Certifico. 

Eduardo Francisco Sanchez. - R. Ganó.-Firmados. 

B 
D I L I G a./ En doce de Febrero agrego a la causa esta dili 

gencia y doy con ella cuenta al Sr. Juez de que yo el infrascrito escno. 
1 

doy fe. I 
Firmado: Muiioz. I 
Neyba doce de Febrero de mil ochocientos sesenta y tres.-Reci- 

base dedaracion al Alcalde Ordinario de este pueblo y al Coronel Co- 
niandante Militar del mismo D. Tomas Bobadilla al tenor del hecho 
que ha motivado este procedimiento y ampliando las declaraciones 
de los procesados así como de las demas personas que han decla- - 
rada anteriormente por los particulares que se estimen oportunos.- 

Lo mando y firma S.S+ de que doy fe. 

Camuyran.-firmado. Esteban Muñoz.-Firmado,- 

DECL'4RACION DE DON EDUARDO FRANCISCO S 
CHEZ./ En la Comiin de Neyba doce de febrero de mil ochocientos 
sesenta y tres ante el Sr. Alcalde y D. Fabian Folgado Promotor 
cal compareció D. Eduardo Francisco Sanchez, natural de la Villa 
Madrid, casado, de treinta y dos años, Alcalde Ordinario de esta 
mun y puéstole de manifiesto el oficio que obra por cabeza de actua 
ciones, después de habérsele dado lectura por mi el escribano baj 
de juramento dijo: Que es el mismo que dingio á S. S? en nueve d 
corriente en cuyo contenido se afirma y ratifica. En este estado e 
Sr. Juez le interrogo acerca del hecho que tubo lugar en la madrugad 



-. - 
,&.&., 

. ., _., i.. V. .. Ees9do-.dia nueve bajo del juramento prestado dijo: que a las 
4@&&0 --o%i -.. . de & , ,  , &Gana hallandose en su casa durmiendo oye entre sue- 
* .. f&gitna ,e$p ' - 

l ecie de barullo 6 tropel que le despert6, supuse desde ' .- 4. > .  

$kga;st%j+&ente. *ti-# ,: L . ~ , . . . o varios amigos que tenia en su casa el Sr. Coronel 
. " b a d  : Que , . inanediatamenk despues y sin que pasa- 

1 q&gl,fljeg *.. &u~o$oyó dos detonaciones de -a de fuego acompaña- 
:& . ' '=.& ,/; = : ;p$tcis, CO&SOS que no supo lo que decían. Que en Mes cir- 
--?- 

:&u-~&@&@$ . - -. ~. , , ,. eTdedarante = -- . se asomó a la ventana que da enfrente á la 
&g$$$¡: :sii7 :3cibaailla. a qpien de momento vi6 tambikn abrir la puer- 
,. 4 

.ta, . , I :,&, -M .- . :- . 9 'II le pre-guntó que "qué era lo que sucedía a lo cual 
@&wtii&cho .. **. . , - .". .. Sr.. que no lo sabía. Que entonces el que dice salir3 
,& ~ . 3 ,  $& .&le - -;;f... ii., dirigió a la casa del repetido Sr. BobadiIla quien le 
!&* ~i l l  < ,.m.~d&;..~gas ..,- . .-. .fas ~~ y estubiera preparado por si algo ocurría; y 
-:e4c:,t$si'cs e,  -,.,<.~. momentos .. se  apareció el Sr. José de Soto Gefe del Cuartel 

&t.:; 7 . :. . , '  . e .ggeb1& ofreciendo sus servicios en cuyo acto se presentaron 
, ,  A;' 

-es:veinfe y !&@tos .hombres, y al llegar al cercado de la casa del Sr. 
; - ; -. ,. .d ;; : 

: .~ 7 "6maki - - -*~. ant.e~,.~Mil.im;éste . .. ,,. les hechó el alto y quién vive contestando 
j&$-ani.Otei&&s * " &..-.~:.~ ~ -. A ~. ~ o + ~ ~ o  -re y como aproximaran cada vez 

:+Ij ,&. Bob B,, , .  . v , ..~. , * * ~  ~ ~ a:dilla les repitió la voz de alto sin que hubieran obe- & .>.., , ;- -. ea210 ,- - mi~kescaido al propio tiempo "que nos tira, cortarle la re- 
<&:-.-?.-. 

- 

mp% . ? .  --+-L.,! . se - lescapa?, tirar a "ese hipo. de puta", refiriendose al Sr. 
3 0 ; ~ ~ . .  &quién arrestaron en la misma. Comandancia poniéndole 
':&&@i$k L - . ~ ~  - ,.. - @$ los &ñrre.ctos con orden de no dejarle escribir;, que al 
+>-.- . 
pooo 'tierqio. despuis k presentó en la Comandancia Militar Caye- ,&E+, *. , --:~. .>,Y' ~. :; 

1 ~@i i&%~~i~aqp& :;&rnpañiido de cinco o seis hombres redamando o 
&&?kridq $81 ~ Di ~ Tomas ~obadilla.  10s fusiles y únuniciones que tu- '6".. ... -.-- 

itxai:a. : 4 ~ .  cargo, pero como el indicado Sr. se hubiera negado á las . . , .A*. ~. . 

@@!!& ,++cias del Velasquez Cste penetró en el local de la Co- 
C : .  3.;. 

:m&- ,.T. ..'.. donde ,dichas amias' estaban guardadas y las llevó con las 
><-.S- 

Wu@~ong exiSt@tes hacia la plaza, en donde los amotinados se 
-i, , 
qm.- :.@@fl&~ón .del && de artillería y dispararon tres cañonazos que 

1. 7.:. - ,-, :.i;.. @al tle a1annii.j además tocaron las campanas arrebato. @e 
--.*~ Icorno a ,,. kis 'nueve ~~ Be la mañana el Cayetano Velasquez intentó hizar . *.. - 

$ f ~ ~ & ~ e ~ r a : ~ o m i ; ñ i c , m ~  % ,, ,- en el asta que $9 halla inmediata á la Coman- 
@ág&a. . ... ,L. MiUtar, que D. Tomás ~oba&lla había manifestado al 
'Yi4r@iq$eg $e, dejba d.= e$b hasta que se presentase el gefe que decían 
:é$er;@í$@i, , . )r efiwnces dicho Velasquez desistió en efecto volviéndose 
yhi2~:%# N 1 QW 61 aedarmte, que el Comandante Mil i  

~ - .  

.:t*@'f$ba *esta& y las mugeres del pueblo' se disponían 6 emigrar. 
, y  -d..: .,...,S,* 

- i & @ ~ e c ~ b  conveniente aunque can grande peligro de su vida presen- 
&&@e& $i,$ !--($hados .~ .  y decirles .,que -quien era el gefe que 10s man- 
& h h ;  

, '. .; 
: , -',,@Qircuyo:.acro. . ; í@ de ellos, llamado Manuel Chiquito maniféstb 
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que él era quien mandaba entre tanlo llegara el geEe. que esperaban. 
sin que hubiera espresado su nombre. Que entonces el declarante 
dijo si le reconocían como autoridad legítima, y todos contestaror. 
hicamente que sí, por lo que les manifestó que mientras fuera au- 
toridad, no podía permitir que el pueblo padeciera; que era preciso 
irnpedi~ que salieran del pueblo las mugeres y exigir por lo tanto 
colocasen centinelas en los puntos convenientes como así lo efectua- 
ron; Que también les intimó la orden de que no se consintiera nin- 
gún robo, pues cualquiera que lo cometiera sería castigado con las 
penas mas severas, y lo mismo les dijo que quedaba pribada la venta 
de aguardiente bajo la multa de cinco pesos á cualquiera persona 
que vendiera el valor de diez pesos. Todo lo cual se cumplió puii- 
tualmente sin que se hubiera opuesto la menor resistencia. Que se- 
gún deja manifestado, cree con fundamento que los cabecillas de los 
insurrectos eran los referidos Calletano Velasquez y Manuel Chiqui. 
to; debiendo advertir que el Velasquez reclamó al declarante racio- 
nes para ciento sesenta y nueve hombres y como se las hubiera ofre- 
cido en carne bajo el competente recibo, dicho Velasquez las quería 
en dinero á lo cual se negó el que declara; Que no conoció a nin- 
guno de los individuos comandados por aquellos cabecillas, aunque 
sabe que todos ellos eran del Carnbronal, habiendo desaparecido los 
más de ellos, tan luego coino se presentó el 'Teniente Coronel de las 
Milicias provinciales, D. José de la Paz, y se principiaron á hacer 
prisiones á las cuarenta y ocho horas despuCs de restablecida la tran- 
quilidad; añade tambicn el declarante, que los amotinados, algunos 
de ellos, proclamaban la República y al General Santana, y otros, 
decían que eran Haitianos, sin que fijamente se supiera lo que que- 
rían. Que antes de manifestarse el movimiento se decía que anda- 
ban por este territorio un tal Domingo Polo y Manuel de Sena, en 
vista de lo cual el declarante había dictado medidas para que los 
Alcaldes Pedáneos de las Secciones de Barbacoa y de Estero, proce- 
dieran á la captura de los espresados individuos, sin que se hubiera 
efectuado por la facilidad que se pasan á Haití. Que lo dicho es la 
verdad en descargo del juramento prestado en el que y esta declara- 
ción leída que le fué se afirma y ratifica firmando con S.SF-doy fe.- 

Firmados: Camouyi.an.-Fabian Folgado- Eduardo Francisco 
Sanchez.-Esteban Muñoz. 

te n DECLARACION DEL COMAND- MILITAR D- TOMAS 
DE BOBADILLA./ En el mismo dia doce de Febrero de mil ocho- 



uentos sesenta y tres ante el mimo Sr. Juez que conoce de estas 
diligencias, presentes el Promotor Fiscal y yo el escribano compareció 
el Sr. D. Tomas Bobadilla natural de la ciudad de Sto- Domingo, ca. 
sado, de treinta y tres años clc edad y Comandante Militar de este 
distrito, al que S.Sa recibió juramento con arreglo a su clase y pués. 
tole de manifiesto por mi el escribano el oficio que obra al folio sie- 
te de estas diligencias después de habérsele dado lectura dijo: que 
se afirma y ratifica en el contenido de dicha coinunicación oficial, 
reconociendo por suya la firma que la autoriza. En este estado S.Sa 
le interrogo sobre el hecho que motivo el espresado oficio y mani- 
festo lo siguiente: Que en la madrugada del nueve del corriente y 
siendo como á las cuatro poco inás o menos, estando acostado en su 
cama, oyó dos tiros de arma de fuego y voces confusas que no pudo 
distinguir lo que decían; que abrio la puerta de su casa que es la 
misma Comandancia Militar, y en este moinento el Alcalde Ordina- 
rio Don Eduardo Francisco Sancliez que vive frente á la casa del 
Sr. declarante abría la ventana de su habitacion preguntando al que 
dice que qué era aquello á lo que contestó que no lo sabia en el 
mismo momento; Que entonces vio a C;ayetaiio Velasquc7 que pa- 
saba cerca de la Comandancia á la carrera y ordenándole se detuhie- 
ra contestó al que declara "yo volveré luego"; Que despues pasó D. 
Francisco Eduardo Sanchez á la casa del que declara, quien le. dió 
orden fuese cargando algunos fusiles porque suponia que los tiros 
pocos momentos antes oidos habrian recordado á los vecinos de este 
pueblo los tiempos de alarma de la época anterior, y concurrirían á 
la causa de la autoridad. Que en estos mismos momentos llegó el 
Sr. José de Soto y el Sargento de la guardia de prevencion de este 
pueblo Paulino de Magracia, á quien de antemano le habia dado 
orden que en caso de ocurrir alguna novedad acudiera á la Coman- 
dancia Militar con los cuatro hombres que tenia de guardia, y como 
esta orden no la hubiera egecutado con la puntualidad que debiera, 
le reprendio por ello y entonces fue a buscarlo. Que en estas cir- 
cunstancias se aparecio un grupo de trienta ó cuarenta hombres á 
quienes el Sr. declarante les intimó por primera y segunda vez hi- 
cieran alto, hediandoles al mismo tiempo el quién vive á lo que le 
contestaron "Dominicanos libres"; mas como el que dice se hallaba 
en la calle entró de momento en su casa en donde ya se hallaban 
Don Francisco Eduardo Sanchez y D. Jose de Soto y les dijo: tres 
{qué hacemos? Oponerles los tres resistencia á esas gentes por medio 

1 de la fuerza es una imprudencia y como viera que D. Jose de Soto 
estaba armando su fusil le dijo que no hiciese fuego porque habien- 
do desobedecido la intimación que les hizo marcharían sobre SU ca- 
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sa como en efecto lo verificaron gritando uno que no conoció: cuida. 
do, que nos tiran y otros ordenaban se tirase o hiciese fuego contra 
el declarante y se le matase y que ademas se le cortara la retirada pa- 
ra que no se escapase, acompañando á estas espresiones otras grose- 
rías como hijo de puta; Que el declarante y los dos individuos que 
le acompañaban cuyos nombres deja espresados no se menearon del 
punto donde estaban parados y llegando los amotinados á su presen- 
cia les dijo "que querian o pretendian, respondiéndole QUE QUE- 
RIAN ser libres; Que como el declarante hubiera escuchado esta 
manifestación con bastante indiferencia ó desprecio volviendoles la 
espalda sin decirles nada, Manuel Chiquito y Cayetano Velasquez, que 
eran los que se hallaban al frente de los insurrectos, hechando un 
ajo digeron aludiendo al Sr. declarante: parece que no le ha agrada- 
do a V; Que en este mismo momento formaron una guardia com- 1 
puesta de diez hombres y colocaron ademas cuatro centinelas deján- 
dolo arrestado, observando que se pasaban ordenes en secreto al (ofi- 
cial y á los) que parecía ser Comandante de las centinelas llamado 
Pedro Garó, conocido vulgarmente por Mr. Nai; que despues con 
el resto de las gentes siguieron Velasquez y Chiquito hacia la plaza 
de armas en donde se apoderaron de las campanas y comensaron A 
tocarlas prorrumpiendo ademas en gritos que el Sr. declarante no 
pudo distinguir desde el local de su arresto. Que Velasquez en com- 
pañia de tres o cuatro individuos de su gente, se presentó al que 
dice pidiéndole las municiones, a lo cual se negó, pero introducien- 
dose dicho Velasquez en la alcoba del declarante acompañado de di- 
chos tres 6 cuatro individuos, se apoderó por la fuerza, ó sin que el 
que dice pudiera resistir, de las municiones que habia, las que repar. 
tieron entre sí, marchándose en seguida en dirección á la plaza; 
Que luego despues volvio el mismo Velasquez á la Comandancia Mi- 
litar exigiendo del que declara todos los fusiles que hubiera y como 
se hubiere negado tambien á esta exigencia se apoderó el referido Ve- 
lasquez de las armas de fuego 6 fusiles que había depositados en la 
referida Comandancia, marchandose despues en dirección á la plaza, 
en donde sin duda se apoderaron los insurrectos del cañon de artille- 
ría cuya arma cargaron disparando con ella tres cañonazos que era 
la señal de alarma en este pais para que acudan todos los vecinos en 
casos dados 6 cuando sea precisa su concurrencia al pueblo. Que en 
dichas c~rcunstancias oyó el declarante que los amotinados procla- 
maban la Republica Dominicana mientras que Velasquez y Chiquito 
manifestaban á sus gentes que debian recibir fuerzas de los Hai- 
tianos y que en Último caso se harían IIaitianos; todo lo cuai 



le dijo el mismo Velasquez en presencia de Don Eduardo Fran- 
cisco Sanchez, D. Ruperto Canó, y otras personas que no re. 
cuerda: Que tambien fue informado por el Sr. Cura Párroco, 
que Velasquez le habia intimado saliese inmediatamente del pueblo, 
cuya orden no tuvo efecto en razón á que el declarante vio á dicho 
Sr. Cura que estubo constantemente en la poblacion. Que este des- 
orden duró hasta llegada á la poblacion de algunos vecinos de la 
Seccion de Barbacoa, que con otros de este pueblo se presentaron al 
Sr. declarante ofreciendose á sus ordenes. Que Velasquez exigió del 
Alcalde Ordinario raciones para ciento cincuenta 6 mas hombres y 
como dicho Alcalde hubiese consultado este particular con el que de- 
clara, le manifestó que si tales raciones se daban fuese bajo el co- 
rrespondiente recibo firmado por el que hiciere el pedido. Que en- 
tonces dijo el Velasquez que de todos modos habria de entregársele 
dichas raciones 6 de lo contrario incendiaban el pueblo y se las pro- 
curarían, en cuyo acto se dirigió el que dice hacia el Velasquez y 
éste retirandose armó al mismo tiempo su carabina, como en ademan 
de amenazarle, interponiendose el Alcalde que se llevo al mismo Ve 
lasquez á otro punto sin duda para apaciguarlo; entonces el declaran- 
te llam6 al otro cabecilla Manuel Chiquito y le dijo que hasta aquel 
momento nada le había rechazado de cuanto habían hecho porque 
dominaban por medio de la fuerza, pero que al presente quería sa- 
ber si estaba dispuesto á obedecer á lo que se le ordenara y manda 
ra, contestándole Chiquito afirmativamente, visto lo cual por el de- 
clarante ordenó al espresado cabecilla que en union del capitan de 
Milicias Cecilio Reyes, Jose Manuel Perez y otros individuos que en 
este momento no recuerda se procediera a la captura y a poner bajo 
seguro arresto P Cayetano Velasquez, lo que así se efectuó en el acto 
con la mayor puntualidad; que al cabo de algunos minutos, ordenó 
á los Comandantes Antonio y su hermano Jose Rey de la Paz se pre- 
sentaran en la plaza con la fuerza que en aquellos momentos se ha- 
llaban en la Comandancia y cuyos individuos que la componian se 
habian puesto antes á las ordenes del Sr. declarante y en este tiempo 
viendo los insurrectos que el cabecilla Velasquez ya estaba preso sin 
duda desmayaron de ánimo y emprendieron la fuga juntamente con 
el Sargento Garó, ordenando desde luego el Sr. Alcalde procediera 
á la instruccion de la sumaria con motivo del hecho criminal y es- 
candaloso que acababa de suceder. Añade el Sr. declarante que en 
los momentos de hallarse arrestado intentó Cayetano Velasquez enar- 
bolar en el asta bandera de la Comandancia Militar el pabellón 6 
bandera dominicana, á lo cual se opuso abiertamente el que dice, 



á VelaSquez n o  lo hiciese porque podria traer graves 
conseaencias y que puesto que decia .esperaba el gefe principal que 
esp~es.63 era Sbeon Suberbí esperase á que viniese para que éste lo 
verificase 6 o d o  lo cual accedió dicho Velasquez; Que ademas en 
19s momenms de.s,u arresto ¡rió un dragon portador del correo de Ba. 
rabona al cual llamó en secreto, cuyo nombre ignora, y le ordenó 
fuese inm&atwente á párticipar lo ocurrido al Comandante de 
Armas d e  Barahona y que éste enviase. fuerzas en su ausilio; que 
esto sin duda lleg6 a conocimiento de Velasquez porque después 
de mar&& dicho drag6n se presentó aquel muy incomodado con el 
Sargento de güardia diciéndole que no cumplía las órdenes que se 
le ~. comunicaban relevándole e~nseguida y poniendo otro en su lugar 
cuyo nombre ignora á quien dicho Veiasquez di6 las ordenes mas 
;terminantes lo mismo que á todos los individuos de la guardia de 
que si veían al declarante escribir algún papel 6 secretear con algu- 
na  .~ persona 1o~:matase.n ó le hiciesen fuego. Que antes de estallar la 
insuriección &nguna sospedia tenía de que se efectuase, porque riin- 
e n  movimiento que le llamase la atención habia observado ni tam- 
poco tuvo parte alguno confidencial, por lo que creia firmemente 
que; pais estaba tranquilo. Que lo dicho es la verdad y leido que 
le 'fue se a W a  y ratifica firmando todos los concurrentes, doy fe.- 

Firmados-Carquyran.- Fabian Fo1gado.- Tomas Bobadilla.- 
Esteban Muñoz, 

AMPLIACION DE LA DECL4RACION DE DON EDUARD 
P¡?.AN(XSCO SANCI3EZ.-1 Acto seguido y por disposicion d 
Sisa comparecio d A l d d e  Ordinario Dn Eduardo Francisco Sanche 
y preguntado a¡ tenor de las dos citas que le resultan en la anterio 
declaracion despues. dé. hale dado lectura de ellas bajo del juramento 
q; -ene prestado dijo Que es cierto cuanto espresan dichas citas 
d,eB$eWo manifestar que en el acto de preparar el fusil Cayetano Ve- 
lasquez contra el Sr. Bobadilla cogio al primero por el brazo y lo he. 
&o-á la calle. Que.'lo dicho es la verdad y leida que le fué se afi 
@a yratifica firmando con S.S* y el Promotor Fiscal, de que doy f 

Camuyrán.- Fabian Fo1gado.- Eduardo Fraiicisco Sanchez. 
Esteban Muñoz.-Firmados.- 

D I L I G g/ En doce <e febrero hago constar por la present 
que por orden de S.Sa se suspenden estas diligencias por ser una ho- 
ra.abanzada de la noche para continuarlas el día de mañana, doy fe. 



comun.de Neyba á trece de febrero de mil ochocientos sesenta y tres 
ante el mismo Sr. Juez presente el Promotor Fiscal fue conducido un 
hombre que se halla detenido en la Real Carcel de esta dicha Comun 
de Neyba á quien S.S+ interrogó del modo siguiente:------- 

A LA ,ORDINARIA dijo ser y llamarse Cayetano Velasquez y Mar- 
t&ez, natural de la Ciudad de Santo Domingo, soltero, de treinta 
y o* años, de olicio zapatero, y vecino del Cambronal, jurisdic- 
.Cio.~ de Neyba, hij,o legitimo de Manuel Velasquez y de Clara Mar- 
tinez, ambos difuntos, sabe escribir y no se le conoce apodo.-- 

PREGUNTADO si sabe 6 presume el motivo de su arresto en la 
Real Carcel de este pueblo respondio que sabe que su arresto pro. 
viene de una insurreccion 6 pronunciamiento ignorando si era 
contra el Gobierno legitimo de S. M. la Reyna Da Isabel Segunda 
6 tenia por obgeto alguna otra cosa porque el declarante venia á 
las ordenes de otro gefe llamado Manuel Chiquito.------ 

PREGUNTADO si durante su permanencia en el Cambronal llegb 
á tener relaciones con alguna persona que no fuese del mismo pun 
ro y le invitase para algun movimiento en sentido revolucionario 
respondio negativamente, pues que de ningun punto de la Isla ha 
recibido antes de su prision en ningun tiempo cartas ni otros pa- 
peles que tubiesen por obgeto trastornar el orden de cosas estable- 
cido.- 

P-mGUiNTAD0 en donde se ha116 la noche del ocho al nueve del 
pzesente ,. mes, . con que personas se acompañó y de que trataron, res- 
fionbiót que el Domingo dia ocho estubo casi todo el dia en casa 
de un negro conocido por Dolores y vecino del mismo ,Cambronal, 
bebiendo. . .  . romo 6 lo que es lo mismo aguardiente de ron, en cuya 
, w a  y e n  cuyo negro permaneció hasta las diez de la mañana en 
q,ue el  declarante se marchó a la suya á comer, no habiendo ha- 
bla+ :mas que &e asuntos indiferentes, pero nada que pudiera re.. 
.fairse Oios aconte.cimientos que han dado lugar á esta Causa. Que 
despues de haber comido se presentó en la referida casa del decla- 
r.ante .Luis Venancio su convecino con el cual se marchó otra vez 
.a ,la misma casa del negro Dolores en cuya compañia estubieron 
,b.@jendo .aguardiente de ron 6 romo hasta la orauon manifestaii. 
@o el que declara que el aguardiente lo proporcionaba la muger 
, d.el dicho wgro Dolores que aun cuando no lo tenia de venta y lo 
:habisa tr,aido d.e Azua lo vendia al que declara y á su citado com. 
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pañero Venancio únicas personas que habia reunidas en aque 
casa. Que despues de la oracion cuando salieron el declarant l 

I 
el Venancio de la casa de negro Dolores se encaminaron hacia 1 

de Manuel de Sena conocido por Mellizo, á quien hallaron en 1 

cha su casa y con quien estubieron juntos hablando de cosas i 
ferentes y bebiendo tambien aguardiente por haberles convidad 
mismo Sena. Que como á las ocho y media 6 las nueve de la 
che del domingo, ocho del actual, se presentó en la propia casa 
del Sena, Nicolas de Mesa en union de unos cinco individuos mas 
que le acompañaban, entre los cuales solo conoció á Alejo Ma 
lejo, vecino del mismo Cambronal, lo mismo que lo son los ot 
cuatro á quienes no conoció; Que Nicolas de Mesa invitó a 
darante y á Luis Venancio para que les siguiese á este pueblo, 
nifestándoles que la plaza los necesitaba lo cual efectuaron a s  
los pocos momentos de haberse presentado Mesa; pero Manuel 
Mesa se quedó porque antes de hacer el Mesa la l~roposjci&n c! 
marcha se habia ausentado de su casa y aun no habia vuelto a 
cuando salió el declarante y sus compañeros, siendo el obgeto d 
Sena, evacuar una diligencia en casa de Elias Medina (a) Cañé 
mando el deponente se despidió de la muger de Sena llamada Ma 
iia Marmolejo encargó á esta digese á su marido que el declarant 
y sus compañeros ya habian marchado y si quería los podria al 
canzar; Que siguiendo su camino llegb el declarante con sus c 
tados compañeros á un punto que llaman Sábana Perdida en 
mismo Cambronal y allí se encontraron con un grupo de homb 
que ascenderían á su parecer al número de veinte, unos armados 
fusil y otros no, pero todos con machete y cuchillo, sin que el 
clarante hubiera conocido á ninguno de ellos observando que t 
dos le dieron la mano á Nicolas de Mesa tan pronto como éste s 
les presentó. Que acto continuo siguieron todos en marcha en d 
rección á este pueblo, pero despues variando de resolucion conv 
nieron todos en marcharse cada uno por su lado algunos de el1 
á buscar otros compañeros y otros á proveerse de obgetos que t 
vez necesitaran en cuyo caso se hallaba el declarante, que despr 
visto completamente de almas se dirigió ii la casa del General S 
na ya difunto y tocando á la puerta le respondió la viuda que 
abrió la puerta y á quien preguntó por sus hijos contestando di 
Sra. que dos de ellos estaban ausentes y el otro enfermo, el cual 
llama Francisco; Que entonces el declarante pidio el madi 
perteneciente al Francisco y le fué entregado de momento p 
cha viuda. Que enseguida fue el declarante 4 casa del negro D 
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lores cuya muger llamada Maria Sanchez le dio una botella de 
guardiente y la guardó para ir bebiendo por el camino: Que e 
seguida se !marchó el que dice en busca de sus compañeros, qu 
nian acordado el punto de runion y era frente á la casa de Pep 
Rocha desde donde partieron todos como en nuniero de cuarent 
i cincuenta hombres incluso Pepe Rocha yiie habiendo rccoilverii 
do al declarante por lo que iban á hacer, este un poco trastornado 
por el aguardiente y sin saber lo que hacía sacó el machete en ade- 
man de acometer al mismo Roclia y le obligó á que fuese en su 
compañía, siguiendo todos su marcha en dirección á este pueblo y 
durante el camino se les zgregaron otros individuos mas; Que co- 
mo á las dos de la madrugada llego el declarante con sus compa- 
ñeros á un punto que llaman la Zanja distante de este pueblo co- 
mo un tiro de escopeta, y en este paraje hicieron alto habiendo 
ordenado Manuel Campo, Teniente de las Reservas ve~iilo de 
Cambronal se adelantasen el declarante y Luis Venaiicia y entra- 
sen en el pueblo á llamar á Siineon Suberbí, advirtiendo el que 
dice que Luis Venancia llamó en efecto al citado Simeon en sil 
misma casa, pero como no respondiese no obstante las repetidas 
veces que se le llam6, dijo el declarante á Venancia fuese á la Zan- 
ja en donde estaba Manuel Campo con su gente y le digese que 
Suberbí no parecía, todo lo cual efectuó Venancia, y entonces Ma- 
nuel Campo abandonó la gente que estaba reunida en la Zanja y 
se marchó sin saber á donde; Que el declarante cuando mandó 
B Luis Venancio á la Zanja se quedó en el monte cerca de este 
pueblo acostado porque estaba rendido del cansancio y del mucho 
aguardiente que habia bebido quedandose dormido por cuya cir- 
cunstancia no sintió pasar á sus compañeros cuando venian á este 
pueblo. Que en tales circunstancias y al mnanecer del día nueve 
sintió dos tiros de fusil liácia la plaza de este pueblo y entonces 
el declarante se levantó precipitadamente y vino corriendo al pue- 
blo, pasando á la carrera por enfrente de la Comandancia Militar 
en donde vío al Comandante de aiiinas Dii. Tomas Bobadilla que 
le hechb cl alto sin que el declarante hubiese atendido á la inti- 
mación del Sr. Bobadilla, diciendole tan solamente que luego da- 
ría la vuelta, pero esto sin detenerse y siempre siguiendo la direc- 
cion de las detonaciones del arma de fuego que antes habia oído; 
Que al llegar á la plaza de armas vió á Manuel Chiquito y Pedro 
Santa que eran los que mandaban á los pronunciados, y c m o  dichos 
cabecillas observasen que el que dice estaba aun embriagado y que 
por esta circunstancia cumpliría con mas exactitud las órdenes que 



le comunicasen, le dieron la comision de reclutar gente del pueblo, 
poniendo al efecto á su disposicion ocho 6 deiz hombres de los 
pronunciados, cuya comision aceptó el declarante y cumplid lo me- 
jor que pudo porque no sabia lo que hacia, añadiendo que para 
cumplir dicha comision recorrió todas las tiendas y pulperías del 
pueblo y á todos los hombres que hallaba bien fuese en la calle 
ó en dichos establecimientos les obligaba á que les acompañase, 
diciendoles que la plaza les necesitaba: Que ademas de esto el 
mismo Comandante 6 cabecilla Manuel Chiquito orden6 al que 
declara constituyese en arresto al Comandante de armas Dn. To- 
mas Bobadilla para lo cual le dieron unos doce hombres que co- 
loc6 de centinela en los puntos convenientes para no permitir se 
fugase dicho Sr. Bobadilla, y tambien para que no se permitiese 
la entrada y salida de ninguna carta 6 papel en la Comandancia 
Militar segun las instrucciones que recibiera del espresado Chi- 
quito. Que el Sr. Bobadilla trató de dirigirse al declarante tal vez 
con el obgeto de aconsejarle, pero este suponiendo fuese otra !a 
intencion se retiró un poco hácia atras y preparó su arma de fuego 
de que ya estaba provisto, pero sin intencion de dispararla contra 
el indicado Sr., en cuyo momento varios individuos que se halla- 
ban en la Comandancia y estaban presentes cuando el declarante 
hizo el movimiento de preparar el fusil, le dieron un empujon y 
le hecharon fuera á la calle pero sin saber quien fué b quienes fue- 
ron.- 

PREGUNTADO si hallándose en la Comandancia de armas tratb 
de enarbolar en el asta bandera el pabellon de la estinguida Re- 

publica Dominicana, respondió: ser cierto que hallandose en la 
Comandancia Militar y obrando como siempre con arreglo á las 
instrucciones que le comunicara Manuel Chiquito trató de enarbo- 
lar la bandera de la estinguida Reptíblica Dominicana, cuya ban- 
dera no llevaba preparada pero que halló en la Comandancia Mi- 
litar sobre una mesa en el cuarto donde estaban las armas la cual 
tendría á su parecer tres cuartas en cuadro; Que en esos momen- 
tos le dijo Dn. Tomas Bobadilla que qué era lo que iba á hacer, 
que si era cierto esperaban un gefe principal aplazase poner la ban- 
dera para cuando dicho gefe viniese, con lo que se conform6 el de- 
clarante desistiendo de su primer proposito, debiendo manifestar á 
S.S? que el gefe principal que esperaban era Simeon Suberbi segun 
le habia dicho Manuel Campos pero Manuel Chiquito le manifes- 
t6 que Antonio la Paz era dicho Gefe Principal.------ 



PREGUNTADO si exigió del Comandante Militar armas y muni- 
ciones y si les fueron entregadas, respondió ser cierto que el decla- 
rante por orden de Chiquito se presentó en la Comandancia pi- 
diendo las armas que hubiese existentes, así c m o  tambien las mu- 
niciones, y como el Sr. Bobadilla se opusiese á ellos, el que decla- 
ra y Chiquito con ocho hombres mas entraron en la Comandancia 
Militar y registrando hallaron y se apoderaron de todas las armas 
y municiones, estas últimas encerradas en siete cajoncitos que fue- 
ron abiertos en el acto y repartidos entre los ocho hombres, llevan- 
do en seguida las municiones á la plaza con las que se hicieron sa- 
cos para cargar el cañon de artillería de á cuatro que está en la 
misma plaza lo que así se efectuo por varios individuos, tomando 
tambien parte el declarante en estos actos, habiéndose disparado 
tres cañones que laman de alarma con el obgeto de que acudiese 
la gente de los campos á que apoyaran el movimiento como mi lo 
efectuaron algunos y otros no de los que concurrieron.----- 

PREGUNTADO cuil era el obgeto principal del movimiento re- 
volucionario 6 qué era lo que proclamaron respondió: que lo ig 
nora absolutamente y que si bien sus compañeros-dieron algunos 
vivas, no sabe i quien porque entonces no estaba entre ellos, aun- 
que por el hecho de habérsele mandado enarbolar la bandera de 
la estinguida República Dominicana infiere que el obgeto de la 
revelion seria el de alzarse contra cl Gobierno de S. M .  la Reyiza 
DI' Isabel Segunda y hacerse independientes.- 

PREGUNTADO si sabe que con motivo del movimiento revolucio- 
nario se hayan cometido desordenes en el pueblo ó se tratase de 
imponer alguna clase de contribucion ó crear recursos para el sos- 
tenimiento de los revoliicionarios, respondió: Que ninguna clase 
de desordenes hubo en la población pues que en los momentos más 
críticos ri lo que es lo mismo cuando estaban más exaltados los 
Animos de los insurrectos se presento á ellos el Sr. Alcalde Ordina- 
rio de este pueblo y les dirigio algunas palabras para imponerles 
orden, obedeciendosele en el acto y siendo reconocido por el decla- 
rante y todo los demas compañeros como la legitima autoridad del 
pueblo; entonces dicho Sr. Alcalde les previno no se cometiese el 
menor robo, y que si alguna cosa necesitaban tal vez se les podria 
facilitar, exigiendo el declarante por orden de Chiquito raciones 
para ciento sesenta y nueve hombres, á lo cual el Sr. Alcalde ma- 
nifestó que se les proporcionaría una vaca y un barril de frijoles, 
cuyos efectos no llegaron á recibirse 6 por lo menos ignora si se re- 
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PREGUNTADO si reconoció como gefe de los sublevados á Manuel 
Chiquito y Prozo Santa, respondio: Que cuando se presentó en 
la plaza por primera vez preguntó que quien era el gefe que man- 
daba contestando Manuel Chiquito, que el era el gefe por aquel 
momento; y entonces el declarante le reconoció como tal gefe, el 
cual comunicaba sus instrucciones, tanto al Prozo Santa como al 
declarante 6 mas bien dicho Pedro Santa era el que aconsejaba lo 
que debia hacer el llamado Manuel Chiquito.- -- 

PREGUNTADO con qué obgeto acompañó desde la Comandancia 
Militar al Sr. Cura Párroco y estubo en casa de este, respondió: que 
acampañb y fué á casa del Sr. Cura para cons 
ria hacer. Que dicho Sr. Cura le brindó con 
diente de anís y al tiempo de estarse bebiendo 
timaron la orden de arresto. 

PREGUNTADO si en alguna otra ocasion ha sido preso ó proce 
do, respondi6: que estubo procesado y sentenciado á un año 
prision en la Ciudad de Santo Domingo sin que llegase á cumplir 
la condena porque el gobierno español le habia puesto en libertad 
antes de ese tiempo, advirtiendo que nunca ha tenido resentimien- 
to alguno de dicho gobierno ni sus empleados, sino que el hecho 
criminal porque se halla procesado actualmente es tan solo por 
efecto del estado de embriaguez en que se hallaba la vispera de la 
insurrección, pues que el declarante estando embriagado es como 
una fiera y no sabe lo que hace. Que la causa porque se le sen- 
tenció es por haber negado una deuda en esta poblacion. En estc 
estado dispuso S. Sa susperider esta inquisitiva con la reserva de 
ampliarla si fuera preciso y leida que le fue al procesado se afirma 
y ratifica firmando con el Sr. Juez y Promotor Fiscal de que dov fe. 

Fimnado.-Camuyran.- Fabian Folgado. -Calletan0 Velasquez. 
Esteban Muñoz. 

INQUZSZTIVA D E L  DETENIDO NICOLAS DE MESA./ En 
el mismo dia trece de febrero, ante el Sr. Juez que conoce de estas 
diligencias presente el Promotor Fiscal fue conducido Nicolas de Me- 
sa otro de los detenidos en la Real Carcel de esta población, á quien 
S. S+ hizo varias preguntas y respondió lo siguiente:- 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse corno queda 
de esta población vecino del Cambronal Jurisd 
soltero, de cuarenta y tres y de oficio labrador y riador, hijo nat 

A- - 
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ral de Santiago cuyo apellido ignora y de Martina de Mesa, difun- 
tos, sabe escribir y no se le conoce apodo.- . . +:-. - - : ; ' j . ;  , 

DO si sabe o presume el motivo de su arresto, contestó 
que lo ignora.- 

PREGUNTADO en dónde estubo el dia y noche del Domingo ocho 
del actual, con qué personas se acompaño y de que trataron, res- 
pondió: que tanto por el dia como por la noche estubo en su casa 
constantemente sin salir de ella en compafiia de su concubina Ni- 
colasa Moquete; que el mislmo día mucho después de oscurecido se 
presentó en su casa Guillermo de la Paz vecino de este pueblo ma- 
nifestando al que dice que tenía que presentarse en la plaza por- 
que se le necesitaba y como el que declara le hubiese preguntado 
al referido Guillermo que quién era el Comandante le contestó 
aquel que no le preguntase nada volviendo á repetirle se presen- 
tase en la plaza, á lo que se neg6 el declarante marchandose ense- 
guida el Guillermo de la Paz: Que al poco tiempo después y cuan- 
do el declarante salía de casa á un velorio se le acercó Alejo Mar- 
molejo que iba en busca del que declara y dijo á este que Guiller. 
mo de la Paz estaba muy disgustado ó incomodo con el que dice 
porque se habia negado á concurrir á la plaza, y que & todos mo- 
dos era preciso lo efectuase, á lo cual accedió el declarante mar- 
chandose en compañia del Mamnolejo hacia esta población, ha- 
biendo encontrado por el camino á muchos individuos recordando 
en este momento el nombre de uno de ellos que era Manuel Cam- 
po á quien alcanzó en un punto llamado el Mamon, lo mismo que 
á Cayetano Velasquez sin recordar ahora los nombres de los demas 
individuos que dice haber visto.-- 

PREGUNTADO si cuando fue en compañia de Alejo Marmolejo se 
dirigio á alguna casa de algun convecino suyo acompañado de mas 
personas ,que Alejo Marrnolejo respondió que no recuerda nada de 
lo que se le pregunta.- 

PREGUNTADO si sabe ó presume cual era el obgeto de la reunion 
en esta plaza de los individuos que Guillermo de la Paz andaba 
citando, respondió negativamente.- 

PREGUNTADO si cuando alcanzó a Manuel Campo en el Mamon 
se agregó á el y hablaron alguna cosa referente al obgeto de su via- 
ge, respondió que no, á todos los estremos que comprende la pre- 
gunta, añadiendo tan solo que el se marchd agregado á los demas 
individuos que eran muchos y todos caminaban en desorden en 



r&eo*ri ~ ~- 4 la Zanja que dista como un tiro de escopeta de este 
pueblo: .que: al llegar á dicho punto como el obgeto del declaran. 

. te. era .el de observar si estaba- alli su Comandante Sr. José de la 
Paz cono;cido por Rey de la Paz, y ccuno no le hubiese visto, el 
dedaante se marchó inmediatamente para su casa porque conoció 

. . qpe la. reunion de hombres en la Zanja no era mas que un &SW 
den;,. siguiendo su ejemplo otras personas que en dicho punto es- 

: aabw, % las que n o  conoció el que dice por ser de noche, añadien- 
que .el &a sjgulente cuando sonaron los cañonazos en este pne- 

&lo estaba en su. e s a  dücmeindo, tanto :que no los oyó y cuando 
desper,t6. . . se lo dijo su querida Nico1asaMoquete.- 

BREGUNTADO cbmo supo que la reunion de la Zanja enia por 
Sbgeto . -*...~ ~~ un desarden y qué clase de desorden era este, respondió: 
que como al llegar 4 ese parage preguntase por su gefe el espresa- 
do Rey de la Paz á quien suponia hallar en dicho punto y le hu- 
biese contestado Luis Venancio que a su gefe ya le vería, el de- 
cI@á~&e entró en desconfianza é inmediatamente resolvió m- 
&a¡-sé para su casa como así lo hizo despid2endose de sus compa- 

eon'odi-do . . éntre ellos á Pedro Santa y Manuel Chiquito ig- 
n¿irr@o qué obgeto tenia aquella reunioni- 

PREGUNTA DO^ si sabe que en la madrugada del Lunes nueve del 
actual haya ocurrido algun hecho notable en esta población y qué 
dase de hecho era este, responde que nada sabe respecto al par@- 
d a r  ,porque se :le interroga.- 

'PREGUNTADO si cuando Nicolasa Moquete 1é participó que ha. 
bhw tirado cañonazos en el Pueblo en señal de alarma para ,que 
'conncurran las gentes del campo, trató. de concurrir el tambien, res- 
pondió: que como era tarde cuando se lo digeron, no quiso em- 
prender la marcha para el pueblo porque antes de llegar le cogía 
da. .noche y es muy medroso con la oscuridad.- 

..F.REGUN,TADO si- conoce á Manuel de Sena (a) Mellizo y sabe 6 
jremerda que en la. noche del Domingo ocho del actual estubo el 
interogado en su casa, respondió: Que conoce al individuo por 
..que-se:'le pregunta y que ¡a noche del domingo si bien no estubo 
en su bohio pasó por l a  inmediacion de el acompañado ya de Alejo 
'Marmolejo, .Luis Venancia, Cayetano Velasquez y otros individuos 
que ri-o xed~rda ,  debiendo advertir que tambien Manuel de  sena 
'la ?kcbmpafízba~ cuando venian iiácia este pueblo, pero como el 
~ ~ d w a n t e  IY¿J le:v,&ó en la Zanja, cree se haya vuelto á su casa des- 
de ,& ,&no.- 

. -  . . ~  - -  



i3li ~ ~ S O L E T ~ N  6% ARCHIVO G;EN&L~ BE LA k x d ~  

PREGUNTADO si cuando vi6 al Mellizo, Cayetano Velasqu 
Luis Venancia les invitó á que concurriesen á la Plaza 
blo en donde se les necesitaba, respondib: que nada ha pasad 
lo que contiene la pregunta.- 

PREGUNTADO si cuando venia hacia este pueblo pasó por un 
punto que llaman Sabaneta 6 Sabana Perdida y en tal caso diga 
si le esperaban algunas personas y le saludaron ó no á su llegada 
á dicho parage, respondió: Que lo que llaman Sabaneta o Sabana 
Perdida es un punto del Camino Real que por aquel sitio condu- 
ce á este pueblo y que por consiguiente debía pasar y pasó por allí 
la noche del ocho del corriente, no siendo cierto que le estubies 
esperando ningunas personas, ni menos que éstas le saludasen ni - 

que el declarante las haya saludado dandoles la mano ni con o 
género de demostracion.- 

PREGUNTADO si conoce á Simeon Suberbí y en tal caso csp 
si le habló en alguna ocasion con el obgeto de invitarlo á qu 
presentase armado en este pueblo 6 que le ausiliase ó tomase p 
en alguna otra empresa, respondib: que conoce al Sheon Su 
bi, á quien solia ver cuando el declarante venia á este pueblo, 
ro nada le habló ni le dijo referente á los demas estremos 
comprende la pregunta.- 

PREGUNTADO quién le arrestó en que dia y en donde, respon 
Que le arresto el mismo Alcalde Ordinario de esta poblaci 
dia diez 6 sea el siguiente de haber tenido efecto el hecho que 
tiva este procedimiento, en cuyo día vino desde su casa á esta 
blacion á presentarse á su Gefe Jos4 Rey para ponerse á sus orde- 
nes.- 

PREGUNTADO si ha presentado alguna declaracion ante alguna 
Autoridad, respondió: que el mismo dia de su arresto prestó de- 
daracion ante el Sr. Alcalde Ordinario de este pueblo recorda 
muy bien lo que en ella tiene manifestado. 

PREGUNTADO si en alguna otra ocasion estubo preso 6 proces 
do, contestb negativamente, si bien en alguna ocasion cuando er 
soldado de la Republica fue arrestado algunas veces por ab 
nar las guardias. 





146 BOLET~N DÉL. ~ H I Y O  G E ~  DB LA NACI~N 

PREGUNTADO si sabe 6 presume el motivo de su arresto en est 
Real Carcel, respondio negativamente.- 

PREGUNTADO en donde estubo el dia y noche del Domingo ocho 
del actual, conque personas se acompañó y de que trataron, res- 
pondio: que el día ocho por la mañana, fue al quemado, á casa 
de Lucia Perez y de Florentino cuyo apellido ignora con el obgeto 
de comprar un puerco, habiendo regresado á su conuco en el qui 
pasó todo el resto del dia acompañado de su suegra Francisc 
Morato 6 sea la madre de su concubina Eufemia Suarez, sin 
ninguna otra persona le hubiera acampanado; y que por la n 
se acostó en su cama hasta la una poco mas 6 menos que se prese 
t6 Nicolas de Mesa llamando al declarante y diciendole se levan 
se y fuese en su compañia en direccion al pueblo porque la plaza 
le llamaba y era necesario concurrir: que cuando Mesa llegó á su 
casa iba acompañado de su hijo Eugenio y de otro de su muger 
cuyo nombre ignora, de José Antonio de Mesa y de Antonio y AA!: 
jo Marmolejo habiendosele agregado despues en el camino Frart- 
cisco Favier, Manuel Ocampo conocido por Campo, Juan Choch 
y Nicolas Raymundo algunos de los cuales llevaban armas de fu 
go y todos iban provistos de machete 6 sable siguiendo la dire 
cion hacia este pueblo hasta el puente que llaman del Mamon, 
donde sabiendo el declarante que no iba gefe alguno, y conociendo 
por lo tanto que esa reunion tendria por lo tanto algun desorden, - 
resolvió abandonar otra vez á sus compañeros y volverse á su casa 
como así lo verificó.- 

PREGUNTADO si llegó con sus compañeros A un punto que liama-- 
Sabaneta ó Sabana Perdida, respondio que no, ni que tampoco 
habia llegado junto á la casa de Pepe Rocha porque ambos á dos 
parages estan mas allá del Puente del Mamon de donde el decIa- 
rante se volvió para su casa.- 

PREGUNTADO si sabe que Nicolas de Mesa andubiese recorrien 
el Cambronal reclutando gente para venir fi este pueblo, respon- 
dió que lo ignora.- 

PREGUNTADO si el mismo Nicolas de Mesa dio 6 prometio al dc 
clarante alguna recompensa para estimularle á que acompañas 
respondió negativamente, pues lo que hnicamente le dijo, fue qU 
la plaza lo necesitaba.- 



PREGUNTADO, como ó de qué manera lleg6 á saber en el Puen- 
te el Mamon que la reunion de hombres en que hasta aquel punto 
tomara parte el declarante tenia por obgeto algún desorden, asi 
como que carecia de gefe superior, respondió, que llego á presu- 
mirlo porque Nicolas de Mesa le informó que venian al pueblo á 
tomar la plaza porque ésta los llamaba, manifestandole ademas que 

i' el gefe superior iba adelante, pero como el que dice no lo vi6 adop- 
tó la deteminacion de volverse á su casa segun lo ha manifestado 
anteriormente, advirtiendo que le vieron volverse Juan Chodió y 
Nicolas el Raymundo.- 

i 
PREGUNTADO si sabe que en la madrugada del nueve del presen- 

te mes ha ocqrrido algun hecho notable en esta poblacion de qué 
clase sea este, respondió: Que sabe hubo en la madrugada de ese 
dia una especie de motin en este pueblo habiendo disparado unos 
tiros de alarma pero el declarante no los oyó; pero después que 
supo la novedad por José Justo que es vecino del Cambronal se 
marcho 6 mejor dicho venia á este pueblo al que no llegó por ha- 
berse vuelto desde el camino porque el mismo José Justo le dijo 
que los tiros de alarma no procedian de orden del Comandante Mi- 
litar, habiendose infonmado el Jose Justo de esa noticia en esta po- 
blacion de donde regresaba cuando lo encontró como á las ocho 

1 6 nueve de la mañana del dia nueve del actual en que tubo lugar 
l la ocurrencia, diciendole tambien que los cabecillas eran Manuel 

Chiquito y Cayetano Velasquez. 

PREGUNTADO si en esta Causa ha prestado anteriormente alguna 
declaracion y ante qué autoridad, respondió afirmativamente y que 
la pretó ante el Alcalde Ordinario de este pueblo.- 

PREGUNTADO si en alguna otra ocasion ha estado preso ó proce- 
sado, contestó negativamente. En este estado acordó el Sr. Juez 
suspender esta inquisitiva con la reserva de ampliarla si fuese ne- 
cesario y leida que fue al interesado manifestó hallarse conforme no 
firma por espresar no saber, lo hace S.Sa y Promotor Fiscal, doy fe. 

4 

8 
Entrec- como- vale- tachado José Justo- no vale.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado.- Esteban Muñoz.- 

NEYBA TRECE DE FEBRERO DE MIL OCHOCIENTOS SE- 
SENTA Y TRES.-En vista de la contradiccion que se advierte entre 
lo declarado por Ildefonso de la Paz y Nicolas de Mesa practique= 



. .  . , .  

D ~ J J G ~ N ~ F J ~  ~3 CAREB~ mTaa I ~ E F Q N S O  DE LA FAZ Y 

br;f~~~u~ MESA./ Aea~  R@$O bdlandase 4 la prea&r~& &l. 

M , ~ ~ ,  . ~ 9- 1at-a 1 ~ s  ~ e h w i n e s  precedentes en b 
pm qtx mm ~:anEan.na y merados, el Nicol&$ manifestd set 

se ie &$o de la detkaeisn de I~'defanm de 
fa p a  l ~ ñ  cEISII1ica 6 que £1 fue que IIlam6 6 este acoinpafiado & 

~ q a $ ~  & Mesa, de & hije de ru querida W ~ P  
& W Q I ~  Mq.itét~, &tuaio y Nejo Mamaaleja y fa& 

de Ma,g, &bMmel& a~~ree;ado err d .r;rm& EiW%d%@ 
F ~ ~ & ~ ,  Manuel le)lc~mpe, f uf~n  Chucho p Nidas  a a i p ~ u d 4  BW$ 
t $ t ~ ~ b h  es qae el Nhdas rndfesto & Ildefonsu quk. el ,&fe 
ZUp& ih deante .  C m  k c ~ a i  se conC1up el acto que $im 

no s a k ,  de que doy fe.- 

.& &&a. 0 

P~~~~ s i  b;obio en ,. 



PREGUNTADO si conoce á Simeon Suberbí y sabe que este haya 
tomado parte en el movimiento revolucionario de la madrugada 
del dia nueve del actual, respondio: Que segun tiene manifestado 
anteriormente en su decla~acion, conoce al sugeto por que se le 
pregunta y no sabe que el mismo haya tomado parte directa N in- 
directamente en el movimiento revolucionario á que alude la pre- 
gunta, debiendo añadir el declarante para inteligencia del Juzgado 
en cuanto á Cayetano Velasquez, que este la noche del domingo 
ocho dkl actual fue al velorio de José Raan6n Escaño donde habia 

4 
muerto un hijito de este, por lo cual habia mucha gente reunida 
sin que el declarante pueda espresar por ignorarlo, los nombres de 
los individuos que componian aquella reunion, y dicho Velasquez 
redutó gente de la de dicho velorio segun cree el declarante, aun- 
que no .puede afirmarlo por no haber estado allí pero lo presume 
en razon á que no le llevaba otro obgeto a! Velasquez cuando segun 
queda dicho £u6 á la mencionada reunion, habiendole oido el de- 
clarante vocear 6 alborotar en ella con los individuos que la com- 
ponian- En este estado acordó S:Sa suspender esta inquisitiva sin 
perjuicio de volverla á ampliar si fuese necesario y leida que fue 
al' interesado espresó hallarse conforme firmando con S. y Pro- 

do 
motor Fiscal, doy fe. Enm- h - vale -tachado-negativamen- 
te-no vale.- 

Firmados; Camuyran. -Fabian Folgado. -Nicolas de Mesa. - 
Esteban Muñoz.- 

INQUISITIVA DEI, DETENIDO MANUEL OCAAfPO/.-En 
la comun de Seyba á catorce de Febrero de mil ochocientos sesenta 
y tres ante el mismo Sr. Juez presente el Promotor Fiscal fue con- 
ducido por dos numeros de la Guardia de la Real Carcel el deteni- 
no en ella Manuel Ocampo y Perez á quien S. S% hizo varias pre- 
guntas y contestó lo siguiente: 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse como queda dicho natural 
)r vecino del Cambronal jurisdiccion de este pueblo, soltero, de 
treinta años, y de oficio labrador y criador, hijo legitimo de Fran- 
cisco Ocampo y de Mana Perez, ambos difuntos, sabe escribir y se 
conoce generalmente por Campo en vez de 0campo.- 

9REíXJNTAD0 si sabe 6 presume el motivo de su arresto en esta 
real Garcel, dijo que el motivo de su arresto es por haber estado 
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el. punto. .'que 1 1 ~ ~  la Zanja inmediato á este pueblo la m- 
del nueve del mes 8:actual, agregado á una partida de. !hom- 

bres arados que vedan á esta pob1acion.- 

PREGUNTqDO si sabe quien 6 quienes ,eran los gefes que manda- 
ban esa partida, quien 6 quienes los encargados de reclutar los in- 
.&v2duos qye la componian, . quien . les facilitb las armas y de que 
punto ve& cuando llegaron á laZwja, respondió: Que los: gefes 
de 1% .partida eaii Nicdlas de Mesa y Gayetano Ve1wquez.-Que 
n o  pu,ede decir fijaniente. por 'ignorarlo, quienes eran los sugetos 
que rxlutaban gente, pero al. decla~aate l e  fue á 11- á su casa 
.cmo.,á , ~. me,&% ~. . noche del 'ochó del a c i a l  M:anpel de Sena (a) Me- 
Hizo : 1 

~. , . wen e dijo que iba á llamarle de orden del Alferez clasifi. 
cado y. en situac2on pasiva1 Nicolas de Mesa, por lo mal el. deda- 
e n -  no dudó marchar en compañia del Manuel de Sena, á reu- 
ni*. COQ Nicolás de Mesa que con su gente estaban esperando en 
un ,punto del Camino real que .llaman Puerto Rico y A muy corta 
distancia de la Casa del declarante. Que -ando vi6 en el men- 
cionado punto 4 Nicolas de Mesa, le dij,o e t ~ e  que era preciso .ve- 
nir á este: pueblo pwque la plaza los necesitaba, y como el decla- 
rante hubiese requerido al Mesa para que le enseñase la orden 
que disponia su presentacion en el pueblo te respondió Velasquez 
poniendose la mano en' el pecho que alli la tenía, emprendiendo 
desde luego el'dedarante así como los demas hombres reunidos la 
e c h a  hacia este puebloen la inteligencia que era cierto lo de la 
orden que le decia Nicolas de Mesa. Que despues de: haber llega- 
do á 1.a Zanja, oyó -el declarante decir á Cayetano Velasquez, que 
.en cuantoto llegasen al pueblo matarían y harían otros eseesos sin 
que el deponente haya coinprenclidd 6 imenos haya oido nombrar 
la persona ó pers,onas á quien se dbigian. las amenazas del Velaz- 
Quez:. Que entonces llegó á convencerse que aquella reunion de 
hombres tenia. por obgeto algun cleswden, por lo cual el declaran- 
te resueltamente dispuso regresar desde la Zanja, á su casa, como 
así lo verificó por caminos estrabiados para qile no se le obligase 
por la fuerza á tomar parte en un movimeinto contrario & sus ideas 
de orden; Afíade el declarante que, al poco. tiempo de salir de su 
casa y encontrarse con la p t i d a  de hombrse d e  que queda hecho 
meri@. anteriormente, ya habia intentado volverse. á s u  casa, pre- 
testando que se le había olvidado el cinto de  su .sible; pero rece- 
losos, tanto Mesa como Velazque, de que el declarante les engaña- 
se en el concepto de no volverle á1 ver se resistieron e n  ún prhci- 
p i ~  á la pretension del que declara, y por ultimo le dejaron mar- 



:@&& :@a$.&&&, ,. . .  ';..@$O iác@p@ado de. otros tres 6 a a w  hombres 
.,:.%J. b ~ .  .. A. $~~~~e~f,&c$~~on''~a.~ y eb ales. &cunstancias -le parecid imposible 
~ .. 

tl,,g; a.a&~nx; , , '-,. . i X @@ tpo;!.oix~'-curso que. seguir contra su uoluri.tad,, * . ~LLds ~- .; -- 

vl&~ga.dfii!á" g:e;i.o_.kma. á venficarjo.- 
/&-A= - 1  

Y - ? T J h . , ? .  ::, I I 

..>:-, *,.~.. pm@me. $3 !@?a&). ,&g6 :Zanja con la partida de hom- f->-*+.w, > >,*. - 
..c, ' - 

a 

'&$,,p~&S~r:s&$.e -~-~-  -. ~.. -. .. ,. ,qg& . i&Yetano veiaquez se hqa .dirigido á 
t p~egu$tando . . qaien erz el Gefe de aquella partida, 

cqel~!~igp&3a- 4 cen,1enido de lai pegunta.- 
, , .. 

:p='@;@@J:@m,h, -a . ii ,con@ce: .Simeon Suberbi .(a$ Papaon en  tal^ 
~&~.w@?$~a&~:ifu,e - A  , . . , -  . a; . 'ufMa Vez qw le vio,. respondio: Que al 
,@~$$&aO~@@ %>. '$igieon: -~ ,- . ~ ~ . .  7$ubefií . .~ (a) papaon ve&o de este hetilo 
,$@rT@@Q$vh%d.i:ti@$5 :@&&ad alguna con este ,.sugeto; que la ultima 
-& :qpe.hi $&, : ~ e  hace quince dias. ~ 0 . ~ 9  menos el Ca- 8, 3 . . 

8$@&&:&&$@~.~ó1h9~& -... ;. -~.+ z x~ ~. . el,.CGiman, j:wto la .casa & An- 

a&; *a'::: ,oc,?ci@, de, atar el dedarante con otros ve&os' 
;;m@hu: por: aquella parte, hariendo memoria ..que al- 

.$. . ' >. ; . .  l~@f-ii'aqgd~o6~vecmos~;se a. , .- . llaman- Manuel N o  y c$ Mro Juan Re- 
~- . ,fi&~&&Oi;'&gdo: .los! .de, 10s .&mas :, Que el ,de&- .w&.&Qs; ,, .. , % . ~ .  . . .. .,- ,, ... ., 

~ e ~ : 1 $ & d & e 8 1  P a p a o ~  ~ este tampoco lo efectu6 respecto al 
pasó de largo y .á cierta distancia en' 

.declarate y los  d@na.y convecines . ~ . ~  

en recorrer el &o para, -mpíe&.- 

-@U' 
< .  - ~ ~ .  p.&,TADO &sabe que. desde 1.a Zanja se han adelantado ha- 
'''@%$$~&@~@lil@ 'a. madrugada. del nueve algunos individuos de  los 
%@~é~%~&~onian la partida, con encargo de que llamasen á Papaon, 
< 

' Wpondiói *7.. Que ignora el contenido de la pregunta, pues repite 
' , &ziwy lleg$ á comprenda el wacter de la eunion 

-, 'iT\.i.*.. on., , sus individuos 6 se evadió de ella marchandose para 
~.;>.,; , .. , . ~ 

.@, ' F~twsi& 
, t , ~ ,  8 ,@,,$.e 

: 
... . ..,- !I!TADO si sabe que la partida de hombres de que queda *e rito. :anteriormente. consiguieron su obgeto de penetrar en 

S ' ~&if@B@k$.$$$ . .~ .., qué.era lo que se proponían, respondió: ser cierto 
.- @@ :&$&s. ,h.dividuos lograron penetrar en esta población, -sin 

* 
' a '  1 

L 
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que pudiese averiguar cuál era su principal obgeto. Qu 
supo por Ecequiel de Vargas, Teniente de las Reservas, el que le 
dijo en la propia casa del declarante que el Sr. D. Tomas Boba- 
dilla Comandante Militar de esta Plaza se hallaba en un conflicto 
á consecuencia del desorden conque amagaban los amotinados, y 
que en tales circunstancias era preciso que todos prestasen servi- 
cio ó fuesen utiles á la patria; que entonces le dijo el declarante 
siguiese su camino, y cuando regresase 6 volviese á pasar por su 
casa le avisase, lo cual efectuó asi Bargas, á quien se agregó el q 
dice, iuntamente con otros cuantos militares, viniendo todos á " 
te pueblo y tan luego camo llegaron se pusieron á las ordenes del 
espresado Sr. Comandante Militar Bobadilla, notando el declaran- 
te que cuando esto sucedió ya estaba preso Cayetano Velazquez, 
ignorando si los amotinados cometieron ó no algun desorden.- 

PREGUNTADO 6 petici6n del Promotor Fiscal, si además de 103 
individuos que dice haber visto en la Zanja cuyos nombres y ape- 
llidos ha espresado tambien anteriormente conoció á algun otro 
mas, respondih: Que recuerda ahora haber visto tambien á José 
Antonio de Mesa (a) Dandana, Antonio y Alejo Marmolejo, Eu- 
genio Mesa y Bartolomé Moquete, sin que recuerde otras personas; 
añadiendo que el grupo de hombres reunidos en la Zanja calcula 
podrian ser en numero de treinta de los cuales algunos desertaron 
ó se manifestaron disidentes por que tan luego como se convencie- 
ron que aquella reunion no tenia por obgeto mas que el desorden 

el mismo los respectivos nombres de esas personas que siguiero 

PREGUNTADO si sabe quien proveyó de armas a los que con el1 
se reunieron en la Seccion del Cambronal, respondio que lo ign 

PREGUNTADO si antes de ahora ha prestado alguna declaracio 
en este procedimiento y ante qué autoridad, respondio que si, 



8i&uarla si. fuese preciso y leida que fue al interesado espresb ha- 
!ll:qrse. ironfome firmando co nS. S5 y Promotor Fiscal, doy fe.- 

,~ 

,Hhfii@& . , . . . ~  , Camuyran.- Fabian Fo1gado.- Manuel Ocampo. - 
, ,~,jt&* - ,Mu*.- 
. . .. .. .. 

+j.l¿fG@ DE. CAREO E N T R E  MANUEL OCAMPO Y CAYETANO 
~ELAZQUE;Z./ Acto seguido dispuso S. Sa se practicase un acto 

, & wr&'entre .Manuel Ocaanpo y Cayetano Velazquez y hallan- 
dó'sb ~ . . ~  ..+ . estos . ~~ . 5Ia presencia del Juzgado se les dio lectura de la ante- 
&i- cledzi~~$~fi. d e  Manuel Ocampo y de la del Cayetano en la . . 
paite qúe no estan conformes y enterados se hicieron varios a r -  
gesy ieconiedbnes recíprocamente sin poder convenir en que el 
~c$&po fuese el que diese la orden al Velazquez y Venancia para 
'&ni*' i SMe60. Süberbi (a) Papaon, por lo que cada uno se afir- 
mQyratific6 en sus respectivos dichos. Con lo cual S. Sa dio por 
t d n a d o  . -. el act despues de haberle -leido á los interesados 
espres~yQn ,hd rmes firmando con SS? y Promotor Fis- . ~~~ .,a- , 'ee :~ 

.., ~.. i- 

. .. ~. .- 2~ ., - - . - 

Pm@&JN;zm;  - ,sil sáwe .6. tpxesume el motivo de su arresto en este 
.p.ü&i& :ef$ la; .Real .cartel del mismo, dijo que- lo  ignbra.- 

* '' 

P ~ G ~ ~ : ~  -;donde estubo .el dia y noche, del Domingo W ~ O  
. . - .  . . 7 . ~  

P a : ~ h ~ ~ ~ g $ ~ ~ ~ : q u é  pasanas andubo y de qué hablaron, respondib: 
qU:e',:el, dia: pap!:'q~e .~ sele . . ,pregunta se: hall6 en este pueblo sin salir 
%i$g*: .,de e& ;&- :ñiingwis .~~ pdte.; que como dia festivo hubo juego de 

* "I >. 





PREGUNTADO si antes de estallar la conspiracion tubo alguna 
noticia de ese acontecimiento 6 llegó á presumir alguna cosa, res- 
pondi& negativamente.- 

PREGUNTADO si sabe, porque motivo 6 qué circunstancias especia- 
les, tubo presentes el Comandante Militar Dn. Tomas Bobadilla 
para confiar al que declara la comision de presentarse á los suble- 
vadso en compañia del Sr. Alcalde Ordinario de este pueblo, res- 
pondió: Que ignora el motivo porque el Sr. Bobadilla le habia 
dado la comisión á que alude la pregunta. Que tal vez seria por 
la confianza que en él tiene como hombre de orden, advirtiendo 
que el mimo cargo habia conferido el Sr. Bobadilla al Coronel de 
las reservas Sr. José de Soto que habia llegado antes que el decla- 
rante y se habia dirigido á la plaza con el obgeto de imponer orden 
á los sublevadso.- 

PREGUNTADO si sabe 6 presume cuál era el obgeto principal 
. que se proponían los sublevados al invadir esta poblacion, respon. 
dió que no sabe cuál seria el obgeto de aquellos, pero que estando 
el declarante en la Comandancia Militar, se presentó Cayetano Ve- 
lazjuez á D. Tomas Bobadilla, el que le dirigió la palabra que qué 
era lo. que querian 6 pretendian, contestandole Velazquez que es- 
taba por Haití, y como estas palabras las hubieran entendido algu- 
nos de los sublevados que taanbien se hallaban en la Comandan- 
cia, las trasmitieron los unos á los otros observando el declarante 
desde este momento, que los sublevados desertaban; Que tal ob- 
servacion se la comunic6 el declarante á Dn. Tomas Bobadilla, 
quien considerando la influencia que egercía en el ánimo de los 
pronunciados para disolverte le encargo al que dice, la propagase 
por entre todos los individuos que habian tomado parte en la su- 
blevacion y los demas vecinos del pueblo, coano así lo verificó di- 
vulgando las mismas palabras de adhesión á los Haitianos que ha- 
bía pronunciado el Velazquez, palabras que surtieron el efecto de 
abandonar la población la mayor parte de los sublevados.---- 

PREGUNTADO si conoce á Manuel Ocampo, si tiene amistad con 
él y en este caso si se visitan con frecuencia y cuando fue la Sltima 
vez que le vio; respondió: Que conoce á Manuel Ocampo, que es 
su amigo pero no se visitan con frecuencia, y que la ultima vez que 
le vio, fue en uno de .los ultimos dias del mes proximo pasado que 
declarante iba al pueblo de Sn. Juan, y al pasar junto á la casa 
del Sr. l t o n i o  de la Paz, en el mismo sitio que llaman el Cabi 



man, vio el declarante á Manuel Ocanopo que venia con otras p e ~  
sonas de limpiar el camino: Que el que declara le saludo sin de- 
tenerse y sin haber hablado mas con el 0campo.- 

PREGUNTADO si sabe que el espresado Manuel Ocampo haya to- 
mado parte en el pronunciamiento del dia nueve, respondió que 
lo ignora, pues ni oy6 decir que se hubiese comprometido en la re- 
velion, ni tamipoco le visto en este pueblo el dia que se hallaba en 
la Comandancia cuando el pronunciamiento tuvo efecto.- 

PREGUNTADO si antes de ahora ha prestado declaracion en est 
Causa y ante qué autoridad, respondio afirmativamente, y que di 
&a declaracion se la recibiera el Sr. Alcalde Ordinario de este 
b10.- 

PREGUNTADO si en la plaza de ete pueblo cuando en ella est 
reunidos los sublebados, 6 antes 6 después supo que ademas d 
puel Chiquito, hubiese alguno otro individuos considerado com 
gefe, respondió: que ademas de Chiquito, figuraba como Gefe Ca 
yetano Ve1azquez.- 

PREGUNTADO si anteriormente estubo preso 6 procesado, respon 
dio que n6. 

En este estado acordb S.SF suspender esta inquisitiva con la reserv 
de ampliarla si fuese necesario, y leida que fue al interesado es- 
presó hallarse conforme firmando con S. S9 y Promotor Fiscal, do 
fe.-enmdo- Ocampo- rebelion- vale.- 

Firmados: Caimuyran. -Fabion Folgado. -S. Suberbí. -Esteba 
Muñoz.- 

AMPLIACION de la declaracidn del Sr. D. Tomas BobadZlla./ Ac 
seguido y en vista de lo que aparece de la anterior declaracio 
dispuso S.S+ ampliar la que tiene rendida el Sr. D. Tomas Boba 
lla, y habiendo comparecido á la presencia judicial, fue interro 
do dicho Sr. á precencia del Promotor Fiscal sobre ciertos parti 
lares y bajo el juramento prestado dijo: Que no estaba confo 
con todos los hechos declarados anteriormente por Simeon Suber 
(a) Papaon en cuanto se refieren al declarante; que este tan lueg 
como desde la Comandancia Militar observó que se aproxima 
los sublebados, les dijo que quienes eran los gefes de aquella p 
tida á lo que le contestaron sin recordar quienes que 110s no era 



los gefes principales, que estos muy pronto llegarian y no estaban 
muy distantes mas c m o  el declarante insistiera en que se le digera 
quienes eran esos gefes oyó entonces pronunciar el nombre de Pa- 
paon indicandole como al gefe principal: que con tales anteceden- 
tes encargb el declarante le parece que á Dn. Ruperto 6 D. José 
Can&, fuese inmediatamente á lamar á Papaon como en efecto lo 
verificó presentandose este al declarante, pero no voluntariamente 
sino por consecuencia de haberlo mandado á buscar. Que enton- 
ces el declarante manifestó á Papaon que los sublevados le decian 
era él el gefe principal y que por lo tanto le digese si era cierto, 
asegurandole en el acto Papaon que era falso que no creyese tal 
cosa y que era incapaz de cometer un acto semejante; Que viendo 
el declarante las protestas hechas por el Simeon Suberbí y conside- 
rando oportuno aprovecharse de sus buenas disposiciones para el 
restablecimiento del orden, le mando fuese á donde estaban los su- 
blevados y se infonmase acerca del obgeto que se proponian los al- 
zados; que procurase no cometiesen desordenes alguno en la po- 
blacion y que de todo le diese cuenta. Que asi lo efectuo Papaon 
presentandose otra vez en la Comandancai como á la hora y me- 
dia b dos horas informando al que dice que en virtud de haber es- 
presado Cayetano Velazquez que en ultimo resultado serian Hai- 
tianos, esto produgera un descontento general 6 mejor dicho entre 
algunos de los afiliados al movimiento revolucionario, que dio por 
resultado la desercion de varios individuos: Que con estas noticiab 
y viendo el declarante que no carecían de fundamento pues que por 
sí mismo habia observado que los centinelas que le custodiaban en 
su arresto, le habian manifestado esplicitamente que no querian 
ser Haitianos, aprovecho el que dice esta circunstancia para utili- 
zarla en favor del orden, y entonces ordenó no solo á Papaon sino 
tambien á otros individuos que divulgasen aquella idea emitida 
por los que querian ser I-Iaitianos como en efecto así se verificó sur- 
tiendo el apetecido fin de dividir los ánimos de los sublevados y 
restablecer el orden: Que no es ceirto hubiese mandado á Papaon 
acompañar al Alcalde Ordinario á la plaza, porque de haber sabi- 
do anticipadamente que dicha autoridad intentaba presentarse 
los insurrectos, tan lejos de mandar que le acompañasen, le hubie- 
ra hecho presente la imprudencia de esponerse á un peligro proba- 
ble; Que lo dicho es la verdad y leído que le fue se afirma y rati 
fica firmando con S.S* doy fe.- 

Esteban Muñoz.- 
. 
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OTRA A'MY- DE LA DEC- DE Dn. EDUARDO FRANCP Sht. 

Sin perdida de tiempo comparecio los mismos Sres. Dn. Eduardo 
Francisco Sanchez Alcalde Ordinario de esta poblacion y pregunta- 
do en ampliacion de la declaracion que tiene prestado (fue pre.. 
guntado) acerca de los hechos manifestados por Simeon Suberbi 
(a) Papaon, bajo de juramento dijo: Que no recuerda le hubiese 
acompañado Papaon ni otfo alguno hasta la plaza, y que tampoco 
es cierto 6 por lo menos ignora haya arengado á los sublevados an- 
tes que el declarante les dirigiese la palabra. Que lo di&o es la 
verdad y leído que le fue se afirma y ratifica firmando con S.S+ y 
Promotor Fiscal doy fe.-Tachado- fue preguntado-no vale.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Fo1gado.- Eduardo Francisco 
Sanchez.- Esteban Muñoz. 

DILIGa DE CAREO ENTRS DN. TOMAS BOBADILLA Y SI- 
MEON SUBERBI./ En el mismo pueblo de Neyba y fecha refe- 
rida, fue presentado ante el Sr. Juez y Promotor Fiscal el detenido 
Simeon Suberbí y habiendo comparecido tambien á la presencia ju. 
dicial Dn. Tomas Bobadilla, dispuso S.S+ se practicase entre am- 
bos un acto de careo, por lo cual yo el escno. dí lectura de la 
ampliación de la declaración del Sr. Bobadilla y de la declara- 
cion del Suberbí en la parte que no estan conformes, y entera- 
dos el Sime6n Suberbí (a) Papaon dijo: Que efectivamente no 
se presentb al Sr. Comandante al oir los disparos de cañon sino 
cuando fue avisado por Dn. Ruperto Canó; que tambien es cierto 
que al Alcalde Ordinario no le acompañó por orden del Sr. Boba- 
dilla desde la Comandancia á la plaza sino que le vio en este ulti- 
mo punto. Y ultimamente que taanbien es vetídico que el Sr. Bo- 
badilla preguntb al que dice que si era cierto segun le habian di- 
cho los- amotinados que él era el Gefe de ellos, protestando ense- 
guida de tal acriminacion. Con lo que S.Sa dio por termiando el 
acto que firman los interesados despues de habersele leido con S.Sq 
y Poromotor Fiscál, doy fe.- 

Firmados: Camuyran, Fabian Folgado. -'romas Bobadilla. -S. 
Suberbi. -Esteban Muñoz.- 

DECLARACION DE LA TGO.  EUGENIA BATISTA./ En la 
<;omun de Neyba á catorce de febrero de mil ochocientos sesenta 
y tres ante S.Sa presente el Promotor Fiscal coanparecio previa cita- 
cion la testigo que espresó ser y llamarse Eugenio'Batista natural g 
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ykciha de este pueblo, soltera, como de treinta y cuatro años y de 
ocupacion las labores de su casa a quien S.Sa recibio juramento y 
preguntada al, tenor de la cita que le resulta al folio cincuenta y sie- 
te vuelto dijo: Que Simeoii Suberbi no salió de su casa el Domingo 
por la tarde ni tampoco por la noche, acostandose como á las nueve 
y se levant6 de la cama al dia siguiente Lunes nueve del actual á 
unahora que no puede fijar pero sabe fue por la mañanita cuan- 
do l e  fue á buscar Dn. Ruperto Can6 de orden del Sr. Comandan- 
te Militar Dn. Tomas ~obadilla. Que no ha oido llamar á su ca- 
sa en la madrugada de dicho día Lunes ni tampoco ha llegado d 
su conocimiento ni menos liaber visto entrar en su casa a perso- 
na alguna á conferenciar con Simeon Suberbi en los dias anterici- 
res al nueve del corriente. Que lo dicho es la verdad y en esta 
su declaradon leida que le fue se afirma y ratifica, no firma por 

I' no saber, lo hace S.Sa y Promotor Fiscal, doy fé.- .- . , 
i , ;  . I , 

. ~ 

! $1 .i - , y - -  1 7: - 1 
l .  

k Firmados: Camuyran. -Fabian ~ o l ~ a d o :  -~s teban Muñoz. 
. ~ c ~ - ~ ~ t : ~ . ~ ~ * " ~ " ~ ~ g p p ~ ~ 3 ; : ~ . ~ ~ ~ ~  f 

O.TB.4 DEL TESTIGO JOSE DOLORES SUBERBI./ Acto conti! 
nuo ante los propios Sres. compareció José Dolores Suberbí, natu- 
ral y- vecino de este pueblo, soltero, como de diez y siete á diez y 
ocho aÍíos, aprendiz de carpintero á' quien S.Sa recibio juramento 
y preguntado como el anterior dijo: Que al regresar su padre Si- 
meon ~uberbí  de la Gallera la tarde del Domingo ultimo como á 
1a hora de las tres 6 cuatro permanecio en su casa toda ella y lo 
migmo por Ia noche acostandose á cosa de las nueve y no se levan- 
tó dela cama hasta. el dia siguiente por la cañana cuando fue á bus. 
cal0 Ruperto Canó sin que pueda fijar la hora pero sí que fue á 
poco de haber salido e sol: que durante la madrugada del día nue- 
ve no :ha oído llamar á su casa ni tampoco tiene de ello conocimien. 
to. Que en su casa no han estado ningunas personas en los dias 
anteriores al nueve del actcal, porque el no las ha visto. Se le ley6 
y ratific6 firmando con S.Sa doy fe.-Enmdo. Simeon-co- vale.- 

Firmados : Camuyran.- Fabian Fo1gado.- José Dolores Suberbi- 
Esteban Muñoz.- 

O T R A  DE LA TESTIGO EMILIANA SUBERBI./ Sin pérdida de 
momento compareció ante S.Sa presente el Promotor Fiscal Emilia- 
na Suberbi, natural y residente en este pueblo en compañia de suc 
,padres, soltera, como de quince á diez y seis años y de ocupaciori 
las labores de su sexo y preguntada como los anteriores bajo de ju- 
'T&nento dijo: Que en el Domingo ultimo ni tampoco en los dias 



lan@mores ha visto entilar en :su casa á hablar con w padre Simeon 
Suberbí ninguna persona; que en dicho dia se retir6 su citado pa- 

asa ~ ~, 
Ias ties y cuatro de la tarde, no volviendo 

á ,salir hasta 61 lunes nueve por la maganita como á la salida del 
$d por háblrlo ido á buscar Riiperto Can6 á mucho rato de haber ' 

&iyIo:~los ~an iazps  de. ,alarma: 'Que en la madrugada del nueve 
nq o,)'ó.llamar &'su casa ni t a p o o  & h?q dicho que hayan llama. 
dcj, Se le  ley&, $9 afirm6 y ratificó no firma por espresq .n.o saber 
lo hice S.$= y P-motor Fiscal doy fe.- 

Firmados: Carnuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

O ' ~ S A , , D E  . . W R I A  DE LOS ANGELES./ sin perdida de momen- 
to xkómpareuo ante S.S+ presente el promotor Fiscal la testigo Ma- 
.ria de los Angeles Suberbí, natural y residente en esta poblacion 
de Neyba en compañia de ,sus. padres, .soltera, de trece años, á quien 
-&S?, .re$$ juramento y preguntada como los ;.anteriores, dijo: Que . , A~~~ . , ~ :~ 

d IJ~.mingo ultimo estubo hasta. cosa. de las tres en casa del AL 
..calde 0xdinakio y cuando volvió á la .suya encontró á su padre en 
ella al cual no- vi6 salir hasta eldía siguiente Lunes que fue á bus- 
d e  Ruperto Can6 de orden del Sr. Comandante Militar ignoran- 
do s i  hada mucho 6 poco tiempo que habian tirado los cañonazos 
de ,a lma  porque no los. oy6. Que no ha oido llamar en su casa la 
madrugada del Lunes. ni tamF&o se lo han dicho; ni menos sabe 
si: á su padre le han visitado con frecuencia algunas personas los 
dias anteriores al Lunes porque la mayor parte del dia se encuentra 
en la maestra. Se la ley6, se afirm6 y rati£icó no firma por no sa- 
ber lo hace S.S+ y Promotor Fiscal doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

DECLARACZON POR VZA DE ESPL0RA:CZON DE FRANCISCA. 
.... CRISTINA SUBERBI./ Sin perdida de tiempo comparecio ante 

el Sr. Juez el Promotor Fiscal Ia niña Francisca Cristina Suberbf, 
natural. de este pueblo de Neyba, de diez años á quien SS? recibio 
declaracion por vía de esploracion y preguntada como los anterio- 
res dijo.: Que su padre Simeon Suberbi no salio de su casa el do- 
mingo desde &s. tres 6 cpaatro de la tarde hasta la mañanita del Lu- 
nes m :que 6 bus&le Ruperto. Can6; que no oy6 llamasen en 
su %a la madrugada dedicho Lunes ni tampoco lo ha oido decir 

tambien lgnora si &;su padre le han ido á buscar algunas per- 
sonas :antes del Lunes. Q U ~  lq dicho @ 'la verdad, y leido 



fu&gp$@,&aaay:l:a:tXca ,. +T.'- --- no firma por espresar no sabp, lo hace S.Sa .. ~ 

y p.fcjjj@jt@ .,m=al d q  'fe.- 

~&ma,&s~..3@amuyra~.. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

i~&~&,&d@f .-..-. - 0 : ~  @x. @Q> RUPER TO C m 0  ./ Acto continuo - . . .  .l. 

&im@&@iilb . .~ ,,:, ~,<, ,:-. '.- -. . - E u ~ r t a  Ganó ante los mismos tres, natural. de la 
-,f&@&&iii$$@ai;rt@ *a. . ~-~~ D:rniWgo, de esta vecindad, de vinte y seis años, 
-g@$@,ip.$g@@~@i~ -61 Apuntameinto de este pueblo de Neyba, 4 
~ i ~ t $ í i i í ~ ~ ~ ~ l : @ & ~ , ~ ~  ,,,T-..+ .-". reubio j'uramento y preguntado al tenor de la 
:::&@U i&$g$&@ al folio sesenta, y dos, dijo: Que es cierto fue 

, " ,,iGc " - &,i&e~ ,,i-9.e,i,i ...% ..~. ;@&&& - -  - - ,  L$uberbi .se presentase en la Comandan& Militar 
@@jp$?J@x rc@<:fi& Di Tomas Bobadiila: Que este recado l o  llevó 
~ i ~ . & i d ; a s ~  S&&..,& .1- mañaan ignorando si ya habían 6 no tirado c. . . 

i&&po-s1, !&e: ,siarma, pudiendo asegurar que cuando avisó al - . =  - -  - .,, ;&fi@B$q~gsa@:~@_i:. -sol fuera desde' hacia un rato. Que lo dicho 
$9y$eg&@3~@ - $&a0 qige le fué se afirma y ratifica firmando. con 

a*, 

. -%bian Folgado. -Ruperto Ca&. - Es- 

NCfiCÓ SA.NCHEZ (a) NEGRO 
eyba á catorce de Febrero de mil 

en de S S  el testigo 
'$.del. Valle, conocido por Negro Dolores, con ob- 
dt& que; le r.&ulta de esta causa á los folios treinta 
,;la: ;declaracion inquisitiva de Cayetano Velazquez, 
d;~s,er,natural y vecino del (iarnbronal~ soltero, de 

iador á quien SS% ha- 
recibio juraanento y pregun- 
o: :Que el Domingo ocho del 
el dia en este pueblo desde 
vol~&o' .& su casa, - la cual 
su muger que habia estiido 
e tampoco le ha hecho za- 
ni & cu~fita ,@ su impar- 

.;.licor ,al :C-ayetatio 'Ve- 
tampoc6 lo v.hde; y por 

estubo-'ae ser- 
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c&, no firma por no saber, lo hace S.Sa y Promotor Fiscal, doy fe. 
En este estado manifestó el Francisco Sanchez que su concubina 
María Sandiez se encuentra enferma proxinia á parir y por esta 
causa no podrá venir á esta población, de todo lo cual doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

DZLIGa DE CAREO ENTRE CAYETANO VELAZQUEZ Y FRAN- 
CISCO SANCHEZ./ Acto continuo se constituyó el Sr. Juez con 
asistencia del Promotor Fiscal en la Real Carcel de esta poblacion, 
en la cual se presentó por orden de S.Sa Francisco Sanchez con ob- 
geto de practicar un acto de careo entre este y Cayetano Velazquez y 
hallándose ambos á la presencia judicial se dio lectura por mi el es- 
cribano de las declaraciones de los dos interesados en la parte que 
no estan conforme y enterados, se a b a r o n  y ratificaron en sus 
respectivos dichos, manifestando el Velazqiiez que solo se equivocó 
al asegurar que el Domingo ocho vio y habló con el Negro Dolo- 
res, pero que vuelve 6 repetir que estubo bebiendo como ha dicho 
en casa del Dolores: que la muger de este no tenia en su habita- 
don el licor que suministraba al que dice y lo traía de fuera á ca- 
da rato, que bebió primero con Leon de Mesa, y despues con Luis 
de Bargas conocido por Luis Venancia: Que ademas de beber se 
llevó luego por la noche una botella, dando en pago de todo unas 
votinas de género ó lienzo lictado. En este estado SS3 di6 por 
concluido el acto, que finma el Velazquez con S.Sa y P.romotor Fis- 
cal no haciendolo el Sanchez por no saber, d q  fe.-Tachado -al 
Sr. Juez.-firmando- no vale.- 

Filmados: Camuyran.- Fabian Folgdao. -Calletan0 Ve1azquez.- 
Esteban Muñoz.- 

ZNQUISZTTVA DE BARTOLOME MOQUETE./ En el pueblo de 
Neyba á quince de febrero de mil ochocientos sesenta y tres, ante 
S.Sa presente el Promotor Fiscal comparecio Bartolome Moquete á 
quien el Sr. Juez dispuso se le recibiese dtclaracion por via de in- 
quirir, y habiendo sido interrogado contesto lo siguiente:- 

A LA ORDINAñIA dijo ser y llamarse como queda dicho, natural 
de las Damas, vecino del Cambronal, ambos puntos correspondien- 
tes á la jurisdiccion de este pueblo, soltero, como de veinte años y 
de oficio labrador y criador, hijo natural de Juan Borque vecino de 
las Damas y de Maria Nicolasa Moquete vecina del Cambronal, no 
sabe leer y no se le conoce por .apodo.- 

--. . S- 



BiRFGUNTmO m dande g$tub&r wtSQ el dia p ,del 

.e'l acho del actu 
p4uñscfa de -su Maia J&c~o.Mtm da h Paz sim q u ~  ~ W F :  
r g ~ p i  gar la es;ce-pcamh alpaas mamen' 

e: que se einpleb en &a d t w  4 sw aabaI& m h i m h  e s  
.swi& a :su susj sin qye par b Saimfa se haya accm%p~&~ ni ba- 
b m  o.tra persona que sil cita& ~cmm%iná.- 
.$?@. ,' e] &a. &pi*t@ weve .d pw&$oa ni mmpam m- 
a o n a ~ ~  ni riinpna o m  %fiad & a1mm y qw m e8 dia & aya 
fue C!ua~da se prmmtt5 eo esta pbhsion y m la Co Mi& 
lita= 6 ~ n .  T O ~ W  B O - L ~ ~  quien k &ja fuese i reunim cm 
Iia ul&vidW de lela faema W P a i g  qtx w t ~ e a  esta plazaI d fin 
&. griestar dcía coszo soldado Ea que d hizo el dedapante y 
ten la a~naali~ad continua prestan&, d semici~ de au clase, 

PWGWNTBDO d coaoce .& M h h  Meta,, y e ~ j i  tal caso 
tggn:Elo k uio, en pqnta & que Pi~m dei dla 8 & k 7 
de qu& h a b b o ,  respsndi&: que mas 

e haibolg criada, p q u e  la m&& 
con el ~~.ksrl-o Nimlka Que 1 

futX~p d $&hd6 ~ k t e  7 &arnh&j @&O; c:! dSdt2, ~ h d d  
, p f  1a & y UD POW anta de p m  d .sals y d D&p vio al 
Nicolas par Sa Wm.a, 7 las das mwes en su 1 1.8 qw. 
it&08.:.ka &g m. $1 &dwte ma ,-& e g 1 ~  h m- $.SU 

;imsl&e3,-qae ni en ama acarbn bb18 m el M%i;x)1~ tk 
Me% pi ,ea& tampoco can el gire de&.- 

P ~ E W T A I P O  si sabe &aya && qae Nimia &e Mesa twi* e$ 
enwgo -~ ~ d mdsioa Be reclutas gente d de cita& para que $e rm- 
niescen oilgun punta, mpeixdiB: que ignm abolu~mmte el m- 
:tesida & 1.a p m p u . -  

PRWU:m&W d sabe, que Nicoias de Mesa pemmds ,m &m t.* 
9 .a  n(Disa(ii &$ 0,- de] $ pm el. ~ B D &  & i;r~zla 

ibera de ella y p q u t  p r a g q  ondakm itmkrtaa par el &.a $ 0 ~  1% 
frt&ha del mpresadordia u&m, =-di& Qm d su- pgl"4~ .M 
:le:;p.eguata-no $di6 de SU w x$ de dia &$.E" h mehe a ¡a fe. 
~&w&qtle.se dtre ia pmpitdi, yYo eP declaiinte.na m10 I ~ ~ P G .  
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que le encontro en dicha su casa cuando fue i besar la mano 4 su 
madre, sino tambien porque le oyb hablar el que declara desde su 
d s m a  casa que dista como cien pasos poco mas 6 menos de la del 
Nicolas.- 

PREGUNTADO si conoce a Eugenio Mesa y en tal caso esprese 
cuando fue la ultima vez que le vio, en donde, a qué hora del día 
o de la noche y de qué trataron: Que conoce al sugeto porque 

le pregunta en raz6n de que es su convecino y además hijo de 
Nicolás de Mesa: Que la ultima vez que lo vio fue el lunes por 
10 mañana estando el Eugenio en su casa y el declarante en la su- 
ya, que se halla a menos distancia que la. del Nicolas de Mesa: 
Que tambien lo vi6 el dia anterior o sea el Domingo al medio dííi 
de la misma manera pero ni en una ni en otra ocasion habló con 
él, pero ignora si por la noche estubo o no dicho Eugenio en su 
casa o permaneció constantemente sin salir de ella.- 

PREGUNTADO si conoce á Ildefonso de la Paz y en este caso cuan- 
do le vio y en donde, respondio: que conoce á dicho individuo por 
razon de vivir tambien en el Cambronal y porque es Militar como 
cl declarante: Que no le vio ni el Domingo ni el Lunes ni nin- 
gun otro dia, hasta que viniendo al pueblo el que dice e l  día de 
ayer le vio arrestado en la Carcel, sin que hubiesen hablado cosa 
alguna.- 

PREGUNTADO si sabe porque motivo está arrestado en la car-1 - 
Ildefonso de la Paz, respondio que lo ignora.- 

PREGUNTADO si conoce á Manuel Campo y en este caso esprese 
cuando le vio, en donde, á que hora del dia 6 de la noche y de que 
trataron, respondió: que solo conoce de vista al individuo por 
que se le pregunta, que hace mucho tiempo que no lo ha visto y 
que por consiguiente ninguna palabra tubo con él, sblo si cuando 
vino á este pueblo le vio en la carcel del mismo modo que á Ilde- 
fonso de la Paz.- 

- 

PREGUNTADO si sabe 6 presume porque se hallan arrestados Ma- 
nuel Ocampo y Nicolas de Mesa, respondio: que ignora el conte-: 
do de la pregunta.- 

PREGUNTADO, si sabe que el dia nueve de este mes se presenta- 
ron varios hombres en esta poblacion, si ocurrio algun otro hecho 
notable y que clase de hecho era este, respondio negativamente.- 



@=&UNTADO, si. sabe por que motivo esta de servicio militar en 
. este ;p~kbfo p porque h* reunido en el mismo los individuos 

q* .~~ componen ~ la 'fueria de las reservas provinciales, respondio: 
Qw igno@ omplgWfiente el motvio porque esta haciendo servi- 
&,&:di+&rante, así comolo que haya dado lugar á reunir fuerzas 
en .el pueblo. En :ate estado acordo S.S+ suspender esta inquisi- 
$&a ~ & ~ la8r&erV%t o r @ ~ a  de continaarla si fuese preciso y leida 

.fiie)a$ Uitefesiido espresó hallarse conforme, no firma por no 
10. bace"S.S+ y Promotor Fiscal doy ie.- 

. - 

Firmados. ,Gamuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

CAREO,.ENTRE &íNUEL OCAMPO Y BAR.TOLOME MOQUE- 
/ AEto, seguido' .d&puso el Sr. Jues se practicase un acto de 
careo entre Bartolomé de ,Moquee y Manuel Ocampo, y hallandose 
amb:@ 4 la presmda de.S.S@ y presente tambien el Promotor Fiscal 
:se . 8io .~~ I&t%a de. 1) &claraciones prestadas por los mirmos intere. 

, , 
,$ad@, .en ¡a p,%qúe :n& estan conformes y enterados el Ocampo dijo 
!haij.Í?i;-~&t~ la noche del'ocho al nueve del corriente sin poder ase- 
gurar s1':he en la&&- Zanja 6 en el Camino al Bartolomé Mo- 
;gr;ege,,.yl e$te:?negi$ haber salido de su casa; ratificandose cada uno 
+@@: Sijkjei@mivos dichos ;por lo mal' S.S+ dio por terminado el acto 
quefikni el ,Ocampo, no haciéndolo. el Moquete por JIO saber con 

y: . .  ,PromC>toi: . ~,~ 4~ FisCal, . doy fe,- Enmd? p- Moquete- ' 0- vale- 
@&*do, dé fi 

..., ~ ..e, . . - O' vale.- 

&'TWdo~:i , :,.- .~. .. Camuyran. -Fabian Fo1gado.- Manuel Ocampo. - 
&teja, M-. 
.... .. ,... ~ . 

;QR&'o~ENTRE BARTOLOME MOQUEi'E Y NZCOLAS DE ME- 
SA./ Sin perdida .de tiempo acordo S.S* se practicase otro careo 
'&he Baxtol~me Moqvete. y Nicolas de Mesa y hallandose ambos 
.- 

ante::;la. autorida¿! del Sr. Juez presente tambien el Promotor Fiscal 
se :iüo:le&ura de la &d*acion rendida por el Moquete y la di- 
TigeBda de:ou;eo folio cuarenta y nueve en l a  parte que no estan 
mnfbmes .y enterados, se hicieron mutuas reconvenciones y no 
.pu:d;{E!fii& -enir en lo manifestado por dichos individuos, cada 
uifo,~~afií-mo y ratifko en lo que ya tienen manifestado con lo que 
S.& &o' ,por. terminado el acto que firma el Mesa con S.S% y Pro- 
'moto$ . . P- no .haciendolo el Bartolome por no saber, doy fe.-- 

, 

FEmados: Camuyran.- Fabian Folgado. -Nicolas de Mesa. - 
Bstebari Muñoz.- 

' L . , . .  ., 
-A 

u* ~ .A,?dA - ~. ~ .. . . ~~ -~ . 



166 BOLET~N DEL ARCHIVO GENERAL DE LA N A C I ~ N  

CAREO ENTRE BARTOLOME MOQUETE é ILDEFONSO DE 
LA PAZ./ Enseguida el mimo Sr. Juez dsipuso se practicase otro 
careo entre Bartolomé Moquete é Ildefonso de la Paz y hallandose 
estos ante el Sr. Juez presente el Promotor Fiscal se dio lectura por 
mí el escribano de las declaraciones de ambos interesados en la par. 
te que no estan conformes y enterados el Moquete dijo que no sa- 
lio de su casa la noche del Domingo ultimo y el Ildefonso aseguro 
que aquel fue dicha nodie en compafiía de Nicolas de Mesa á Ila- 
mar al que contesta á cuyo individuo vio con otros que iban el re- 
ferido Nicolas; y no pudiendo avenirse S.Sa dio por terminado el 
acto que no firman los comparecientes por no saber, lo hace el Sr. 
Juez y de ello doy fe.- 

Firmados: Camiiyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

II?Q,UISITIVA DE JUAN RAMIREZ (a) CHOCHO./ En el pue- 
blo de Neyba á los quince dias del mes de febrero de mil ochocien- 
tos sesenta y tres ante el Sr. Juez presente el Promotor Fiscal cm.. 
parecio Juan Ramirez á quien S.S+ dispuso se le recibiera declara- 
cion por vía de inquirir y preguntado, contestó lo siguiente:-- 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse como queda didio, natural 
de Azua vecino desde su niñez de la Seccion del Cambronal juris- 
diccion de este pueblo, soltero, como de treinta años, de oficio la- 
brador, hijo natural de Pablo Gerardo, difunto y de Melchora Ra- 
mirez vecina del Cambronal, no sabe leer y se le conoce por el apo- 
do de Choch6.- 

PREGUNTADO si sabe 6 presume el motivo de su comparecencia 
en este Juzgado, respondió: que sabe es llamado á la presencia ju- 
dicial, á consecuencia de una revolucion 6 revelion que tuvo )lugar 
en la madrugada del nueve del presente mes.- 

PREGUNTADO si el interrogado ha tomado parte en eie movianien- 
to revolucionario, respondio: que fue obligado por 'la fuerza á in- 
corporarse con los sublevados; que el Domingo dia ocho y como ii 
las nueve de la noche poco mas 6 menos, pasando por junto á la 
casa de Valerio en compañia de Nicolas Castillo y Raymundo, en- 
contraron el declarante y su compañero á Nicolas de Mesa junto á 
la casa de Salvador Escalante, estando agregados á dicho Mesa diez 
individuos cuyos nombres eran José Antonio de Mesa Felipe (a) Ma- 
luisa, Francisco Margarita y Eugenio de Mesa, Bartolomé Moquete, 
Antonio y Alejo Marmolejo, Luis de Bargas, conocido por Luis Ve- 
nancia, Mellizo 6 sea Manuel de Sena, y Cayetano Velazquez, to- 
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PREGUNTADO si en alguna otra ocasion ha sido preso ó proces 
do, respondio negativamente.- En este estado acordo S.Sa suspei 
der es taniquisitiva con la reserva de ampliarla si fuese preciso, 
leida que fue al interesado espresó hallarse conlorme no firma 
no aber, lo haec S.S+ y Promotor Fiscal, doy fe.-En este estado 
nifesto el declarante al Juzgado que hallandose en el velori 
un hijito de Jose Ramon Escaño se presento en esta concurrenc' 
Cayetano Velazquez reclutando gente para llevarsela de la cual n, 
die le siguio, debiendo tambien hacer presente que se introdujo en 
la reunion con muy malos modales y alborotando mucho y de ha- 
berlo asi espresado doy fe.-Enandg los quince -Me -diez-ma-vale. 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

INOUISITIVA DE NICOLAS CASTILLO (a) RAYMUNDO./ - . . 
el mismo dia quince comparecio ante los mismos Sres. Nicolas Cas- 
tillo á quien el Sr. Juez dispuso se le recibiese declaracion por via - - - 

de inquirir y preguntado al tenor de los particulares convenieil: 
contesto lo siguiente:- 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse como queda dicho, natural 
y vecino del Cambronal, soltero, como de veinte y cinco años, de 
oficio labrador, hijo natural de Manuel Gil de Peña, vecino de es- 
te pueblo y de Raymunda Castillo, vecina de Barahona, no sa 
leer y no se le conoce por apodo si bien es conocido generalmente 
por Nicolas Raymunda 6 Nicolas Castillo Raymunda.- 

PREGUNTADO si sabe 6 presume el motivo de su comparecencia 
en este Juzgado, respondio: que cree sea á consecuencia de un al- 
zamiento ocurrido en la madrugada del nueve penetrando en esta 
población varios hombres armados.- 

PREGUNTADO si ha llegado á tomar parte en la insurreccion , 
que se refiere la anterior pregunta, respondio: Que no ha tomado 
parte voluntariamente sino que se le obligo por la fuerza y del 
modo que pasa á mencionar o manifestar: Que en el domingo ocho 
del mes actual salía el declarante con su compañero Juan Romirez 
(a) Chocho del velorio de Jose Ramon Escaño que se le habia 
muerto un niño; que desde aquí se dirigían á la casa de un tal 
Valerio coano entre nueve y diez de la noche, cuando en el transito 
junto á la de Salvadora Escalante, fueron detenidos por un grupa 
de hombres que al parecer estaban allí bajo las ordenes de Nicolas 
de Mesa y lis cual& eran además de este, José Antonio de Mesa, 
Felipe Maluisa, y su hijo Francisco Margarita, Eugenio de MI 



Bartolomé Moquete, Antonio y Alejo Marmolejo, Luis Venancia, 
Manuel de Sena (a) Mellizo y Cayetano Velazquez: Que Nicolas de 
Mesa dijo al declarante y á Juan Ramirez que les acompañasen 
agregados á la partida, porque los necesitaba la plaza, y como el 
deponente viese, que el Mesa era un geie militar le obedecieron 
siguiendo todos juntos hasta la Zanja sin que el declarante ni su 
compañero Chocho fuesen armados no haziendo reparado si todos 
los demas hombres llevaban 6 no armas, y solo reparo que Mesa 
iba provisto de fusil: Que llegados á la Zanja en numero de mas 
de veinte hombres á su parecer, vio despues de algun tiempo pre- 
sentarse á Luis Venancia diciendo que de orden de Simeon Suberbi 
(a) Papaon podian entrar en el pueblo, diciendo esto en general 

á todos los que estaban reunidos en didio punto mas el declarante 
no sabe si Manuel Ocampo que tambien era u110 de los de la par- 
tida habria 6 no dispuesto luesen Venancia y Velazquez á llamar 
á Papaon, pues el que dice no lo vio. Que ademas de Nicolas de 
Mesa figuraba como Gefe de dicha partida Cayetano Velazquez, 
sin que hubiese visto á Manuel Chiquito, porque el declarante y su 
compañero Juan Ramirez tan luego como tubierron ocasion aban- 
donaron A sus compañeros marchandose á sus respectivas casas por 
caminos estrabiad0.- 

PREGUNTADO si sabe que á Nicolas de Mesa le haya citado Pari- 
cho Peroco por medio de Guillermo de la Paz encargandole reu- 
niese gente á le oyó decir esto mismo á Mesa en la Zanja 6 en al- 
gun otro punto, respondió negativamente.- 

PREGUNTADO si oyó decir á Nicolas de Mesa que cuando entra- 
sen en el pueblo contaban con los Haitianos, respondio negativa- 
mente.-- 

PREGUNTADO si sabe con que obgeto 6 que fin se proponian los 
amotinados al entrar en la poblacion la madrugada del nueve ya 
espresado, respondio que ignora el contenido de la pregunta.- 

PREGUNTADO si ha sido preso 6 procesado antes de ahora, res- 
pondio negativamente. En este estado acordo S.Sa suspender esta 
inquisitiva con la reserva ordinaria, y leida que le fue espreso ha- 
llarse conforme, no finna por no saber, lo hacen S.Sa y Promotor 
Fiscal doy fe.-EnmdQ-o-dem-o-taba-vale-tachado las partidas- 
no vale.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 
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ZNQUZSITIVA DEL DETENIDO FRANCISCO TERRÉRO ./ En 

el pueblo de Neyba á quince de febrero de mil ochocientos sesenta 
y tres: ante el Sr. Juez que conoce de esta causa presente el Promo- 
tor Fiscal fue conducido por dos numeros de la guardia de la Real 
Carcel otro de los detenidos en ella á quien S.Sa interrogó del mo- 
do siguietne.- 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse Francisco Terrero y de Pau- 
la, natural y vecino de los Conucos jurisdiccion de este pueblo, sol. 
tero, de treinta y nueve años, de oficio labrador, hijo legitimo de 
Pedro Terrero y de Petronila de Paula, aunbos difuntos, no sabe 
leer y se le conoce por el apodo de Pancho Peroco.- 

PREGUNTADO si antes de ahora ha prestado alguna declaracion 
en esta causa y ante que autoridad, respondio que si y que la ha- 
bia prestado ante e1 Alcalde Ordinario de este pueblo.- 

PREGUNTADO en donde estubo los dias siete, ocho y nueve 2cl 
presente mes, con que personas se acompañó y de qué trataron, res. 
pondió: Que el sábado dia siete la paso constantemente en su casa 
en compañia de su muger 6 sea su manceba sin salir á ninguna par. 
te y sin que ninguna persona le hubiese visitado: Que el Domin- 
go vino á este pueblo y fue á visitar á Duminga Recio en cuya casa 
estubo algunas horas, sin que pueda fijar el número de ellas, ad- 
virtiendo que en el tiempo invertido en esta visita, ninguna per- 
sona entró ni salió en casa de la Recio, pues que siempre estubie- 
ron los dos solos. Que despues se marchó en casa de Josefa Zayas, 
en donde tarnbien permaneao de visita hasta el tiempo de regre- 
sar á su casa, que lo verificó como á media tarde del citado dia 
ocho, marchando solo sin que ninguna persona se hubiese agrega 
do a el en el camino: Que antes de ponerse el sol llego á su casa 
y á la hora acostumbrada se acostó hasta el dia siguiente sin que 
hubiese reunidas mas personas en su vivienda que su manceba Ma- 
ria Nicodemes y sus tres hijos, la mayor de acho años de edad Ila- 
mada Ana Teresa: Que en este dia 6 sea el nueve del actual ha- 
llandose el declarante en su casa, oyo los tres cañonazos de alarma, 
que para reunir á los habitantes del Campo se disparan en este pue. 
blo, el que dice no pudiendo ser indzerente á esa señal, se vino 
al pueblo encontrando en el camino á Nene Ramirez conocido por 
Mondesir y José Nicodemus segun tiene manifestado en su decla. 
racion anterior, á los que se incorporó viniendo todos juntos es- 
cepto Mondesir, que no sabiendo con que obgeto se habrian dis. 
parado los tiros de alarma, se volvió á su casa á'proveerse de fusil. 



que despues de haber llegado á este pueblo, se presentó el que de- 
clara al Comandante de armas, Dn Tomas Bobadilla, á quien halló 
arrestado y con centinelas de vista permaneciendo el declarante bas- 
tante tiempo en la espresada Comandancia: Que despues andubo 
recorriendo el pueblo y se fué a la plaza cuando ya estaba todo 
tranquilo, en cuyas circunstancias le ordenó el Comandante José de 
la Paz conocido por José Rey de la Paz prestase servicio militar co- 
mo así lo efectuó estando de guardia como soldado en la Coman- 
dancia Militar hasta el Martes diez por la noche que el mismo D. 
Tomás Bobadiila ordenó su arresto.- 

PREGUNTADO si llego á presumir el mtivo que diera lugar al 
arresto ordenado por el Comandante de armas, respondio que lo 
ignora.- 

PREGUNTADO si conoce á Nicolas de Mesa y en tal caso esprese 
cuando y endonde le vio, á qué hora del día 6 de la noche, respon- 
dio: Que conoce al individuo por que se le pregunta, pero hace 
mas de tres meses no le vio, y por consiguiente nada pudo hablar 
con él.- 

PREGUNTADO si sabe quien Ó quienes eran los que acaudillaban 
á los alzados, que penetraron en este pueblo la madrugada de! 
nueve, respondio Que los que mandaban la gente á que aluda es- 
ta pregunta, eran Manuel Fabian (a) Chiquito y Cayetano Velaz- 
quez por haberlo visto el mismo declarante.- 

PREGUNTADO si sabe que alguna persona se haya encargado ó te- 
nido comision de reclutar esa gente y de reunirla en algun punto 
determinado, respondio negativamente.- 

PREGUNTADO si conoce á Simeon Suberbi (a) Papaon, y en este, 
caso diga si es su amigo y cuando fue la ultima vez que le bio y en 
donde, respondió; Que en efecto conoce á Papaoil y no puede ne- 
gar que es muy amigo suyo; Que como unos ocho dias poco mas 
o menos antes de efectuarse el d movimiento revolucionario, vino j. 

este pueblo directamente á casa de Simeon Suberbí, tan solo con 
el obgeto de comprarle tabaco de los andullos que dicho Simeon 
acababa de traer de Sn. Juan, pues que este sugeto suele vender 
algunas veces de ese tabaco aunque no es esa su profecion ó indus- 
tria, del propio modo que la muger con quien vive suele vender 
aguardiente 6 otros licores, aunque hace tiempo que no los vende, 
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-advirtiend.o el decl&m$e que cuando vino al pueblo supo ént 
ces 'que 'Suberbi 'teda :esos hdullos, porque así se lo 'dige 
nas p-onas sin que  recuerde el nombre de n 
c o q ~ r o  tan. solo ,&os dedias de tabaco de andu 
pde ta  6 pesos dominicaños sin que hubiesen'vhablad 

;indifecentes que tampoco renierda el declarante.- - - 
. ~ E G U N T & O  si conoce á Guillermo de la Paz en cuyo caso 

pesé si su amigo,. cuando fue la ultima vez que le vio, en  donde 
y á que hora del día 6 de la noche y de que 
que conoce al sugeto porque se le pregunta, con el 
&a qis tad:  Que la ultima vez que l e  vio, fue el 

@ando tuvo lugar el movimxento revolucionario en este 
blo; que di& Guillermo andaba al lado de los sublebados.. 
do. :de carabina, niyo individuo saludó al declaran 
rcespondi&tan&ien, sien* las únicas palabras qu 
ro ,que antes del Zunes hacia mucho tiempo no v 

. . ..: 
Gdékmo.- ~. 

.. - 

PRE'GUINTADO si por consecuencia de la  intima amistad que ti 
.wn Guillermo. de la Paz recuerda le haya hecho este algun enc 
go que tubiese reIacion con ,el alzamiento 6 que alguna otra per 
sona haya comisi6nado al Guillermo de la Paz para asuntos de 
igula dise, respondio: x$* igho~a el contenido de la pregunta. 

P-R-RECfINTADO si sabe que Guillermo de la Paz te 
S i m ~ n  Suberbí (a) Papaon, respondio: ;que n 
par t iUar ,  ni tampoco ha visto juntos nunca h los ,indicados in 
dzviduos..- 

PREGUNTADO si en alguna otra. oca5ion ha sido preso 6 proce 
sado, contest4 negativamente. En este estado 
d q  esta inquisicion con 1ü reserva de ampliarla si fu 

y que fue a1 interesado, espr* hallarse confom 
por no saber,.  lo hace S.Sa con el Promotor Fiscal do fe.- 

Fhados :  Camuyran. -Fabian FoIgado.. -Esteban ~ u f i o z .  

continuo dispuso S.S+ se ampliase la declaracion rendida por Eu- 
genia Batista y habiendo comparecido ante el Sr. Juez presente 
tambien el Prmotor Fiscal, fue *terrogada bajo el juramento 



.*e tiene prestado al tenor de los particuIares que SS* estimó con 
venientes con respecto á los que declaró lo que sigue: Que su 
marido zi hombre con quien bive llamado Simeon Suberbí hizo uii 
viage al. pueblo de Sn. Juan del que regresó hace como ocho dias 

6 menos que el obgeto de marchar Papaon para Sn Juan 
fue <l de ver á su madre Joaquina Pérez vecina del mismo pueblo 
de .Sni Juan: que dicho Papaon trajo á la declarante seis andullos 
p@ veriderlos en medidas de veinte pesos nacionales cada una 

en efecto lo verificó ya de dos 6 tres andullos á todo el que 
,se presenta con el obgeto de comprar de esta clase de tabaco que 
- no ~ ha vendido á Pancho Peroco 6 sea Francisco Terrero ninguna 
.,rn.edida ,, de este.. tabaco ni tampoco le ha visto en este pueblo ni en 

cle Papaon despues que este llegó de Sn. Juan. Se la leyó, se 
afirmó' y ratificó, no firma por no saber, lo hace S.S+ y Promotor 
F&aS doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

AMPLIACION DE LA INQUISITIVA DE SIMEON SUBERBI (a) 
PAPAON./ Enseguida fue conducido á la - presencia judicial el de- 
tenido Sbeon Suberbí á quien S.S* amplio la declaracion inquisi. 
ti* en los. termiños siguientes:- 

P$C?3GUNTADO con que obgeto fue al pueblo de Sn. Juan cuando 
como dice al folio sesenta encontró por el camino á Manuel Ocam- 
.PO ,en ocasion que este venía con otros de la limpia del camino, 
~ s p ~ n d i o : .  que fue al pueblo de Sn. Juan con el obgso esclusivo 

visi* d su madre M-ia Joaquina Perez; que en aquel pueblo 
c0mpr.b cinco ó seis andullos y los trajo á la que hace de su muger 
para que- los fuese vendiendo como suele hacerlo á todo el que se 
presenta wn- el obgeto de comprar dicha clase de tabaco. Que efec- 
tlvamjente es cierto estubo Pancho Peroco (a) Francisco Terrero á 
comprar andullo en casa del dedarante así como tambien á visi- 
tarle sin que hubiesen hablado mas que de asuntos indiferentes 
que no  recuerda. En este estado acordó S.S3 suspender esta inqui 
s iva  y: leida que fue al interesado quedó conforme y firma con 

y Promytor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyan. Fabian Folgado. S. Suberbí. -Esteban 
Muñoz. 

fiN~uIsIT2.v~ DE MANUEL DE SENA./ En el pueblo de Neyba, 
.ii,.qsxince de. febrero de mil ochocient~s sesenta y tres, ante el Sr, 



Juez que conoce de esta causa presente el Promotor Fiscal fue con- 
ducido por dos numeros de la guardia de la Real Carcel de este 
pueblo otro detenido en ella á quien S.S+ interrogó del modo si- 
guiente :- 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse Manuel de Sena y Lorenzo, 
natural y vecino del Cambronal, soltero, como de veinte y cinco á 
treinta años y de oficio labrador, hijo de Januario de Sena y de 
Tamasa Lorenzo, ambos difuntos, no sabe leer y se le conoce bajo 
el nombre de Mellizo Lorenzo.- 

PREGUNTADO si sabe 6 presume el motivo de su arresto, respon- 
dio: que se halla arrestado por haber venido á la Zanja el dia 
nueve del presente mes por la madrugada, acompañado de Nicolas 
de Mesa, Cayetano Velazquez y otros muchos que no recuerda aho- 
ra.- 

PREGUNTADO con qué motivo vino á la Zanja, quien se lo or- 
denó y en donde se reunieron por primera vez, respondió: que es- 
tando en su casa entraron Cayetano Velazquez y Nicolas de Mesa 
diciendo al declarante que la plaza le llamaba, manifestandole ade- 
mas el Mesa que el que se resistiera á este llamamiento le mataban: 
que el declarante obedeció y desde luego se puso en marcha con di- 
chos sugetos á los que se habian agregado Antonio y Alejo Mar- 
molejo, Eugenio Mesa, Bartolomé Moquete y otros varios cuyos 
nombres no recuerda: que en el camino hallaron á Juan Ramirez 
(a) Chochó y á Nicolas Castillo que salian de un velorio y se di- 

rigian á la casa de Salvadora Escalante siendo detenidos por Ni- 
colas de Mesa, que les dijo les necesitaba la plaza. pero como Cho- 
cho hubiese puesto alguna repitgnancia y pretendiese ir á su casa, 
Mesa le dijo que iría acompañado de su hijo Eugenio, lo que no 
quiso Chocho siguiendo la marcha con su compañero Castillo y 
demas á quienes iba agregado: que al pasar por junto á. la casa de 
Manuel Ocampo, el declarante se dirigio á ella y llamó al referido 
Ocampo por disposicion de Nicolas de Mesa e incorporandose 
aquel á la partida y siguiendo la marcha con los que la componían 
hasta que llegaron á la Zanja que seria como á media noche, desde 
cuyo punto volvio otra vez el que dice á su casa.- 

PREGUNTADO porque motivo abandonó desde la Zanja á sus 
compañeros volviendose otra vez á su casa, respondió: que por ha- 
ber conocido desde entonces que no era la plaza la que le llamaba, 
habiendo oido decir á Nicolas de Mesa, que el que mandaba allí 



era Pancho Perozo; pero el declarante no le ha visto en el indica- 
da punto de la Zanja.- 

PREGUNTADO si sabe cual era el obgeto de la partida de hom- 
bres que llegaron á la Zanja, 6 que fin se proponian, respondoi: 
que ignora el contenido de la pregunta,- 

PREGUNTADO si conoce á Luis de Venancia y sabe 6 recuerda 
que en la noclie del Domingo ocho del presente mes haya estado 
eii su ca el Venancia acompañado de Velazquez y en este caso diga 
qué fue lo que hicieron y de qué trataron, respondio: Que los in- 
dividuos porque se le pregunta estubieron en su casa pero acom- 
pañados de las demas personas que deja espresadas anteriormente 
no habiendo bebido licor de ninguna clase con los mencionados 
Velazq~iez y Venancia.- 

PREGUNTADO si cuando salió de su casa la noche del ocho lo 
efectuó a un mismo tiempo don Luis Venancio y Cayetano Veláz- 
quez o salieron estos primero que el interrogado, respondió que 
todos salieron juntos. l 

PREGUNTADO si conoce á Elias Medina (a) Caña, y en tal caso 
diga si estubo en su casa la noche del Domingo ocho, respondio: 
que, no.- 

PREGUNTADO si cuando pasaban por la casa de Manuel Ocampo 
y Nicolas de Mesa le mando al declarante que lo llamara, en qué 
términos se lo mandó el Mesa y en cuales se lo dijo el Ocampo, 

I 
rsepondió: Que cuando fue á llamar a Ocampo, lo hizo por or- 
den de Mesa, y cuando Ocampo se presentó en donde Mesa le a- 
guardaba, le dijo que le llamaba la plaza.- 

PREGUNTADO si sabe que alguna persona de este pueblo 6 desus 
inmediaciones haya pasado al Cambronal á reclutar gente y de or- 
den de quien, respondió que no sabe nada de lo que se le pregun. 

, ta.- 

PREGUNTADO si sabe que ru'icolás de Mesa Ó Cayetano Velaz- 
quez hayan recibido algzin encargo 6 comision de citar B algunos 
individuos para que se reuniesen en el Cambronal 6 en alguna 
otra parte, respondio que lo ignora.- 

PREGUNTADO si sabe á que numero ascendía la partida de houn- 
bres que se hallaba en la Zanja, respondio: que no puede dar ra- 
z6n de lo que se le. pregunta.- 

c .  - 
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PREGUNTADO si Velazquez y -Venancia se adelantaron al pueblo, 
qué vinieron á hacer y por orden de quien, respondió, que ignora 
todos los extremos de la pregunta.- 

PREGUNTADO si sabe quihnes eran los individuos que mandaban 
la partida de hombres que desde el Cambronal hicieron alto en 
la Zanja, respondio: Que Nicolas de Mesa era el que los conducía. 

PREGUNTADO si los individuos que componian la partida ve- 

¡ nian armados 6 sin armas, respondió: Que algunos traían armas 
y otros no. 

PREGUNTADO si sabe quien facilitó las armas á los que estaban 
provistos de ellas, respondio que lo ignora.- 

PREGUNTAIIO si en esta poblacion se han tirado tres cañonazos 
de alarma en la mañana del nueve de este mes, respondió que no 
oy6 los tres cañonazos de alarma porque estaba durmiendo, pero 
que despues se lo ha participado María Ramirez 6 sea la mi:0;r 
con quien vive.- 

PREGUNTADO si despues de haber tenido noticias de los tres ca- 
ñonazos de alarma se presentb en este en este pueblo, respondió: 
que no; pero que 
biendole hallado, 
deja dicho á cosa 

fue á buscar á su capitan ~ n t o n i o  Ines y n o  ha- 
esperó que este lo procurase sucediendo lo que 
de medio dia.- 

PREGUNTADO: si sabe que Juan Ramirez 6 Chochó y Nicolás 
del Castillo se hayan vuelto desde la Zanja á su casa, respondió: 
que en efecto estos sugetos se volvieron á sus respectivas casas - 

desde el punto que indica la pregunta.- 

PREGUNTADO si alguna persona vio al que declara volverse á su m 
casa desde la Zanja, respondio: Que como era de noche á nadie 
encontró por el camino que pudiera haberlo visto.- 

PREGUNTADO si sabe que Cayetano Velazquez fue al velorio de 
José Ramon Escaño la noche del Domingo proximo pasado, res- 
pondio que lo ignora.- 

m 
PREGUNTADO si antes de ahora estubo preso 6 procesado, contes- 

to negativamente. En este estado acord6 S.S+ suspender esta in- 
quisitiva con la reserva de ampliarla y leida que fue al interesado 
espres6 hallarse conforme. no firma por no saber, lo hace S.S+ doy m 
fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 
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DILIGENCIA DE' CAREO ENTRE CAI'ETANO VELAZQUEZ Y 
MA'NNUEL DE SENA (a) MELLIZO./ Acto seguido dispuso S.Sa 

;se practicase un acto de careo entre Manuel de Sena (a) Meilizo y 
Cayetano Velazquez y. hallandose ambos ante el Sr. Juez presentes 
el Promotor Fiscal y yo el escno., se dio lectura de las dios decla- 
:raciones d e  los mismos inetresados en la parte que no estan con- 
forme6.y enterados. se hicieron varias reconvenciones que no pu- 
dieron convenir entre lo manifestado por cada individuo y en co*, 
.secue,ncia de ello se afirmaron y ratificaron el Cayetano Velazqué)' 
,en lo que :se espresa al falio treinta vuelto y el treinta y uno, 
el Sena en lo consignado al  final del ochenta y nueve. Con lo 
que S.S@ dio por terminado el acto que firma el Velazquez con SS3 
y E?tomotor Fiscal no haciendolo el Sena por no saber doy fe.- 

I irmados: Camuyran. -Fabian Folgado.- Calletano Velazquez. 
Esteban Muñoz.- 

DECLARACn- INQ@ DE JOSE ANTONIO DE MESA (A)  DA 
DANA./ En el mismo dia quince fue presentado ante SS3 y Pro- 
motor por dos numeros de la guardia de la Carcel otro detenido 
en ella á quien S.S3 interrogo del modo siguiente:- 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse José Antoilio de Mesa y de 
. ~ 

,Peña, natural de este pueblo de Neyba avecindado en su. jurisdic- 
do& 'donde llaman el Cwbronal, soltero, de sesenta y tres años 
de oficio labrador, . . hijo legítimo de Antonio de Mesa. y de Mauri- 
c?a. de: Pena,, ambos difuntos, no sabe leer y se le conoce por el apo- 
do de Dandana.- 

PRE@;g!NNTADO'si,:$abe , 6 pfes~me el motivo dé su arresto efi 1~ 
%?aR?el.:* ;este, pueblo, respondio que sabe Ie arrestaron por. haber- 
.. ~. 
+@?.%@$@do : .:,~ á'sw sobiiiio Nicolas de Mesa con otros cuanros veci- 
.--- 
,@S: !,&el Cambrorlal: la, noche del Domingo ocho del presente mes. 
i.'j 
J.-  ~~ 

P@,G~TADO: .en donde se reunió con Nicolas de Mesa, qüien 
i&k -d. qri';e %511ám6, qve dia, 18 que horai en donde y á que punto 
$$ ,dirigieCoii, respondio: Que hallandose en su casa ya acostado, 
I"o :lbmb su sGbr5no Nicolas .de Mesa que vive muy inmediatamen- 
a=.;' 1 
., ~ ,a a ;casa c261 que dice, qiie l e  llamó como á las ocho de la node 
:@l espgQsado Dofningo, y- le ,diju que era preciso hese en su com- 
pgñia. p2fa venir '5 este. :pueblo porqu,e la plaza los llamaba Que 
61 declarante no opuso resistencia creyendo que en efecto era cier. 
to lo que su,sp~r'in@ le &dá; Que cuando llego. á casa de este 6 



sea Nicolas de Mesa vio en ella reunidos á Antonio y Alejo Mar- 
rnolejo, Eugenio de Mena, Bartolomé Moquete, y Felipe Maluisa 
y el hijo de este Francisco Margarita; todos los cuales emprendie- 
ron la marcha juntos por el Camino Real que dirige á este pue- 
blo: Que en el mismo camino y punto que llaman el Caviman se 
les agregó Cayetano Velazquez que venía con otro peloton de gen- 
te y al pasar por junto á la casa del Mellizo 6 sea de Manuel de 
Sena Velazquez llam6 á la muger del Mellizo, quien á la ocasioti 
no estaba en casa, y dijo á dicha muger que cuando su marido vol- 
viese le digera que ya habian pasado adelante y que podria agre- 
garseles cuando quisiera. Que despues ó mas adelante llegaron el 
que dice y sus compañeros junto á la casa de Ildefonso de la Paz 
y entonces Velazquez encargó á Nicolas de Mesa fuese á llamar al 
mencionado Ildefonso, como así lo efectuo, viniendo este á incor- 
porarse con los alli reunidos; Que mas adelante se les agregó en 
el camino Manuel Ocampo pero ignora si le fueron á llamar ó se 
presentó voluntariamente, que despues siguieron su inarc!ia y 112- 

garon á un punto inmediato á esta poblacion que llaman la Zanja 
y como el declarante llego á comprender que su sobrino Nicolas 
de Mesa le habia engañado y que el obgeto de los que alli estaban 
reunidos, seria el de promover algun desorden se volvio desde la 
Zanja para su casa así como lo efectuaron otros individuos recor- 
dando entre ellos a Juan Chochó, Felipe Maluisa, su hijo Francis- 
co Margarita, Manuel Ocampo, Nicolas de Mesa, su hijo Eugenio, 
Bartolomé Moquete y Antonio y Alejo Marmolejo; Que cuando 
Nicolas de Mesa se presentó llamando al declarante en su casa pa- 
ra que le siguiera, le dijo al mismo tiempo dicho Nicolas, que á 
el tambien le había llamado 6 avisado Guillermo de la Paz,'bajo 
el preteao de que la plaza les requería, pero ignora el declarante 
si Guillermo de la Paz obraba con ordenes de alguna otra perso- 
na: Que ignora si Manuel Ocampo al llegar á la Zanja dispuso 6 
no se adelantasen Luis Venancia y Cayetano Velazquez á esta po- 
blacion con el obgeto de llamar 6 avisar á Simeon Suberbi (a) Pa- 
paon, 6 á otra persona, pues que como era mucha la gente que 
había reunida en la Zanja no reparó el declarante en este particu- 
1ar.- 

PREGUNTADO si sabe con que obgeto se runio la gente en el 
Chmbronal la noche del precitado dia ocho y á que venían á esta 
~oblauon  10s individuos que componian aquella par-ida, respon. 
dio que ignora por completo el contenido de la pregunta, así co. 
m0 si Nicolas de Mesa dijo 6 no cuando lleg6 la Zanja que con- 
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Conel apoyo de los Haitianos, pues nada de. esto oyó ni 
supo.- 

P.REGUNTAD0 á que numero ascendian los que se reunieron en 
- la Zanja, quienes eran sus Gefes, si venian armados y quien les 

facilitó las armas, respondió que en la Zanja habian reunidos á su 
parecer como doscientos hombres de los cuales habia algunos sin 
armas de fuego y los más con ellas pero todos provistos de mcahe- 
te y cudiillo, ignorando quien les facilitó las armas.- 

PKEGUNTADO si ademas de los que vinieron del Cambronal á 
reunirse en la Zanja, habia algunos de otras Secciones, respondió 
que tambien los habia procedentes de las Secciones de Cerro del 
Media, Puerto Rico y Guatapanal, pero ignora el declarante los 
nombres de esos individuos porque como era de noche no los pu- 
do conocer: Que en la reunion de la Zanja 110 habai gefes ó por 
lo menos el declarante no los ha conocido, siendo esta la princi- 
pal razon que tubo para volverse á su casa.- 

PREGUNTADO si en alguna ocasion ha sido preso 6 procesado, 
respondió: que estubo preso en tiempo de la estinguida Republi- 
ca por haber ido á vender animales á Puerto Príncipe sin permiso 
del Gobierno, por no estar en relaciones con Haití, habiendo sido 
perdonado despues por el Presidente. En este estado acordó S.Sa 
suspender esta inquistiva con la reserva de continuarla si fuese ne- 
ecsario dejando al interesado en libertad con encrago de que se 
presente al Juzgado, siempre que fuese llamado y leida que fue al 
interesado, manifestó hallarse conforme, no firma por no saber, 
lo liacc S.Se con el Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

INQUISITIVA DEL DETENIDO EUGENIO DE MESA./ En di- 
cho dia quince fue presentado otro de los detenidos, A la presen- 
cia judicial á quien S.Sa interrog6 del modo siguiente: 

A LA ORDINARIA dijo ser y llamarse Eugenio de Mesa y Guerre- 
ro, natural y vecino del Cambronal, soltero, de diez y nueve año5 
y de oficio labrador y criadro, hijo natural pero reconocido de Ni- 
colas de Mesa, vecino del Cambronal y de Maria Rosario Guerre- 
ro, di£unta, no sabe leer y no se le conoce por apodo.- 

PRISGVNTADO si sabe 6 presume. el motivo de su arresto, respon- 
dijo que lo ignora.- . . .  . .  ,. - -  . . . . .  
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PREGUNTADO en donde estuvo todo el dia y noche del Domingo 
ocho del actual y el siguiente nueve, con que personas se acompa- 
ñ6 y de que hablaron, respondio: que el dia porque se le pregun- 
ta estubo todo el en su casa en compañia de su hermano de crian- 
za Bartolomé Moquete. Que por la noche del mismo dia pregun- 
t6 á su madrastra 6 concubina de su padre María Nicolasa Mo- 
quete, y esta le respondici que su padre habia venido al pueblo, 
sin decirle para que, ni si venia ó no acompañado. Que entonces 
el declarante march6 en busca de su citado padre y por el camino 
aunque encontro algunas personas á ninguna de ellas preguntó p 
su padre Nicolas de Mesa en razon á que no las habia conocid 
Que antes de llegar á la Zanja encontró de regreso A su casa á Ale- 
jo Marmolejo y á poca distancia á su padre Nicolas con quien se 
agregó dando la vuelta otra vez para su casa.- 

PKEGUNTADO si su padre Nicolas de Mesa antes de venir á la 
Zénja le dijo que le acompañase á dicho punto 6 á cualquiera otro 
contestó negativamente.- 

PRL;GUNTADO si sabe ú oyb decir que su padre Nicolas de Mesa 
tubiese el encargo 6. comision para llamar ó citar gente con el fin 
de reunirla en algún punto, respondib: Que si la tubo, el decla- 
rante no la ha sabido.- 

PREGUNTADO si conoce á Bartolomé Moquete y en tal caso es- 
prese cuando fue la ultima vez que le vio, en donde, á que hora 
del dia 6 de la noche y de que trataron, respondio: Que le cono- 
ce por ser su hermano de crianza, que le vid el Domingo ocho por 
el dia y por la noche le hall6 en el pasaje que llaman Puerto Ri- 
co, pues que com ohabia un velorio de José Ramon Escaño tal 
vez iría á esa casa: Que esto sucedib como á las ocho poco mas ó 
menos y que no habló con el Moquete.- 

PREGUNTADO si conoce á Ildefonso de la Paz y en este caso cuan- 
do le vio y en donde, respondio: que conoce á un Ildefonso pero 
que no sabe que tenga ese apellido y el individuo á que se refieer 
el declarante le vio el Dmingo ocho por la noche cuando el que 
dice iba en busca de su padre pero no hablo nada con el Ildefonso 
porque este entraba en su casa al mismo tiempo que dice pasaba 
por junto á e1.- 

PREGUNTADO si sabe por que motivo se halla arrestado Ildefon- 
so de la Paz, respondio que lo ignora.- -----__ - . - -  



P$%IGUNTADO ti sabe 6 presume por que se hallan arrestados 
~ ~ ~ n u $  Ocimpo y Nicolas de Mesa, su padre, respondió que lo 
ignpm.- 

'*PREGUNTADO si sabe que en la madrugada del nueve ha ocurri- 
, do alguna novedad en esta poblacion, respondio negativarente.- 

PWGUNTADO si ha  estado preso ó procesado en alguna ocision. 
: c v s t b  :negativamente. En este. estado acord6 .SS? suspender csta 
inquisitiva .con la reserva de ampliarla - y leida que le fue al interc- 
 di' manifestó hallarse conforme, disponiendo ademas el Sr Juez 

, que el. Eugenio de Mesa quedo en libertad, á quien le encargó se 
presente en este Juzgado en el momento que se le cite, y no fir- 
'i&&'p$ -e . . n o  saber, lo hace SSa y Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

INQUZSITIVA D E L  DETENIDO FRANCISCO FAVIER./ En el 
propio dia quince de Febrero ante los mismos Sres. fue conducido 
otro de los detenidos en esta Real Carcel, á quien S.S+ interrogó 
del modo siguiente:- 

A .LA ORDINARIA dijo ser y llamarse Francisco Favier de 10s San- 
tos, natural y vecino del Cambronal, soltero, de veinte y cuatro 
años y de oficio labrador, hijo natural de Gregorio Mesa y de 
Maria de los Santos, ambos difuntos, no sabe leer y no se le conoce 
por apodo.- 

E~EGUNTADO si sabe 6 presume el motivo de su arresto en esta 
Carcel, respondió que sabe es porque le ha nombrado sin saber 
quien como uno de los que tomaron parte en la reunion de hom- 
bres. en el Cambronal la noche del ocho del presente mes, para 
.venir á este pueblo.- 

PREGUNTADO en donde estuvo la noche del citado dia ocho, con 
que personas andubo y de que trataron, respondió: Que como á 
las nueve y media de 1.a noche por que se le pregunta se halló en 
el velorio de José Ramon Escaño, y á esa hora poco mas 6 menos 
se presentó Cayetano Velazquez acompañado de dos 6 tres hom- . . 
bres, habiendo conocido de estos á Luis Venancia y á Alejo Mar 
molejo: que Velazquez trató de sacar la gente de1 veIorio para que 
le acompañasen y todos los hombres que habia en esta reunion de 
los cuales conocio á Valerio Escalante, Bruno Cueba y Manuel 
Ascension, n o  recordando ahora los demas individuos que se ha- 
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llaron en dicho velorio: que todos estos se resistieron á acompaííar 
al Velazquez lo mismo que el declarante, sin que por lo mismo 
hubiese tomado parte alguna en la reunion de dichos hoonbres, ni 
en lo que despues hayan efectuado.- 

PREGUNTADO si conoce á Ildefonso de la Paz y sabe que este se 
haya agregado a l  Velazqiiez ó 4 alguna otra persona, respondio: 
que conoce al sugeto porque se le pregunta pero no sabe fuese agre- 
gado a l  Velazquez ni á ninguno otro, porque como deja dicho se 
quedó en el velorio y no sabe lo que pasó despues de haberse mar- 

PREGUNTADO si conoce á Nicolas de Mesa y sabe ó presume que 
este sugeto tubiese el encargo o comision de citar ó reclutar vecinos 
del Cambronal, respondio: que lo ignora, pero asegura liaber vis- 
to en el mismo Canibronal el Domingo por la tarde á Guillermo 
de la Paz, que andaba solo y á caballo pero ignora con que obgeto. 

PREGUNTADO si sabe que en la madrugrrda del nueve hubo una 
reunion de varios hombres en un punto inmediato á esta pobla- 
cion donde dicen la Zanja, si procedia solo del Canibronal 6 de 
otras secciones y con que obgeto estaban alli reunidos, respondio: 
Que sabe por haberlo oido publicamente, se reunieron unos cuan- 
tos hombres en la Zanja: que ignora á que numero ascendian asi 
como quienes eran sus gefes, y que tampoco sabe el obgeto de di- 
cha reunion.- 

PREGUNTADO si el mismo dia nueve ya citado, oyó los tres caño- 
nazos de alarma, y en este caso que fue lo que hizo, respondio: 
Que solo oyo un cañonazo y enseguida se dirigio á la casa del Co- 
mandante Antonio de la Paz para saber lo que disponia, respecto 
á venir 3 esta poblaciori, pero coino dicho Comandante no estu- 
biese en su casa el declarante se retiro á la suya sin que hubiera 
venido á este pueblo.- 

PREGUNTADO si en alguna ocasion ha éstado preso ó procesado, 
contestó negativamente. En este estado acord6 S.S* suspender esta 
inquisitiva con la reserva ordinaria y leida que le fue espresó ha- 
llarse conforme, mandando el Sr. Juez se dege en libertad al Fran- 
cisco Favier á quien se le encarg6 se presentase en el Juzgado tan 
luego como se le cite, no firma por no saber, lo hace S.S* doy fe.- 
asi camo el Promotor Fiscal.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Mufioz. 
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9. , .  . sAMPBIi4Cn- DE LA DCLZi2- DE JOSE DE LA PAZ/ En dicho 
,dia.iquince de Febrero comparecio ante el Sr. Juez presente el Pro- 
motok Fiscal, compareci Dn. José de la Paz conocido por Rey de 
.la Paz, natural y vecino del Cambronal, soltero,. de cincuenta y - 

s .  cuatro años, Teniente Coronel de las Milicias Provinciales, á- quien 
SSa recibio juramento segun su clase y habiendole dado lectura 
,de ~ ~ la d&.claración. que tiene rendida y otra á los folios once vuelto 
y-.-doce, dijo que se afirma. y ratifica en su contenido sin que tenga 

. . nada que enmendar por ser lo mismo que ha manifestado ante el 
Alcalde Ordinario de este pueblo, añadiendo por via de ,amplia- 
cion que en la noche dé1 ocho del actual fue :el declarante á un 
velo& de José Ramon Es-ño, y cuando llego vi& á Cayetano Ve- 
lazqPai.que hechaba fuera de la casa á empujones, los hombres que 
en d"hi6 ~ ~ .veIoriO estaban reunidos incitandoles al mismo tiempo á 
que .se: le agregasen pues que iban á quitar el yugo que tenían en- 
cima refinendose sin duda al nuebo orden de cosas establecido por 

. . -nsecuencia de la reincorporacion de esta Isla: que el declaran- 
te: :la.primera medida que adoptó fue la de ezhortar á aconsejar á 
la .gente del velorio que no siguiesen al Velazquez lo que .asi efec- 
tuai'on todos incluso Francisco Favier, amanecíendo los concurren- 
tes á &&o velorio en compañia del declarante en la mayor armo- 
nia y tranquilidad: Que Cayetano Velazquez se marchó inmediata- 
mente que vio entrar al declarante en &sa de Jost Ramón Esca- 
60, atlifirtiendo el testigo que Velazquez llevaba en su compañia 
ukfgnipo de hombres ignorando cuantos serian porque estabnapa. 
Irados.en el -mino Real á alguna distancia de la casa del velorio 

.. z 
en la q u e  se presento el Veíazquez, acmpañado tan sólo de Alejo 
Marinlejo, á quien dejó en el patio: que en la mañana del dia 

. . slg:iieiite Lunes niieve del actual tubo noticia el declarante que 
cn este pueblo se dispararon los tres cañonazos. 'de alarma, y en el 
nomento dispuso reunir gente armada para venir á este pueblo en 
a&lio del Comandarite- Militar D. Tomas Bobadilla : que para el 

:< 

' I 

&jeto dereunir gente citó á Vitoriano de Mesa á este á su vez  fue^ 
4 llamar á primo hermano Nicolas de Mesa, á quien hallo en 

-_. m ;p r~pia  casa, .y le dijo que era preciso se reuniese .al declarante 
p&a venir en ausilig de esta poblacion, pero Nicolas de Mesa se 
negó i d o  pretestando que estaba muy estropeado. Que cuando 
4 declarante. conla gente que pudo reunir estaba en casa de An- 
gQfiiW de la Paz preparandose á empkenclcir la  marcha para este 
pueblo Ileg6 e1 Sr..Ecequiel de Bargas comisionado por ,el Coman- 

dé h a s  Don Tomas Bobadil'la para que el declarante se' 
1 l ~ p P ~ ~ n t ~ e ;  que entonces emprendio la marcha en compañiá' de , 
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Ecequiel de Vargas hacia este pueblo, presentandose cuando llegó 
al espresado Comandante de Armas, el que dispuso fuese el testi- 
go ton su gente en direccion d la plaza como así lo verificó habien- 
do encontrado en ella á algunos de los pronunciados en ocasion 
que ay Cayetano Velazquez estaba preso. Que adoptó desde luego 
la medida de mandar á los insurrectos se incorporasen á los indi- 
viduos que mandaba con todos los que volvio á presentarse en la 
Comandanda de Armas disponiendo el Comandante, marchasen 
otra vez á la plaza y se reuniesen alli todos los que estaban bajo 
las ordenes del declarante, así los que le acompañaron desde el 
Cambronal camo los que se le agregaron en este pueblo y los que 
por sus d i e s  estubiesen dipersos: que ya en la plaza reunidos del 
modo que queda dicho se presentó el Comandante de Armas, aren- 
gó á toda la tropa entre cuyos individuos se hallaban tambien mu- 
chos de los pronunciados, y el declarante ordenó 5 todos presenta 
ran las armas como asi lo egecutaron al mismo tiempo que se enar- 
bolaba el pabellon español. Que enseguida se nombraron las p a r .  
dias que debian prestar servicio en la Carcel y otros puntos conve. 
nientes disolviendose despues la formacion; que cuando entro e 
este pueblo vio á Manuel Chiquito y sabe fue quien de orden d 
Comandante de Armas prendió á Cayetano Velazquez sin embarg 
de que ambos 6 dos eran los que mandaban á los alzados; Que i 
nora si Pedro Santa era otro de los cabecillas, manifestando t 
solo que le vio en este pueblo en compañia de los alzados y arr 
mado con sus armas á 'la Comandancia Militar: Que vi6 entre lo 
reveldes á un tal Domingo Marcela que es de la Seccion de Puer 
Rico pero no vio á ningun individuo que perteneciese á Cerro d 
Medio ni al Guatapanal. Que lo declarado es la verdad á carg 
del juramento prestado y leido que le fue, se afirmó y ratificó, n 
firma por no saber, lo hace SS? y Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

NEYBA quince de Eebrero de ,mil ochocientos sesenta y tres./ Par. 
ticipece á S. E. la Real Audiencia la iniciacion de esta causa: 1í- 
brance ordenes requisitorias á los Alcaldes Ordinarios de la Juris- 
diccion y exhorto5 á los mayores de la Isla para que dispongan lo 
conveniente 6 la averiguacion del paradero, captura y consiguient 
remision á la Real Carcel de Compostela de Azua de Guillerm 
de la Paz, Manuel Fabian (a) Chiquito, Pedro Santa, y Luis d 
Bargas, conocido por Luis Venancia, vecinos de esta Comun, n 
entendiendose dicha orden con el Alcalde de este pueblo por ha 

- -- 



ber dispuesto el que provee tan luego se hizo cargo de lsa prime- 
ras diligencias del sumario que dicho Alcalde procediese inmedia- 
tamente á dictar las medidas convenientes para conseguir la cap- 
tura de aquellos individuos y de los demas que hubiesen tomado 
parte con el alzamiento. Evacuense las citas pendientes: informe 
del Alcalde Ordinario de este pueblo, respecto a la clasificación, 
graduacion, situacion y disfrute de haber del procesado por esta 
causa Nicolas de Mesa que se dice pertenecer al cuerpo de las Mi- 
licias Provinciales, y en atencion á que segun manifiesta Francis- 
co Sanchez (a) el Negro Dolores respecto á que su muger le haya 
imposivilitado de concurrir á este Juzgado, se comisione al mismo 
Alcalde Ordinario para que se constituya en la casa de la María 
San&ez, y evacue la cita que le resulta, interrogandola por los 
particulares que á dicha muger se refiere en la declaracion de Ca- 
yetano Velazquez, y hecho así de cuenta con las diligencias que 
practique- Lo mando y firma el Sr. Dn. Jose Camuyran, Alcalde 
Mayor de esta Ciudad y su partido, por ante mí el presente escri- 
bano, doy fe.- S 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. - 

DILIGa/ En diclio dia quince se libró una orden para recibir de- 
claracion á Maria Sanchez segun esta prevenido en el auto prece- 
dente, doy fe.-Firmado: Muñoz. 

1SNTRUCn.- AL ALCALDE ORDINARIO./ En el niisrno dia 
instruí á Dn. Eduardo Francisco Sanchez, Alcalde Ordinario de 
este pueblo de la parte del auto anterior que le concierne y ente- 
rado firma, doy fe.- 

Zhados :  Eduardo Francisco Sanchez.- Muñoz. 

~~@GLA;&~CION DE DN. ECEQCTIEL DE VARGAS./En el pueblo 
deNeyba á diez y seis de Febrero de mil ochocientos sesenta y tres: 
an te  8.S%,pi-esenté el Promotor FisCd comp;arecio Dn. Ecequiel de 
Vargas,, natural y ve~cino del Cambrond, soltero, de treinta y un 
años, Teniente en situacion aotiva de las Reservas Provinciales de 
esta Isla 6 quien SS9; recibio juramento segun su dase y preguntado 
al tenor de la cita que con el mismo hace Manuel Ocampo, folio 
cincuenta y cuatro vuelto y cincuenta y cinco, dijo: Ser cierto ha- 
bea;wifestado á su causante, que una partida de hombres rama- 
dosL,&qbia~ penetrado enest a población, y que habia arrestado al 
~oiii&,dante .... Militar D. Tomas Bobadilla,, invitando al propio 
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tiempo al Manuel Ocarnpo á que acudiese á prestar servicio en 
tales circunstancias, lo cual verific6 asi Ocampo, agregandose al 
declarante y otros  militares que vinieron á esta poblacion á poner- 
se a ras ordenes del Comandante Dn. Tomas Bobadilla. Añade el 
declarante, que supo la novedad ocurrida en esta poblacion, por- - 

que estando en el Cambronal en su casa oyó tres tiros de alarma 
en la mañana del nueve del mes actual: Quc se abstuvo de divul- 
gar esa novedad por no alterar el vecindario y emprendiendo el 
camino, llegó B este pueblo y se dirigi6 á la Comandanciri Militar 
eii donde vio que el Comandante Dn. Tomas Bobadilla se hallaba 
arrestado con centinelas de vista, que pidio permiso á dichos cen- 
tinelas para entrar, pero como nada le contestaron, pasb sin resis- 
tencia al local de dicha Comandancia y le dijo al Sr. Bobadilla que 
estaba á sus ordenes; Que el mismo Comandante dispuso enton- 
ces al que declara volviese al Cambronal cn busca del Comandante 
José cle la Paz (a) Rey y de la gente de mas confianza que este tu 
biese para venir en su ausilio y el de la población: Que asi lo 
efectuó el declarante hallando al Sr. de la Paz que tenía ya ensilla- 
dos los caballos, y como doce hombres poco mas 6 menos reunidos 
para venir en ausilio de este pueblo como así lo efectuaron po- 
niendose á las ordenes del mismo Sr. Comandante de Armas: Que 
en esta.ocasion ya halló el declarante que Cayetano Velazquez esta- 
ba arrestado en la carcel por orden de Manuel Fabian (a) Chi- 
quito, y que los amotinados estaban regados ó dispersso por la po- 
blacion, lo mismo que los demas vecinos de orden que habian con- 
currido á la señal de alama: Que D. José de la Paz manifestó 
públicamente que él era el que mandaba y entonces reunió toda 
la gente en la plaza tanto los que habian venido del Cambronal 
bajo sus ordenes, como los que habian tomado parte en el pro- 
nunciamiento, á todos los cuales hizo formar en la misma plaza y 
desde alli se mandó llamar al Comandante Militar, el que se pre- 
sentó y le fueron hechos los honores habiendo dirigido á las tropas 
entre las que se hallaban mezclados tambien los que habian toma- 
do parte en el motin y todos en fonmacion mandados por el Co- 
mandante José de la Paz se dirigieron á la Comandancia de armas 
y el Comandante José de la Paz se dirigieron á la Comandancia de 
armas y el Comanclante espresado, dispuso 6 mando á toda la tro- 
pa presentar las armas y así lo egecutaron al propio tiempo que se 
enarbolaba la bandcra Española: Que sabe que los cabecillas de 
los pronunciados, eran, Cayetano Selazquez y Manuel Chiquito, y 
aunque tambien oyo hablar de Nicolas de Mesa, sabe que este no 



vino al pueblo. Que lo dicho es la verdad y leido que le fue se 
afirmo y ratificó, firmando con S.S3 doy fe con el Promotor Fiscal. 

Firmados: Cannuyran. -Fabian Folgado. -Ezequiél Valgas. - 
Esteban Muñoz.- 

DECLARACION DEL PRESBITERO DN. JOSE BORRAS./ En 
el mismo dia diez y seis de febrero comparecio ante S.S3 presente 
el Promotor Fiscal Dn. José Borras y Sedo, natural de Tarragona, 
soltero, de cuarenta y dos años, Cura Parroco de este pueblo de 
Neyba, y preguntado al tenor de las citas que le resultan de la in- 
quisitiva de Cayetano Velazquez al folio treinta y nueve y de la 
declaracion del Sr. D. Tomas Bobadilla al folio veinte y cinco, 
bajo de juramento que prestó según su clase dijo: Que lo unico 
que puede manifestar en cuanto á la primera cita es que cuando 
los amotinados pasaron para la plaza, estaba el declarante en su 
casa con la puerta de la calle abierta y al tiempo de pasar por jun- 
ot á ella le intimó el sugeto á quien primero arrestaron que des- 
pues supo se llamaba Velazquez saliese el que dice fuera de la po- 
blacion, á lo cual manifesto el Sr. declarante que no salia del pue- 
blo sin que le presentase orden por escrito del Alcalde Ordinario 
6 de alguna otra autoridad: Que e1 Velazquez no atendib á las 
insinuaciones del Sr. dedarante, y le dijo resueltamente que tenia 
que marchar: Que al poco tiempo despues volvio el, Velazquez á 
pasa  por junto á la casa del que dice en dirección á la Coman- 
dancia de armas é insistio en la misma intimacion, repitiendo el que 
declara lo mismo que antes le habia manifestado respecto á que le 
presentase la orden de la autoridad competente: Que enseguida 
salio el que declara de su casa y se marcho á la Comandancia con 
el obgeto de preguntar si se habia dado alguna orden de espul- 
s a l e  manifestando Dn. Tomas Bobadilla que ninguna orden se es- 
pidiera de esa naturaleza: Que en estas circunstancia se presentó 
Velazqiiez y llamó al declarante diciendole que deseaba ir Lt su 
casa porque tenia que hablar, á lo cual accedio el que dice diri- 
giendose á su casa acompañado del Velazquez, quien entró y se 
sentó en una silla habiendole brindado desde luego el que dice á 
comer como en efecto comio longaniza y pan, y después bebio un 
baso de aguardiente de anis. Que en estos momentos el declaran- 
te dirigio unas palabras al Velazquez para quedesistiese del com- 
promiso en que se habia colocado, prometiendo Velazquez seguir 
su consejo: Que entonces volvio á salir Velazquez y á los tres ó 
cuatro minutos despues, vio una porcion de gente que decia "ya le 
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ñor Alcalde Mayor en el oficio precedente. Lo mandó el Señor 
Alcalde que Certifico.- Firmado. -Firmado. -Eduardo Francisco 
Sandiez.- Ruperto Canó. -Firmado.- 

LIECLAR.ACION DE MARIA SANCHEZ Y ALCANTARA./ En 
la villa de Neyba á quince de febreor de mil ochocientos sesenta 

mes Nos Alcalde y Secretaria0 nos .transportanios á la Secuon del Y: .~ 
Cebronal  -. al lugar nombrado Pueito Rico y nos consti.txiw$,.en 
la casa de la Señora Maria Sanchez y Alcaltara de treinta año5 de 
edad, etado soltera, natural' del Cambronal y recidente en el d s -  
mo y previo jtramento Preguntada: Que si en el dia ocho del ac- 
-tual viño Calletano Velazquez á su casa á beber romo y ella se lo 
~enctio, contestó: que desde que el sallo preso de aquí para Santo 
l)omingo no lo ha visto. mas de dos años. Preguntada que s i  en 
d mismo diá vinieron á su casa Leon de Mesa y Luis de Vargas cp 
.nocid0 con el nombre de Luis Venancia, contesto: que no los ha 
!&o. Preguntado si ella ha comprado ri Cailetano Velazquez con- 
~aJachqdo .. .. 6 adquriido por tercera persona unas botinas de género 
6; E e a o  rallado,, contestó: que no ha comprado ninguna clase de 
&do . . que los ultimos zapatos que compró hace dos meses los 
compró á Hilario Mechora (Perez) que eran estos de cuero. Leída 
qui-)e fue dijo que se ratificaba, no firmando por manifestar no 
Saber, firnrib el Alcalde que certifico- una entrelinea- previo ju- 
taniento-vale.- 

Fininados- Eduardo Francisco Sanchez.- Ruperto Ganó.- 

En la misma fecha.- Entreguense la presente diligencia al Sr. 
.Alcaide Mayor segun lo tiene mandado en su oficio de esta misma 
fecha. Lo mandó el Alcalde que certifico.- 

Firmados: Eduardo Francisco Sanchez. -Ruperto Carió.- 

M3y'B.A diez y Seis de febrero de mii ochocientos sesenta y tres.- 
A< 8U CAUSA.-Lo mando, y firma SS3 doy fe.- 

Firmados: Camuyran.-Esteban Muñoz.- 

, D$&ZGENCIA./ En diez y seis de febrero. agrego á su causa las di- 
Iígenciq :pr-demes! doy fe.- 
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l)fiCL14RAcn DEL , T G O  DN. ,TOSE DE SOTO:/ En diez y seis 
de  febrero c,amparecio D. José de Soto, natural de Báiií, casado, 
de cuarenta y dos años, vecino y del comercio de este pueblo á 

quien SS+ recibio juramento y preguntado al tenor de las citas que 
íe rseultan de las declaraciones de Dn. Eduardo Francisco Sanchez. 
folio diez y ocho vuelto y d'e D. Tamias Robadill'a folio veinte y 
d.os vuelto y veinte y tres, dij,o ser ciertas en todos los eswemos que 
comprenden dichas citas; que el declarante estaba cargando su fu- 
sil, en la Comandancia cuando se aproximaban los amotinados y 
que de seguro. les hubiera hecho f~tego si no se lo hubiese estor- 
hado el Sr. D. Tomas Bobadilla que le. manifestó era una impru- 
depcia..oponer resistencia á los alzados cuando no se contaba corr 
herzas suficientes: que los alzados entraron en el pueblo hechan- 
do vivas d la Republica y al General Santana: que los cabecillas 
eran Cayetano Velazquez y Manuel Chiquito, á quienes distin- 
guid muy bien el' declarante porque eran los que mandaban y da- 
ban sus disposiciones, . .~ tanto que Manuel. chiquito queria coger 
la .b&dera Española para hacerla pedazos B lo cual se opuso. el de- 
clarante diciendole que si daba un paso con esa intencion que le 

mataba: qpe no vi6 á Nicolas de Mesa. entrar en el pueblo y si á 
Peclro Santaque armado .de un fusil atmbien daba sus disposicio- 
m s  del' propio m.odo que los cabecillas, con quien estos se consul- 
aban;. que ignora si Simeon Suberbi (a) Papaon estaba 6 no com- 
prometido en el' movimiento revolucionario. Que, lo dicho es la 
verdad y leido que le fue  se afirma y ratifica 'firiilando con S.Sa y 
Promotor Biscal, doy fei- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -José Soto. -Esteban 
Muñ0z.- 

DECLARn de la TGO.  JOSEFA ZAYAS./ En el pueblo de Neyba 
3 diez y seis de febrero de mil ochocientos sesenta y tres: ante S.S* 
presente el Promotor Fiscal coinparecio la que espresó ser y lla- 
marse Maria Zayas, natural y vecina de este pueblo, soltera! de 
treinta y seis años y de ocupacion las labores de su casa y comer- 
cio A quien S.Sa interrogb al tenor de la cita que la resulta de esta 
causa al folio ochenta y dos vuelto bajo de juramento dijo que es 
cierto estubo en su casa bastante tiempo el sugeto que la cita en el 
4ia que aquel espresa en su declaracion siendo Ilamado Francisco 



Terrera, Sr: h ley6 scl d b a  g wtjfrc6: f*& ecsa g p  p 
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Hinnzldw: Chm~yran, -Fabt~aii FqlpdO. -de,& "a&- 
bm MaBazff 

DECLARACION DEL TGO. RAF.4EL MEDINA./ En Seguida 
.- . -compazeció ante el Sr. Juez presente el Promotor Fiscal el etstigo 

que espresó ser y llamarse Rafael Medina (a) Rafé. natural y ve- 
cino de este pueblo de Neyba. soltero, de treinta años y de 0cqp.a- 

' cion comerciante, y preguntado al ten- de la cita que le resulta 
de la declaracion de Simeon Suberbí (a) Papaon al folio cincuen.. 
ta. y ocho b.ajo de juramento: Que en la madrugada del nueve 
del corriente hallandose el que declara durmiendo en su casa oyó 
que estaban llamando á la puerta del cercado del Suberbí, proxi- 
-aa 5 Ia habitacion del testigo: que no respondiendo nadie- uno 
dk. los que estaban llamando dijo al otro fuese á llamar su citante 
por la puerta de la calle y al pocorato volvio al mismo sitio á de- 
c i r  al compañero que habia llamado y que no le respondian por- 

. . que n o  lo hibian oido 6 porque no querrian responder, ó no esta- 
ria,aIlí y entonces acordaron marcharse; que el declarante no co- 
noció á 1'0s que hablaban y presume fuesen dos, por la conversa- 
c i ~ n . q u e  tubier-on, lo cual manifestó así al Suberbí la mañana del 
mismo dia nueve creyendo habi-ian ido á encargarle alguna caja 
para alguno del Campo que se hubiese muerto, contestandole su 

e citante que nada había oido cuya entrevista tuvo lugar entre sie- 
te y ocho de la mañana del dia referido cuando el Suberbí vol- 
vía hacia su casa desde la Comandancia. Se le leyó, se afirmó v 
i?a:iIicó finímndo con SSa d'oy fe asi camo de hacerlo tambien el Ii i'r~motor Fiscal.-Entre-s llamado-vale-. 

I 

Firmados : Camuyran. -Fabian Folgado. -Rafael Medina. - 
. Esteban Muñoz.- 

DECLARACION DEL TGO. ANTONIO DE LA PAZ./ Sin per- 
dida de tiempo compareció ante .d Sr. Juez presente el Promotor 
Fiscal el testigo Dn. Antonio de la Paz. natural y vecino del Cam- 
bronal, soltero, de sesenta y un años, Comandante de las Reservas 
Provinciales en situacion pasiva á quien SS3 recibio juramento se- 
gun su clase, y. habiendosele dado lectura por mi el escribano de 
la cita que le resulta de la declaracion del Sr. D. Tomas Bobadilla 
al folio veinte y seis vuelto bajo de juramento dijo: que efectiva- 
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mente el dia nueve del actual como á las ocho de la mañana se pre- 
sentó en casa del declarante su hermano José de la Paz y le dijo 
que habia un desorden en el pueblo y debiaii venir como asi lo hi- 
cieron con algunos hombres de su confianza que reunieron; cuan- 
do se dirigieron á la Comandancia de Armas hallando al Sr. Boba- 
dilla guardado por centinelas de vista sin embargo de lo que les 
ordenó que reunieran la gente de su confianza se pusieron al £ren- 
te de ella y tratasen de cortar el desorden. Asi lo verificaron po- 
niendose el declarante y su hermano José al frente de todos los 
hombres que lograron reunir y formar en la plaza de este puebl 
y entre los cuales no solo se hallaban los que habian traidoj desd 
el Cambronal y los que acudieron de otros puntos á los tiros d 
alarma, sino tambien todos los promovedores del desorden escept 
Cayetano Velazquez que ya se hallaba arrestado por Manuel F 
bian (a) Chiquito: formados en la plaza todos reconocieron c 
gefes al testigo y su hermano así como al Comandante Militar 
Tomas Bobadilla á quien hiceiron el saludo de ordenanza cuan 
se presentó delante de los soldados- y finalmente que despues se 
hizó el pabellno español y presentaron las armas; que el dedaran- 
te no vio á mas gefe de los sublevados que á Manuel Chiquit 
porque el VeIazquez ya estaba preso, y que sin embargo de habe 
oido que tambien Nicolas de Mesa era otro de los Gefes á este 
le ha visto en el pueblo. Se le ley6, se afirmó y ratificó h a n  
con SS3 y Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Antonio de la Paz. 
Esteban Muñoz.- 

DECLARACION DEL TGO. CECILZO RERES./ Sin perdida 
tiempo ccanpareció ante el Sr. Juez presente el Promotor Fiscal 
testigo Cecilio Reyes, natural y vecino de esta ciudad, soltero, de 
treinta años, de oficio carpintero y Capitán de la estinguida Re- 
publica Dominicana sin clasificar todavia, á quien S.S% recibio j 
ramento y preguntado al tenor de Ia cita que le resulta en es 
sa al folio veinte y seis, de la declaracion de D. Tomas Boba 
dijo: Que el dia nueve del actual se despertó al oir los cañonazos 
de alarma y se marchó á la calle por ver lo que ocurría encontran- 
dose á Velazquez con un grupo de hombres, el cual le dijo que 
fuese á la plaza, á lo que obedeció el que dice porque le infundie- 
ron temor aquellos hombres; pero en vez de dirigirse á esta se 
marchó á la Comandancia de Armas á ponerse á las ordenes de su 
citante que le ordenó se estubiese quieto por lo pronto; que al pc- 



co rato le mandó el Sr. Bobadilla, viese si podia conseguir algunas 
mmiiciones y en efecto consiguió un fusil y algunos cartuchos con 
los cuales volvio á la Comandancia; pasado algun tiempo mando 
el Sr. Bobadilla al declarante que con Manuel Chiquito y otros 
varios fuese á arrestar á Cayetano Velazquez, lo que ekctuaronsin 
resistencia alguna; que vio de cabecillas al Velazquez y Manuel 
Chiquito y tambien vio mandando la guardia de la Carcel á Pedro 
Santa; y por ultimo que debe añadir que cuando fue á solicitar 
municiones á la plaza preguntó por el Gefe y se presentó Manuel 
Chiquito diüendo que él lo era mientras no se presentara su gefe 
que venia atras con mucha gente, siendo el Manuel Chiquito el 
que ordenó facilitaran al testigo un fusil y municiones, y el Pedro 
Santa el que le hizo le entrega: Que ademas de los sugetos que ya 
deja espresados, recuerda haber visto entre los amotinados á Gui- 
llermo de la Paz, José Justo, Luis Benancia, Matias Terrero, Pedro 
Garó, un tal Mateu, un tal Naní Sena y un llamado Blas cuyo ape- 
llido no recuerda pero sabe es de Sn. Cristoval, Que lo dicho es 
la verdad y leida que le fue se afirma y ratifica firmando con SS3 
y Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Ca1nuyran.- Fabian Folgado. -Cecilia Reyes. -Es- 
teban Muñoz.- 

DILIG@./ En diez y seis de febrero se libraron seis exhortos á los 
Juzgados de la Isla y cinco órdenes á los Alcaldes Ordinarios de 
Ama, Sn. Juan, Barahona, Mata y Cercado para la captura de los 
inc?ividuos expresados en el auto anterior, doy fe.-Enmdo.-seis- 
Tachado-co-no vale.- Firmado Muñoz. 

En vista de la comunicación de V. S. de fecha de aller digo á V.S. 
que en las revistas de comisario de Guen-a que existen en esta Al- 
caldia Ordinaria aparece el Alferes Don Nicolas de Mesa clasifica- 
do en situacion pasiva con el haber mensual de cinco pesos. Res- 
pecto á los demas comprendidos en la causa que V.S. se halla ins- 
truyendo ninguno aparece en dichas revistas, por no haber sido 
clasificados.- 

Dios guarde á V. S. muchos años.- Neyba y Febrero 16 de 1863. 
Eduardo Francisco Sanchez.- Firmado y rubricado.- Señor Alcalde 
Mayor de Compostela de Azua en Neyba.- 

Al margen de este folio se lee: Alcaldia Ordinaria de Neyba.- 
Febrero 16 de 1863.-A su causa.- Está la rúbrica de Camuyran.- 
Esteban Muñoz.- Firmado.- 
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DILIGENCIA./ En diez y seis de febrero, agrego á su causa el an. 
terior oficio, doy fe.-Muñoz.-Firmado.- 

Neyba diez y seis de Febrero de mil ochocientos sesenta y tres.- 
Apareciendo de las anteriores actuaciones que ademas de los insu.. 
rrectos del Cambronal, penetraron en esta poblacion el dia nueve 
del mes actual agregados á aquellos, otros individuos de las inme. 
diatas Secciones de Puerto Rico Cerro del Medio y Guatapanal, 
hágase saber al Alcalde Ordinario disponga lo conveniente para 
que se presenten sin perdida de tiempo en este Juzgado los Peda- 
neos de dichas tres Secciones á fin de evacuar un acto de justicia 
en este procedimiento.-Lo mando y firma S.S% doy fe.- 

1 : 
Firmados: Camuyran.-Esteban Muñoz.- 

INSTRUCCCION AL, ALCd ORDINARIO./ En diez y seis deFe- 
brero instruí del auto anterior á Dn. Eduardo Francisco Sanchez, 
Alcalde Ordinario de este pueblo y enterado ofreció su cumpli- 
miento y firma, doy fe.- 

Firmados: Eduardo Francisco Sanchez.- Muñoz.- 

DECLARACION DEL TGO. MANUEL RAMIREZ (a) NENE./ 
En el pucblo de Neyba á diez y siete de Febrero de mil odiocien- 
tos senta y tres comparecio ante SSa presente el Promotor Fiscal, 
el testigo que espresó ser y llamarse Manuel Ratmirez conocido por 
Nené Ramirez, y no por Mondesir, natural y vecino de esta po- 
blacion, casado, de setenta años, y de oficio labrador, á quien SS+ 
recibio juramento y preguntado al tenor de la cita que le resulta 
en esta Causa al folio ochenta y tres, y tambien al once en las in- 
quisitivas de Francisco Terrero, dijo: Que el dia .nueve del co- 
rriente sabiendo que habian tirado en este pueblo los cañonazos 
de alarma, tomo la direccion al mismo y cerca de el encontró á 
Mondesir Cabor á quien preguntó lo que ocurria, llegando al poco 
tiempo Pancho "Peroco" nombre con que se conoce a su citante, 
y haciendo la misma pregunta continuaron todos su camino sin 
que el que dice pueda asegurar si se les unió despues José Nico- 
demus Carrasco ni si el Mondesir se volvió á su casa, pudiendo afir- 
mar unicmente que el Pancho Peroco venia de la suya. Se le leyó 
se afirmó y ratificó firmando con S.S+ y Promotor Fiscal, doy fe.- 

1 so 
Firmados: Camuyran.- Fabian Fo1gado.- Manu- Ind- Ra- 
mirez.- Esteban Muñoz.- 



h ~~ESTAURACI~N EN EL SUR 

DECLARACn DEL TGO.  PAULINO DE ALTAGRACIA./ En 
otro dia diez y siete compareció ante S.S+ presente el Promotor Fis- 
cal, comparecio el testigo Paulino de Altagracia, natural y vecino 
del Cambronal, soltero, como de veinte y seis años y de oficio la- 
brador á quien S.S+ interrogó acerca de la cita.que la  resulta de 
la dedaracion de D. 'Tomas Bobadilla al folio veinte y tres y jura- 
mentado en forma dijo: Que lo que puede manifestar respecto al 
particular que comprende la cita es que hallandose de guardia en 
la Carcel de est epueblo el dia nueve del presente mes sintió algii- 
rios pasos cerca de sí, no haciendo caso porque creyó serian muge- 
res que iban á Papanzo á buscar bíveres como lo acostumbran á 
verificar con frecuencia: que á los pocos momentos despues vio el 
declarante que le tenían cercado muchos hombres armados sin que 
por lo mismo le fuese posible marchar á dar parte al Sr. Coman- 
dante de Armas; Que se le presentó entonces Manuel Chiquito pi- 
pidiendo al declarante las armas y municiones á lo cual contestó 
que no tenia nada que dar manifestando Chiquito á la gente que 
capitaneaba que el que saliera de la guardia le diesen un balazo, 
debiendo advertir el que dice, que dicha guardia se componía de 

dos Eulogio Cueba, Mateo Sepúlveda, Nicolas Romualdo, Juan 
Mateo y Maque1 Cuebas, haliandose este ultimo en las Damas ri 
llevar unos oficios del Comandante de Armas en el momento que 
ocurri6 la sorpresa: Que el declarante aprovechando una oportu- 
.nidad, pudo evadirse de los que le tenian cercado, é ínaaediatamen- 
te se presentó al Comandante de Armas participandole lo ocurrido, 
el que le ordenó fuese á buscar los demai individuos de la guar- 
dia, pero no pudo verificarlo porque se les habia hecho prisione- 
ros: Que los cabecillas que venian al frente de los pronunciados 
eran Manuel Chiquito, Cayetano Velazquez y otro hombre qe- el 
declárante no conoció por ser forastero, pero informado despues 

Blas sin que sepa su apellido. Que cuando dichos pronunuados 
qtraron en el pueblo ó mas bien sorprendieron a l  declarante les 
oyó dar vivas á la Republica y .al General Santana. Que tambien 
vio mezclado entre los revolucionarios á Pedro Santa, pero no así 
á ~ f ~ l á s  de Mesa y Guillermo de la Paz. Que lo dicho es la ver- 
dad y leido que le fue se afirma y ratifica, no firma por n o  saber, 

. - 
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1'0 hace -$S@. y Promotor Fiscal, doy fe.-Tachado- Guillemo de 

Firmados: Camuyran. -Fabian hlgado. -Esteban Muñoz. - 

DECLARACn- DEL TGO. ELIAS CUEBAS, ALCALDE PEDA- 
ATEO./ En dicho dia diez y siete compareció en. cúmplimiento 

y .de oficio craidor, á quien S.Sa recibio juramento y preguntad 
con' arreglo al auto referido dijo: Que como Alcalde Pedaneo qii 
es de la Seccion del Egido puede asegürw no haber visto el dk 
ocho del presente mes 16 en los anteriores ninguna persona estra- 
ña ni de la misma ni de otras Secciones, recorrer el vecindario dc 
su. cargo para ningun obgeto: Que el conocido por Blas proceden- 
te de. Sn. Cristoval hace un año estableció su vecindad en la Sec- 
a o n  que se halla á cargo del declarante habiendo adquirido en 
ella un conuco y otros: bienes sin que le haya observado ni el Do- 
mingo ocho ni otros dias anteriores ningun movimiento sospechoso 
que pudiera tener ielaúon con el alzamiento efectuado el dia nue- 

de unos puercos, y esto se lo, dijo dicha Juana el dia quince del 
actual: Que ignora si alguno de los habitantes de la Seccion de 
su cargo se habian agregado 6 no á los pronunciados. Que lo di- 
cho es l~a verdad á cargo del juramento prestado en el que está su 
decl&ación leída qe- que le fue, sea firma y ratifica, no firma 
por espresar no saber,  hace^ S.Sa y Promotor Fiscal, doy fe.- 

. . 
Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. - 

DECLAR.4Cn- DE LA TGO. DOMTNGA RECIO./ En seguida 
se presentó la testigo que espresb ser y llamarse Dominga Recio, 
natural y vecina de este pueblo, soltera, de veinte y cuatro años 
y de ocupacion las labores de su casa, á quien S.Sa recibio juura- 
mento y preguntada al tenor de la cita que1 a resulta de la decla- 
racion de Francisco Terrero al folio ochenta y dos vuelto dijo: 
ser cierto estubo en su casa el domingo ocho por la tarde Fran- 
cisco Terrero b sea Pancho Peroco, en la cual permaneció como 



una hora mas 6 menos, sin que ninguna otra persoiía de afuera 
hubiese entrado durante la visita. Se la leyó, se afirmó ratificó, 
no firma por no saber, lo hace S.S+ y Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. - 

INQUISITIVX DE PlFDRO GARO (a) M R .  NAI./ En el pueblo 
-de Neyba á diez y siete de febrero de mil ochocientos sesenta y 
tres: ante S.S+ presente el Promotor Fiscal fue presentado por el 

.. Alcalde Ordinario de esta poblacion Pedro Garó á quien el Sr. 
Juez dispuso recibirle declaracion por via de inquisir, y á las pre- 
guntas que le fueron hechas contestó lo siguiente:- 

* ;%A ORDINARIA dijo ser y llamarse como queda. dicho, natural 
de. Haiti, vecino del Cambronal, soltero, como de cincuenta años, 
y de o£icio labrador, hijo de Andres y de Olaya, cuyos apellidos 
ignofa p o ~  haber fallecido cuando el declarante era pequeño y 
h&iendole criado un tio de quien lleva el apellido,' no sabe leer 
y se le cbnoce por Mr. Nai.- . .. 

PR-EG'WNTiQDO . ~ ,  si sabe 6 presume el motivo de su comparecencia . enl &te Juzgado, respondio que lo ignora- 

PREGUNTADO' si en la madrugada del nueve vino á este pueblo 
agregado á los pronunciados, respondió: que un poco antes de a- 
manecer de dicho di$ le llamó Cayetano Velazques estando el de- 
. c l k t e  en su casa situada en el punto que llaman El Mamon 
(C.nbron#) inmediata al Camino Real por donde el Velazquez 

pasaba con un pelotbn de gente.; que dicho Velazquez le ordenó 
. .. 

. acomp-ase .porque la plaza le necesitaba, y el que &ce obede- 
ció. S& resistencia incorporándose al pelotón de gente y siguiendo 

.', su march- hasta la Z 4 a :  Que en este punto abandonó. á sus 
compañeros , d a d o  la vuelta .liacia su casa, pero al poco tiempo 

' despues v.ino & este pueblo á ponerse á las ordenes del Comandan- 
D .$ ,de . Armas Sr. Bobadilla, en cuyos momentos Velazquez he& 

,wq..,.$d ~-. 
declaránte ordenandole se constituyese de Gefe de la 

. . .. Guardia, + . ~ . ,  ~ .,.. .que te,pia &estado al Sr. Bobadilla y previniendole al 
tiempo no dejase escribir á dicho Comandante, pero ccnno z-.. - '-.. ,:,e$ ~ u e .  declak no reconocía mas que al mismo Sr. Bobadilla como 

~. .,SU 'ie&tim@,;gefe, le dijo que bien podia escribir lo que quisiese y 
' = ,~ue%l: .. .po. :tiempo despues fue relevado por otro individuo que 

noi-:@nocío ni. tampoco á los demas individuos que componian la 



guardia. Que cuando Velazquez estaba preso el mando Dn. To- 
mas Bobadilla fuese á formar á la plaza y el declarante así lo hizo 
incorporándose á las filas de los que habian venido en ausilio de 
dicho Comandante.- 

PREGUNTADO si sabe quienes eran los gefes de la rcvelion, res- 
pondio que no ha conocido mas que a Cayetano Velazquez; que 
oy6 mentar despues á Manuel Chiquito, pero ignora si era gefe 
de los sublevados.- 

P-GUNTADO si cuando llegb á la Zanja vio á Manuel Ocampo, 
respondi6 que no le a visto ni tampoco i Luis Venancia.- 
PREGUNTADO si sabe que los pronunciados hayan dado vivas 
á la Republica 6 hayan dicho alguna otra cosa, respondio q m  ig- 
nora el contenido de la pregunta.- 

PREGUNTADO si antes de ahora fue preso 6 procesdao, contest6 
negativamente. En este estado acordb S,Sa suspender esta inqui- 
sitiva con la reserva de ampliarla si fuese neceario y leida que fue 
al interesado manifiesta hallarse conforme previniendole se pre- 
sente al Juzgado siempre que fuese llamado, y lo afirma S.Sa y Pro- 
motor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. - 

DECLARACION DEL TGO.  MANUEL DE LA PAZ./ Enseguida 
compareció el etstigo Manuel de la Paz, natural y vecino del Cam- 
bronal, soltero, de veinte y seis años, de oficio labrador á quien 
S.Sa recibio juramento y preguntado al tenor de la cita que le re- 
sulta en esta causa al folio doce de la declaracion prestada por 
su padre José de la Paz, dijo: Ser cierto haber informado á su 
citado padre el Doaningo ocho por la noche respecto á haber visto 
juntos á Nicolas de Mesa, José Antonio de Mesa, Alejo Marmolejo 
y Guillermo de la Paz que caminaban juntos por el Camino Real 
que conduce á este pueblo, sin que el declarante sepa á donde se 
dirigia: Que estando en su casa como á las once poco mas 6 me- 
nos de la noche del citado dia odio. salio el declarante die dicha 
su casa en direccion á la de su citado padre, y como á cierta dis- 
tancia advirtiese que venia gente se retiró al monte y se escondió 
habeindo reconocido á los cuatro individuos que deja indicados, 
los cuales iban juntos montado el Guillermo en su cabalto bayo 
rucillo, Jos4 Antonio de Mesa en un burro y Nicolas de Mesa y 





que oy6 á los insurrectos dar vivas á la República y á Santana. Se 
le ley6, se afirmó y ratificó, no firma por no saber, lo hace S.S+ y 
Promotor Fiscal, doy fe.-Tachado- veinte- no vale- Enmedo - 
cien-de-v-1- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Fo1gado.- Esteban. Muñoz. 

DECLARACn- DEL TGO. NICOLAS ROMUALDO./ Sin per- 
dida de tiempo comparecio á la presencia judicial el testigo Nico- 
las Romualdo, natural y vecino del Cambronal, soltero, de treina 
años y de oficio labrador y preguntado por la cita que le resulta 
en esta causa de la declaracion de Paulio de Altagracia al folio 
ciento veinte y dos penultima linea bajo de juramento, dijo que 
la madrugada del dia nueve hallandose el declarante de guardia 

. en la Carcel y haciendo centinela á la parte afuera se le presentó 

. de repente un grupo de gente á la que preguntó el quien vive y 
en vez de responder la única voz que oyó fue decir adelante y aun- 

. que el testigo quiso hacer uso del arma no lo pudo efectuar por. 
que en el. momento se hecharon encima sorprendiendo la guardia 
dejando á todos prisioneros: que los unicos gefes que pudo cono- 
cer, fue á Manuel Chiquito y Cayetano Velazquez: que despues de 
dejar prisionera la guardia dieron vivas los sublevados á la Re- 

. publica y Santana, siendo lo dicho la verdad y leido que le fue se 
afirma y ratifica, no firma por no saber, lo hace SS+, doy fe.- 

Firmados: Carnuyran. -Fabian Fo1gado.- Esteban Muñoz. 

DEC&ARACn- DEL TESTIGO M ONDESIR GRiPON./ Acto 
con&uo se presentb ante el Juzgado el testigo que espreso ser y 
llamarse MONDESIR GRIPON (A) LABOR, natural de Puerto 
Principe (Haití) avecindado hace muchos años en la Puentecita, 
(Cambronal), jurisdiccion de este pueblo, casado, de treinta y 
ocho años y de oficio zapatero, á quien SS+ recibio juramento y 
preguntado al tenor de las citas que resultan de las inquisitivas de 
Francisco Terrero (a) Peroco á los folios once y ochenta y tres, 
dijo: Que es cierto le que espresan las citas que con el testigo se 
hacen, añadiendo que cuando vino á este pueblo vio con los pro- 
nunciados á Cayetano Vleazquez, Manuel Chiquito y un tal Blas 
procedente de Sn. Cristoval avecindado en la Seccion del Egido. 
y que los dos primeros mandaron formar al declarante con los de- 
mas pronunciados y otros vecinos que como el testigo acudieron 
al llamamiento del d o n  en ausilio del pueblo, siendo lo mani- 
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Z&t&o-'ló unico que:~pÜede indicar' al Juzgado; y leido que le fue 
& a £ b a  ;y ratifica firmando con SS* y Promotor Fiscal, doy fe.- 

. . 

Firmados: Camuyran.- Fabain Folgado. -Mondesir Gripo. - 
Esteban Muñoz.- 

. . 
? , ¿ i L ~ R A C 1 o h i  DEL TGO. M A  T E 0  SEPULVEDA./ Enseguida 

y ante. los mismos Sres. comparecio el testigo que manifesto ser y 
lk@ia%e Mateo Sepúlveda, soltero, natural y vecino del Cambronal, 
'devSbre años, y de oficio labrador y preguntado segun la cita que 
liace Paulino Altagracia en su inquisitiva al folio ciento veinte y 
dos . .. Ijaj;o de juramento dijo: ser cierto cuanto se espresa en la ci- 
ta, debiendo manifestar que cuando sorprendieron la guardia en- 

, . 
Traron los sublevados por las dos puertas de la Carcel constituyen- 
db en  arresto al testigo y sus compañeros el Cayetano Velazquez y 
'Mbüel Chiquito, unicas personas que conocio como gefes: que 
dieron vivas á la República y á Santana y que el Velazquez estubo 

.. 
' t o p n ~ o  las campanas de la Iglesia á Somaten. Se le leyó, se afir- 
=iq6 y.'ratific6, no firma por no saber, lo hace SS% doy &.-y lo hizo 

y taimbien e1 Promotor ~ísca1.- 

'Firmados.,: Chuyran .  -Fabian Fo1gado.- Esteban Muñoz. 

OTRA DEL TGO. MANUEL CUEBAS./ Sin interrupcion com- 
p e u 6  á la judicial presencia el testigo que espresó ser y llamarse 

. 'hkluiuel, CuebaS, de veinte y tres años, soltero, de oficio labrador, 
y natural y vecino de la Seccion de Puerto Rico, comprendida en 

- ~,la'l&l Cambronal, á quien S.S* recibio juramento y preguntado al 
, tenor.-de la ciat que con. el mismo hace Paulino de Altagracia al 

fol íwc~nto . - veinte y dos vuelto, cfioj: Que efectivamente formaba 
pme '&e la guardia de l a  Cárcel de este pueblo el dia ocho del co- 
:r$iknte.cuari&o á la una de la tarde el Sr. Comandante de Armas 
Dn;. Ttimas 'Babadilla le mandó llevar un oficio á la Seccion de 
1aS::D j a s  y que se lo entregase a l  Capitan Paulino Perez.-Que el 
de'cl&ante no encontrando al citado Perez en su casa, le dejó d 

- oficio 4 su muger, volviendose inmediatamente conforme se lo ha. 
t bja wd$nado el Sr. Bobadilla, y que al pasar por &l Puente del 
' Caduen Flxco, oyó tres cañonazos de alarma, que le hicieron ali- 

rgki.'ar su regreso á este pueblo: que lleg6 como á las nueve de la 
rhañw y se dirigio enseguida á dar cuenta de su comision al Sr. ' e  , .  omandante Militar, a l  cual encontró que lo tenian arrestado y 

con .teminelas de vista los mismos insurrectos, sin embargo de lo 
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cual el Sr. Bobadilla llam6 al que dice y le mando que acompa- 
ñase á Manuel 'Chiquoto y á otros para prender á Velazquez, sien- 
do este y aquel los unicos gefes que vio de los amotinados. Se le 
ley6, se afirm6 y ratifico, no firma por PO saber, lo hace S.S+ y 
Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Fo1gado.- Esteban Muñoz. 

DECLAM'Cn- DEL TGO.  JOSE NICODEMUS CARRASCO./ 
En ~. el pueblo de Neyba .á diez y siete de febrero de mil ochocientos 
tpeíntq'y tres, ante el SL Alcalde, presente el Promotor Fiscal com- 
parecio el Tgo. JqsC Nlcodemus Camascol natural. y ,vecino de E 
Sec&n de las ~alin~a,s.~jgisdic$on de este pueblo, .sol:tero, de cua- 
r q t a  y siete años y de ofiuo lakador, á quien SS? recibio jura- 
mgñto y aiLtenor de la cita que. le resulta en esta Cau- 
sa en Sq inquisitivas de Fmncisco. Terrero á los folios once y ochen- 
ta y tres, dijo: que el nueve del. corriente vino desde su Casa 
á este ,pueblo para prgaicai, una diligenciaen la Alcaldia y en el 
.&u&o:',se l r encontró .á Nené Ramiiez Mondesir y Francisco Terre- 

~ 

~ . - ~... X- :\=:Y ;;cpncid.p .por Pmcho Peroco, á los cuales I;es pregunt6 el de- 
. ..-. 

:&@ante q,ue qué eran :lo$ tiros que habia oido por el camino á lo 
'Mal le contestaron que .lo. .ignorabi pues venian á este pueblo 
para cgtena?ser que s k  :embargo dk esto el testigo llego á este pue- 
blo: p@a oacyar su diligencia que .serial como las ocho de la ma- 
ñana, habiendo encontrado a l  Secretario, conferenció con él y 
q , d 6  al testigo se retirase enseguido á las Salinas y digese al Pe- . - 

daneo que tubiese preparados los militares de dicha S H o n  por 
si recibian algun aviso de la plaza para poder partir á este. pueblo 
sin perder momento, cüyo recado cumpli6 el declarante sin llegar 
á enterarse de: :lo que habia ocurrido en esta poblacion, si bien me- 
y6  desde que oy6 los tirosque seria algun desorden. Que lo d i a  
es h verdad, 7. leido que le fue se .afirnn6 y ratific6 n6 firmando 
por espesar no saber, lo hace S.S+ y Promotor Fiscal, doy fe.- 

3,irmadbs.: .Camuyran. -Fabian Falgado. -Esteban Muñoz. 

:?+$@: 

DECLARACION DEL TESTIGO LEON DE MESA./ En seguida 
camparecio. 9 l a  presencia judicial el testigo Le* de Mesa, natu-. 
ral y vecino del Cambronál, jurisdiccion de este pueblo, soltero, 
de veinte y nueve años y de oficio labrador, á quien S.Sg reabio 
juramento y pregutado a l  tenor de,la cita que le resulta en esta 
. causa al f&o . seten-. . vuétt6: de la declwacion 6 dilige&i& de careo 

. . -  



entre Cayetano Velazquez y Francisco Sanchez conocido por el Ne- 
gro Dolores, dijo: Que no es cierta la cita que con el testigo hace 
el espresado Velazquez pues no ha visto á este desde hace mucho 
tiempo ni tampoco ha vevido con el ninguna clase de licor en casa 
del Negro Dolores, no solo en el dia por que se le pregunta ni 
tampoco en los anteriores. Se le leyó se afirmó y ratificó, no fir- 
ma por decir no saber, lo hace SS@, doy fe y tambien el Promotor 
Fiscal. 

Firmados : Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

CAREO ENTRE CAYET.4NO VELAZQUEZ Y LEON DE MESA. 
Sin perdida de tiempo dispuso el Sr. Juez practicar un acto de ca- 
reo entre Cayetano Velazquez y Leon de Mesa, y hallandose estos 
A la presencia de S.S+ se dio lectura de la declaracion anterior y 
de lo manifestado por Cayetano Velazquez en la diligencia de ca. 
reo con el Negro Dolores al folio setenta vuelto y enterados; este 
reconvino al Leon de Mesa que si no se acordaba que habia esta- 
do bebiendo unas enanas en casa del espresado Negro y no pu- 
deindo convenir, cada uno se afinmó y ratificó en lo que tienen 
manifestado con lo que SSa dio por terminado el acto que firma el 
Velazquez no haciendolo Mesa por no saber con SS+ y Promotor 
Fiscal, doy fe.- 

Firmados: Camuyran.- Fabian Fo1gado.- Calletano Velazquez. 
Esteban Muñoz. 

DECLARACION DEL TGO.  JOSE RAMON ESCARO./ In  con- 
tinenti compareció á la judicial presencia el testigo que espresó 
ser y llamarse José Kamon Escaño, natural y vecino del Cambro- 
nal, soltero, de treinta y cuatro años, y de oficio labrador á quien 
SS+ recibio juramento y preguntado al tenor de las citas que le re- 
sultan en esta Causa al folio cincuenta vtQ de la declaracion 6 am- 
pliacion de la inquisitiva de Nicolas de Mesa, al noventa y ocho 

Pr tambien buelto de la inquisitiva de Francisco Fvaier, y al ciento 
vuelto de la dedaracion de Jose de la Paz, dijo: Ser cierto cuanto 
en dichas citas se espresa respetcto á que Cayetano Velazquez en- 
1x6 en el velorio del declarante con el obgeto de sacar gente para 
que se le agregaran empujando á los hombres hasta la calle 6 fue- 

I ra de casa, pero en elmomento que se presentó el Sr. José de la 
Paz (a) Rey se marcho sin decir nada Cayetano Velazquez y que- 
d6 restablecido el orden entre los concurrentes que permanecieron 

1 
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hasta el dia siguiente en el. mismo velorio: Que ignora haya ma- 
nifestado el Cayetano Velazquez cuando entro en el velorio que el 

. nunciaría en ocasion que el declarante salió á recoger un café que 
le estaban moliendo. Que es cuanto sabe y puede manifestar y 
leido que le fué se afirma y ratifica, no firma por no saber, lo ha- 
ce SS+ y Promotor Fiscal, doy fe.- 

Firmados : Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Muñoz. 

DECLARn- DEL TGO.  JOSE MANUEL PEREZ CITADO POR 
D. TOMAS BOBADILLA./ En el pueblo de Neyba á diez y 
ocho de febrero de mil ochoi5entos sesenta y tres; ante el Sr. Juez 
que conoce de es,@ causa presente el Promotor Fiscal ocmpareció 
el testigo que espreso ser y llamarse José Manuel Perez, natural y 
vecino de la Seccion de Puerto Rico en donde es Alcalde Pedaneo. 
correspondiente al Cambronal, soltero, de .cuarenta y tres años, de 
oficio labrador y criador y habiendole dado lectura por ,mí el es- 
cribano de la cita que le resulta al final del folio veinte y seis de 
de la declaracion prestado por el Sr. D. Tomas Bobadilla bajo de 
juramento dijo: Que al oir los cañonazos de alarma el dia nueve 
del actual se vino á esta poblacion á ponerse á las ordenes de su 
citante y al poco tiempo este mandó al que declara y otros varios 
individuos entre ellos Ceulio Reyes fuesen á capturar á Cayetano 
Velazquez lo cual efectuaron inmediatamente habiendo contribui- 
do tambien á dicha captura otro de los cabecillas nombrado Ma. 
nuel Chiqutio, poniendo á aquel arrestado en la carcel. Que no 
conocio á mas gefes de los sublevados que á los espresados Velaz- 
quez y Chiquito; Que en el dia ocho ni en los anteriores ha vis- 
to ninguna persona que recorriese la Seccion de su cargo reclutan- 
do gente ni tampoco de ello ha tenido la mas minima noticia. Que 
es cuanto puede manifestar en contestacion á la pregunta que se 
le acaba de. hacer y con relacion á la cita que le ha hecho el Sr. 
Bobadilla y leido que le fué se afirma y ratifica, no h a  por no 
saber, lo hace SSa y Promotor Fiscal, doy fe.-Tachado -diez y 
seis-no vaIe.- 

Firmados: Camuyran. -Fabian Folgado. -Esteban Mufíoz. 

NEYBA DIEZ Y OCHO DE FEBRERO DE MIL OCHOCIENTOS 
SESENTA Y TRES./ En[: aten.ci6n á que ¡as diligencias mas in- 



teresantes se han practicado y en esta población, trasládese el Juz- 
gado á la de su residencia oficial. en donde continuará este proce- 
dimiento evacuandose las citas pendientes y practicando lo demas 
que corresponda: remitanse los presos por esta Causa á la Real 
Carcel de Ama. para lo cual se oficie al Alcalde de este pueblo, á 
fin de que disponga lo conveniente á la conduccion de dichos pre- 
sos bajo las seguridades convenientes. Lo mandó y firma SSa, doy 
fe.- 

Firmados: Camuyran.-Esteban Muñoz.- 

DILIGa./ En diez y ocho de febrero se dirigio al Alcalde Ordina- 
rio el oficio prevenido. y de ello doy fe.- 

DILIG@./ En diez y ocho de febrero hago constar por la presente 
que el Juzgado sale de este pueblo de Neyba para la ciudad de 
Compostela de h a  á las cuatro y media de la tarde de dicho dia 
y de ello doy fe.- 

Debiendo dar cuenta circunstanciadamente al Escmo. Sr. Capi- 
tan General de esta Isla de todo cuanto se ha practicado en éste' 
lugar relativamente á la averiguacion de los sucesos ocurridos en 
la madrugada del 9 del actual, sirvase V. S. manifestarme desde 
luego el estado en que á éstas fhas se hallan los procedimientos asi 
como tambien cuanto pueda estar en su noticia.-Dios gue- áV.S. 
ms- as. Neyba 18 de Febrero de 1863.-E1 Gral. Gobr.-Firmado: 
Eusebio Puello.-Al pié: Sr, Alcalde Mayor del Distrito de h a .  
NE1BA.- 

Al margen de este escrito se lee: Gobierno Militar y Politico 
de Azuq- 

NEYBA diez y ocho de febrero de mil ochocientos sesenta y tres./ 
Por recibido en este dia el anterior oficio que se unirá á la causa 
de su referencia y conteste al Sr. Gobernador Civil y Militar de 
I'a Provincia que la causa se halla en sumario y continuan las dili- 
gencias para la averiguacion de los autores y promovedores de la 
revelion que ha tenido lugar en la madrugada del dia nueve del 
actual, y que algunos de los que figuran i como promovedores se 



hallan presos, y otros se han fugado, habiendose despachado ex- 
horto~ y ordenes requisitorias para la captura de dichos individuos. 
Lo mando y finma SS? doy fe.- 

Firmados: Camuyran, Esteban Muñoz.- 

DLLIGU/ En el mismo dia se formó oficio dirigido al Sr. Gral. Go- 
bernador de esta Provincia en los términos prevenidos en el auto 
anterior, doy fe- 

Firmado: Muñoz.- 

OTRA./ En dha fha y antes de la salida del Juzgado de este pue- 
1 
l 

blo para el de su residenua oficial agrego á la causa el anterior ofi- 
I cio. doy fe.- 

Firmado: Muñoz.- 

DILIGU/ Doy fe: Que á las siete de la noche del dia de hoy ha 
llegado el Juzgado á esta poblacion. Conste por la presente que 
firmo en Compostela de Ama á diez y nueve de Febrero de mil 
ochocientos sesenta y tres.- 

l Firmado: Muñoz.- 

DILIGU/ En veinte de Febrero y con tres fojas utiles se elevo testi- 
monio á S. E. la Real Audiencia dando conocimiento de la inicia- 
cion de esta causa doy fe.- 

Firmado: Muñoz.- 

DILIGENCIA/ En veinte de febrero doy cuenta al Sr. Juez con 
esta causa y de ello doy fe.- 

AZUA veinte de Febrero de mil ochocientos sesenta y tres./Librese 
despacho con los insertos necesarios al Alcalde de Neyba para que 
evacue las citas que les resultan en esta causa á Elias Medina y 
Maria Marmolejo al folio treinta y uno-á la vista del General Se- 
na al folio treinta y dos: á José Rocha á los ffolios diez y seis trein- 
ta y dos vuelto: á Alejo Marmolejo á los folios cuarenta y uno 
vuelto; cuarenta y tres, cuarenta y seis vuelto; setenta y siete, no- 
venta y tres, noventa y cuatro, noventa y seis vuelto, noventa p 
ocho vuelto, ciento uno y ciento veinte y ocho; á Maria Niiilá 



" ~M6cpe,ke 10s fofios cuarenta y dos f uelto y noventa y seis; & 
ria Nicqmedes, & los folios ochenta y dos'm&;o y y tres: , . 

á Wa n%ia de esta mayor de ocho años Ana T.ere~a al &lio ochenr 
ta y tres: á Vitoriano de Mesa: al folio ciento uno vuelto: á DO. 

*o Marcela al -folio ciento tres: á Francisca Morato. Lucia pé- 
rez: y !,un tal Florentino al folio cuarenta y seis: á José Justo4 los.' 
-foii& euaregta y siete vuelto y ciento diez y ocho: Antonio Me- 
,sa a l ' f a o  diez y seis: á Manuel No y Juan Remedios al folio &- 
,c~@t?t y eatro; a Maria Jacoba de la Paz al setenta y uno vuelto; 
al- Sr. D. Tomas:, Ro.badiil3 6. los folios. setenta y uno vuelto. odien- 

'-ta :. -. y : tresy ciento veinte y sqi  vu.elto: á Felipe MaluSa. Fra&co 
Margarita . ~~ . y Antonio ~armole jb  á los folios setenta y siete. noven- 
ta y tres y noventa y cuatro: á M,*%, Ramirez al noventa y uno: á 
Bruno ~ u e b a .  . .  hler io  Escalante y k .- .anuel Ascension al nbventa 
y ocho w.elto: ,á M&as Terrero, ~ & í  .de Sena y un tal ~ a t e o  al 
folio ~. , .~ ciento . diez y ocho vueito:. 6 un tal Blas procedente de Sn Gis- 
tova1 .. . . á los fol i~s  ciento diez y ocho y ciento veinte y dos vueltos: 
y A. ~ n .  hpq - to  can&. .al ciento treinta y cuatro. Recibase deda- 
rauen al Pedaneo de la Seccion de Cerro del Medio interrogan- 
dole si eldi8 .oal~o.del .mes actual ó anteriores !vio por la Seccion al- 
guna persona que se ocupase en recorrer el vecindario citando gen- 
te reunirse en algun punta determinado, y si. bió ;6- sabe que 
alguno de los habitantes de dicha Seccion lo hayan verificado al 
amanecer del nueve, en cuyo caso esprese sus respectivos nombres . , 
.,y $pu.iiia, .& si iban 6 no arm'adso: Por ló,,que apqece 
-&l pgeg&@ sm&o se reduce á prision á C a y e m  Velaquez, Ni. 
,joias,& Mesi. Francisco Terrero, Sirneon Suberbí, Iidefonso. de la 
Pw, Manuel- de' Sena y Manuel Ocampo: embarguense bienes á 
dichos procesados dancomunadamente por cantldad de dos mil pe- 
sos fuertes pai-a responder á las resultas del juicio; y hedio así de- 
vuelva espresado Alcalde el despadio mandado librar las 

:. wrgencias que en su cump1,imiento hubiese practicado. Lo man- 
do y f&pa SS? doy fe.-Entresl- Manuel de 'Sena- vale.- 

Firmados: Camuyran.- Esteban Muñoz.- 

N'Q:TI:FlC.n- A L  PROMOTOR FISCAL./ En veinte dk. Febrero 
notifique con lectura y copia- literal de la parte concerniente á la 
.prision de los procesados por esta causa el auto anterior al Promo- 
~. 

tor Fiscal. enarado firma, doy fe.- 

- - -  !$kma&:, .Folgado.-Mufioz. 



DILIGP/ En veinte y uno de Febrero se libro el despacho mandado 
al Alcalde de Neyba, doy fe.- 

Firmado: Muñoz.- 

Consecuente á la comunicacion dirigida por V. S. al Iltmo. Sor. 
Regente transcribiendole la del Alcalde Ordinario de Neyba fecha 
9 del presente, la R1. Sala de Justicia se ha servido dictar un auto 
cuyo tenor á la letra dice: - "Santo Domingo doce de Febrero de 
mil ochocientos sesenta y tres: Dígase al Alcalde Mayor de Cum- 
postela de Azua que con la mayor actividad y preferencia, y sin 
perjuicio de elevar el testimonio de prevencion correspondiente, 
continue y sustanue, deteimine y consulte la causa que há inicia- 
do por los acontecimientos ocurridos en Neiba dando cuenta de 
sus adelantos con testimonio relativo cada ocho dias é incluyendole 
en los estados mensuales."-Lo que comunico á V. S. para que obre 
los efectos correspondientes.- Dios guarde á V.S. muchos años.- 
Santo Domingo y Febrero, trece de 1863.- Firmado: L. Elíjió Jí- 
menez.-Rubricado.- 

Al pié.- Sor. Alcalde Mayor de Compostela de Ama.- 

Al margen del anterior escrito se lee: Escribanía de Cámara de la 
RI. Audiencia de Santo Domingo.-RdP nQ 121.- 

1' COMPOSTELA DE AZUA veinte y uno de febrero de mil ochocien- 
tos sesenta y tres./ Por recibida la precedente carta orden de la 
Escribanía de Camara guardese* cumplase y egecutese lo dispuesto 
por E. E. la Real Audiencia y unase dicha carta orden P la causa 
de su referencia.-Lo mandó y firma S.S* doy fe.- 

Firmados: Camuyran .- Esteban Muñoz. 

DILIGa/ En dicho dia agrego á su causa la carta orden precedente, 
doy fe.- 

Firmado Muñoz. 

DON JOSE UMUYRAN Alcalde Mayor de la Ciudad de Compos- 
tela de Azua y su partido judicial. recidente accidentalmente en 
la Comun de Neyba.- 

Al de igual clase de la Ciudad de Santo Domingo, con las urbani- 
dades de estilo hago saber: que en la causa criminal que se instrw 



ye contra Manuel Fabian. conocido por Manuel Chiquito, Calle- 
tano Velazquez, Nicolas de Mesa y otros por el delito de revelion. 
he acordado en auto de ayer, se proceda á la busca y captura del 
espresado Manuel Guillermo de la Paz, Pedro Santa y Luis de Bar- 
gas conocido por Luis Valencia, vecinos todos de esta poblacion y 
se remitan á la espresada Ciudad de Compostela de Ama con las 
seguridades necesarias á disposicion de este Juzgado. Y para que 
tenga efecto lo mandado en nombre de S. M. (q.D.g.) exhorto y re- 
quiero íí V. S. y de mi parte atentamente le encargo se sirva dis- 
poner su cumplimiento, y devolucion á este Juzgado con las dili- 
gencias que se practiquen obligandome á la reciproca en casos ana. 
l0gos.- 

Dado en el pueblo de Neyba á diez y siete de Febrero de mil 
ochocientos sesenta y tres.-EnmdQ- Nicolas -vale.- 

Firmados: JosC Camuyran. -Esteban Muñoz.- 

SANTO DOMINGO veinte y tres de Febrero de mil ochocientos se- 
senta y tres.- 

Cumplase el anterior exhorto. sin perjuicio; librandose requisi- 
toria~ á los Alcaldes Ordinarios de este distrito judicial para la 
captura y remision á la carcel de esta ciudad de los reos profugos 
que e buscan; hemos los libramientos, devuelvase este exhorto al 
Juzgado de su origen. sin perjuicio de remitirse los reos, si se logra 
su captura en este partido por virtud de los libramientos dispues- 
tos.- 

Firmados-L. Bustamante.- José Ma Perez.- 

Enseguida se dirigieron las ordenes requisitoria a los Alcaldes 
Ordinarios de la jurisdiccion, doy fe.- 

Firmado: Perez.- 

En el mismo dia cierro este exhorto para rcmitirse por el con-eo 
de mañana veinte y cuatro del corte. al Juzgado de su origen que 
lo es el de Azua, doy fe.- 

Firmado: Perez.- 

COMPOSTELA DE AZUL\ veintiseis de Febrero de mil ochocientos 
sesenta y tres./- . , 
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Por recibido con diligencias el anterior exhorto, agréquese á la 
causa de su referencia.-Lo mando y firma S.S* doy fe.- 

Firmados: Camuyran.-Esteban Muñoz.- 

DILIGB./ En dicho dia agrego á su causa el naterior ebhorto, doy 
fe.- 

Firmado: Muñoz.- 

Con fecha 16 del presente mes me dijo el Escmo, Sr. Capitan 
~ra.1: de esta Isla lo siguiente "~orres~ondiendo P la jurisdiccion 
Militar el conocimiento de los hechos ocurridos en Neyba el 9 de 
los conrientes conforme lo previene la Real Orden de 10 de No- 
viembre de 1800 he dispuesto que el Capitan de la Compañia de 
Cazadores del 13on. Infanteria de Vitoria destacada en esa Ciudac! 
D. Jose Gomez Medeviela se traslade al lugar de los acontecimien- 
tos y proceda á la instruccion de la correspondiente Sumaria en 
esclarecimiento del hecho y, averiguacion de los autores 6 promo- 
tores de semejante aten9'ao y terminada se remita á mi Autorida 
para los efectos correspondientes", 

En su consecu'encia trasladé el 20 del mes actual la anterior su- 
perior comumcacion a1 Capitan Medeviela que en ella se refiere 
para que con el carácter de Fiscal procediese enseguida al cumpli- 
miento de lo prebenido; quien actuando devidamente en el refe- 
rido cargo me pasa con íha 21 del corriente mes el oficio que á la 
letra copia.- 

"Apareciendo en la causa que estoy formando en averiguacion 
de los hechos ocurridos en este pueblo en la mañana del 9 del 
presente mes, que el Señor Alcalde Ordinario del mismo procedió 
á la formacoin de sus primeras diligencias, de he merecer de V.S. 
se sirva disponer lo combeniente para que se me remitan estas lo 
antes posible á fin de unirlas á estas psara los efectos á que haya 
lugar."- 

Todo lo que traslado á V. S. para su conociimiento y efectos que 
en el anterior inserto se solicitan; esperando que al fin indicado 
se sirva pasarme las actuaciones que en continuacion á las que 
practicó el Alcalde Ordinario de Neiva prosiguió V.S. por el re- 
sultado de los hechos ocurridos el dia 9 del presente mes en el 
mismo lugar.- 



Dios gue. d V.S. ms. a-s. Azua 27 de Febrero de 1863.-E1 Gral. 
Gobern-r.- Eusebio Puel1o.-Firmado.- 

Al pie.-Sr. Alcalde Mayor de esta Ciudad y su partido.- 

En el margen de este documento se lee: Gobierno Militar de 
Azua. NQ 276.- Febrero veinte y siete 1863.- A su cuasa y dése 
cuenta con ella.-Está la rúbrica de Camuyran.- Firmado.- Este- 
ban Muñoz.- 

DILIGENCIA./ En veinte y siete de febrero agrego á su causa el 
anterior oficio del Sr. Gobernador, doy fe.- 

Firmado: Afuñoz. 

OTRB./ En dho dia doy cuenta con esta causa al Sr. Juez segun 
esta prevenido en el decreto marginal precedente, doy fe.- 

Firmado: Muñoz. 

AZUA veinte y siete de Febrero de mil. ochocientos sesenta y tres. 
Al Promotor Fiscal para que con preferencia emita su dictamen 
respecto á lo que se espresa en cl anterior oficio que traslada el Sr. 
Gobernador Militar de la Provincia. Lo mandb y firma el Sr. 
Juez por ante  mi el escribano de que doy fe.- 

Firmados: Camuyran.-Esteban Muoz.- 

DZLZGF./ En veinte y ocho de Febrero y con ciento cincuenta'fo- 
lios entrego esta causa al Promotor Fiscal. doy fe.- 

Firmado: Muñoz. 

EL PROMOTOR FISCAL, enterado minuciosamente de las pre- 
sentes actuaciones, del anterior oficio del Señor General Goberna 
dor de la Provincia, y teniendo presente, lo que dispone la Real 
Orden de diez de Noviembre de inil ochocientos, es de opinion: 
Que esta Alcaldía Mayor debe inhibirse del conocimiento de la 
presente causa, dejando en entera libertad á la jurisdiccion mili- 
tar como única competente para conocer del caso que nos ocupa.- 
La precitada Real Orden fha diez de Noviembre de mil ochocien- 
tos, dispuso: que de toda sedicion 6 tumulto popular dirigido con- 
tra una plaza 6 su tropa entendiese la jurisdiccion militar sin tener 
en consideracion el fuero de los delincuentes; disposicion que ha 



l 

ve del actual se dirigid tan solo contra la se guridad de la Pobla- 
cion y de su f~ierza: esto lo encontramos demostrado tanto en las 
palabras mismas de los revoltosos y en el lema que tomaron por 
tipo para el desorden cuanto en los hechos ocurridos en las pocas 
horas que tubo de duracion. Todos nos manifiestan que aciidie- - - 

ron porque crean que la plaza los llamaba y encontrarian geEes de 
sus mismas milicias; arrestaron solamente al Comandante Militar 
y los cinco individuos que se hallaban de guardia en aquella car- 
tel. unica fuerza armada con que podian contar las autoridades; y 
por ultimo, pidiendo raciones, se apoderan de armas y municio- 
nes y dispararon tres cañonazos de alarma; hechos todos que tie- 
nen un caracter puramente militar. y se hallan sin duda, compren- 
didos en el sepiritu de la Real Orden antes citada.-A más de todo 
esto, no Ilegd á tener lugar ningun heclio pnible que hiciese ne- 
cesaria la intervencidn de la jurisdicción ordinaria.- 

En virtud, pues, de to&s'las razones que quedan espuestas, este 
Ministerio, opina, porque el Juzgado se inhiba del conocimiento 
de esta causa, y mediante la aprobación de la Real Audiencia, se 
remitan las presentes diligencias al Fiscal Militar nombrado al efec- 
to por el Escmo Señor Capitan General de esta Isla. El Juzgado 
no obstante podrá obrar como le parezca mas conforme á derecho. 
- h a  veinte y ocho de mil ochocientos sesenta y tres.-Tachado- 
no vale- Enmclq- ireron-ron-hiciese- vale.- Firmado. -Fabian 
FOLGAD0.- 

DILZGa/ En veinte y ocho de Febrero devolvio esta Causa el Pro- 
motor Fiscal y con ella doy cuenta al Sr. Juez, doy fe.- 

Firmado: Muñoz. 
COMPOSTELA DE AZUA veinte y ocho de febrero de ochocientos 

sesenta y tres.- 

Visto este procedimiento sumario instruido de oficio por el de- 
lito de revelion perpetrado en el pueblo de Neyba la madrugada 
del nueve del presente mes.- 

RESULTANDO Que los primeros movimientorde los sediciosos 
al penetrar en la poblacion de Neyba se han dirigido á sorprender 



la guardia de la Carcel habiendo hecho prisioneros al Sargento Ca- 
bo y demas individuos que en clase de soldados prestaban este 
servicio. 

RESULTANDO Que los mismos reveldes han arrestado en la 
Comandancia Militar á la legitima autoridad que egercia este man 
do, y que ademas penetraron en aquel edificio y se apoderaron dc 
las armas y municiones que alli estaban depositadas, así como del 
cañon de artillería que habia en la plaza para hacer los disparos 
con la pólvora estraida de dicha Comandancia:- 

CONSIDERANDO Que el conocimiento de todos estos hechos 
por su naturaleza especial, así como la aplicacion de las penas á 
los que en ellos tamaron parte corresponde á la Jurisdiccion Mili- 
tar segun lo dispuesto en Real Orden de diez de Noviembre de mil 
ochocientos citada por el Excmo, Sr. Capitan General de esta Isla, 
en la comunicación ú oficio transcrito por el Sr. Gobernador Mili- 
tar de esta Provincia en veinte y siete del mes actual.- 

VISTO lo que el Fiscal Militar constituido en Neyba, manifies- 
ta en su oficio transcrito á este Juzgadospor el mismo Sr. Goberna- 
dor, reclamando este procedimiento, y 10,~espuesto por el Promotor 
Fiscal en su anterior dictamen.- 

SE INHIBE el que provee del conocimiento de esta Causa, la 
que se remite al Sr. Fiscal reclamante por conducto del Sr. Gober- 
nador Militar de esta Provincia para su continuacion y demas que 
corresponda, elevándose previamente en consulta este auto á S.E. 
la Real Audiencia del Territorio, para lo cual se remita original 
el proceso, por mano del Iltmo. Sr. Regente en la forma de cos- 
tumbre. Lo mando y lirma S.S+ por ante mi el presente esaiba- 
no de que doy fe.- 

Finmados: José Camuyran. -Esteban Mur?oz.- 

NOTIFICn- AL PROMOTOR FISCAL./ En veinte y ocho de 
Febrero notifique el auto de nihibicion precedente con lectura y 
copia literal de el al Promotor Fiscal y enterado firma, doy fe.- 

Firmados: Fo1gado.-Muñoz.- 

INDICE de las prnicipales actuaciones que contiene esta Causa- - 
Parte del A l g d e  de Neyba .......................................... 1 
Auto mandando se traslade el Juzgado al pueblo 



208. BOLET~N DEL ~ E I V O  GENERAL DE! LA NACIÓN 

d e  Neyba ............................................................................ 1 
DiligiL de haber llegado el Juzgado al pueblo 

............................................. ....................... de Neyba ....., 5 
................. Parte del Sr. Gobernador Militar de Neyba 7 

Inquisitiva de C a y e ~ n o  Velazquez .............................. 8 
............................................... Ampliacion. de :la misma 9 

.............. Declaacion .inquisitiva de Nicolas de Mesa 10 
Id de- FrancQ Terrero .................................................... 11 

............ Declaracion del Comandante Jos6 de la Paz 11 
Declaracion de Simeon Subei-bí .................................... 12 

................ ................ Id. de Ildefonso de la Paz l... ¡3 
0,tra Appliacion de la declarn. inquisitiva de 
Cayétano Velazquez ......................................................... 14 
Declara@& de Manuel Ocampo .................................. 16 

...................................... Deda&. del Aicd. OrcIina2io 17 
.................................. Otra del Sr. Comandante Militar 21 

.... Ampliación de Ia del Alalde Ordinario de Neyba 28 
............ Til. de. la inquisitiqa de Cqetano Velazquez 29 

Inquisitiva de .~,icoias; @esa .................................. 40 
, .:Ilq ' . Careo entre Velazqueqy:M-sa .................................... 45 

.............. ................ lnqgsitiva de 'Ildefoa~o de la Paz; , 45 
.... Careo entre ~ldefonso de la Paz y Nicolas de Mesa 49 

Ampliahon de I'a lnquisiti~a de Nicolas de Mesa .... 49 
Inquisitiva de Manuel Ocampo ...................................... 51 
Cai-eo entre Manule Ocampo y Cayetano Velazquez 56 
Inquisitiva de Simeon Suberbí .................................... 57 
Ampliacion de la declaracion de Dii. Tomas 
Bobadilla -&mandante Militar .................................... 61 
Otra de la de Dn. Eduardo Franco Sanchez, 
Alcalde Ordinario ............................................................. 63 
Careo entre Simeon Suberbí y el Sr. Comandante 
Militar ................................................................................ 63 
Dedaracion de Eugenia Batista ................................... 64 
Otra de José Dolores Suberbí ......... : ............................ 65 
Otra de Emiliana Suberbí ............................................ 66 
Otra. de María de los Angeles ...................................... 67 
Esploracion de Cristina Suberbí ............................ ;;.. 68 
Declaracion de FrancQ Sanchez (a) Dolores ................ 69 
Careo entre este y Cayetano Velazquez ........................ 70 
Inquisitiva de Bartolomé Moquete ..................... A¡.;;;. . .. 71- 
Careo entre Bartolomé Moquete y Manuel Ocampo 7'4 

vto. 
vto. 

vto. 
vto. 

vto. 
vto. 
vto. 

vto. 

vto. 
vto. 
vto. 



Óha entre Bartolomé Moquete y Nicolas de Mesa 
Otra entre Bartolomé Moquete é Ildeonso 
de Sa Paz ............................................................................ 
Inquisitiva de Juan Ramirez (a) Chochó .................... 
Otra de Nicolas Castillo, 6 Raymunda .................... 
Otra de Francisco Terrero ............................................ 
Arnpl$acion de la declaracion de Eugenia Batista ..., 
Otra de la inquisitiva re Simeon Suberbí .................... . . . Inquis~trva de Manuel de Sena .................................. .., 
Careo entre Sena y. Cayetano Velazquez ........................ 
Inquisitiva de José Antonio de Mesa ............................ 
.Otra de 'Eugenio d e  Mesa ...... ... . ...... ........ .. ........... . ....... . . . . Inquisiuva de FrancP Favier .......................................... 
Ampliadon de la declaracion del Comandante José 
de la Paz ........................................................................... 
Declaracion de Ecequiel de Bargas .......................... 
Declaradon del Presbítero Dn. José Borras ........,....... 
Declaracion de María Sanchez .................................... 
Otra de Dn. José Soto ................................................. 
Otra de Josefa Zayas ................................................. 
Ot?a de Rafael Medina ................................................ 
Otra de Dn. Antonio de La Paz ................... . .......... .... 
Otra de Cecilio Reyes ..................................... ....... . ....... 
Oficio del Alcalde Ordinario acerca de la clasi- 
ftcacion como militar del preso Nicoals de Mesa .... 
Declaracion de Manuel Ramirez (a) Nené ................ 
Otra de Paulino Altagracia ........................................ 
Declaracion de Elias Cuebas ........................................ 
Otra de Domingo Recio ............................................ .. 
Otra de Pedro Garó ...................................................... 
Declaradon de Manuel de la Paz ................................ 
Otra de Eulogio Cuebas ................................................ 
Otra de Juan Mateo ...... ... . . .. .. . ................ ..................... 
Otra de Nicolas Romualdo .......................................... 
Otra de Mondesir Gripon (a) Labor .......................... 
Otra de Mateo Sepúlveda ............................................. 
Declaracion de Manuel Cuebas ................................ 
Otra de Jose Nicodemus Carrasco ................................ 
Otra de Leon .de Mesa .................................................... 
Careo entre Cayetano Velazquez y Leon de Mesa .... 
Declaracn. de José Ramon Escaño .................... .... 

vto. 

vto. 
vto. 

vto. 

vto. 
vto. 
vto. 
vto. 

vto. 

vto. 

vto. 
vto. 

vto. 
vto. 



210 BOLET~N DEL ARCHIVO GENERAL DE LA NACI~N 

Otra de José Manuel Perez ......................................... 137 vto. 
Oficio del Sr. Gobernador Civil y Militar de 

.......................................................................... esta Prov? 148 
Dictamen Fiscal ............................................................. 150 

Auto de sobreseimiento ................................................ 152 vto. 

Azua veinte y ocho de febrero de mil ochocientos sesenta y tres. 
Firmado: Muñoz.- 

DILZGF/ En veinte y ocho de Febrero se formo oficio dirigido al 
Iltmo. Sr. Regente de la Real Audiencia remitiendo esta Causa que 
cierro bajo un sobre para entregarla en la admon. de Correos cuya 
causa consta de ciento cincuenta y siete folios utiles, doy fe.- 

Firmado: Muñoz.- 




